
В прокат выходит 

«Дюнкерк» Кристофера 

Нолана. По признанию 

критиков, этот фильм — 

одна сплошная кульмина-

ция длиной 106 минут

ТВС-2ДТС — современная версия 
старого работяги-«кукурузника» Ан-2
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ТРАНСПОРТ В электрички 
запустили «народных 
контролеров»

Тайный пассажир

Сергей Бабкин

В ЭЛЕКТРИЧКАХ появились 
особенные пассажиры: они 
ездят бесплатно, да еще и полу-
чают за это зарплату. Задача та-
ких проезжающих — следить за 
работой кассиров-контролеров, 
охранников и за состоянием ва-
гонов. Все нарушения они фик-
сируют на видео и передают 
«куда следует». 

Пока «тайные пассажиры» 
работают в электричках, курси-
рующих между столицей, Тве-
рью и Конаково. Как рассказали 
«РГ» в пресс-службе Московско-
Тверской пригородной пасса-
жирской компании, такой про-
ект запускается впервые. С по-
мощью народных контролеров в 
МТППК решили узнать, что сто-
ит улучшить в работе разъезд-
ных кассиров. С 13 июля по 10 
августа они будут находиться 

под наблюдением «тайных пас-
сажиров» ежедневно с 6.00 до 
22.00.

У всех «тайных пассажиров» с 
собой неприметные видеокаме-
ры, которые непрерывно записы-
вают все происходящее. А еще 
есть анкеты, где наблюдатели 
фиксируют впечатление от по-
ездки. Например, записывают, 
комфортная ли температура в ва-
гоне, чисто ли в нем, в порядке ли 
туалеты. Но большее количество 
вопросов анкеты все-таки касает-
ся контролеров. Пассажир дол-
жен зафиксировать, как часто 
они заходят в вагон и насколько 
активно работают. Отдельно нуж-
но написать, здоровается ли кас-
сир с проезжающими, каким то-
ном разговаривает и как реагиру-
ет на «зайцев»: высаживает ли на 
ближайшей остановке, 
игнорирует или, того 
хуже, берет взятку. 

СУД Одному из первых 
создателей «групп смерти» 
вынесли приговор

Для Лиса игра 
закончилась

Елена Мационг, 
«Российская газета», 
Тюменская область

К РЕАЛЬНОМУ сроку заключе-
ния приговорили «администра-
тора групп смерти», известного 
в сетевом сообществе под псев-
донимом Филипп Лис, — Филип-
па Будейкина. Тобольский рай-
онный суд Тюменской области 
вынес решение отправить Лиса 
на три года и четыре месяца в ко-
лонию-поселение.

Как сообщила «РГ» помощник 
председателя Тоболького район-
ного суда Эльвира Якубова, Бу-
дейкину инкриминировалось не-
сколько эпизодов по доведению и 
склонению подростков к самоу-
бийству, но доказать удалось 
только два. В июне прошлого года 

Лис едва не довел до самоубийст-
ва 16-летнюю девушку из ма-
ленького поселка Прииртыш-
ский Тобольского района. В ходе 
сетевой «игры» он дал ей указа-
ние убить кошку, после того как 
девушка не смогла выполнить за-
дание, она подверглась жесткому 
психологическому прессингу, на-
пилась таблеток, пытаясь свести 
счеты с жизнью.

 Девушку чудом откачали 
врачи, именно она и помогла в 
итоге следствию выйти на Лиса. 
В ином случае сделать это было 
крайне сложно, поскольку Бу-
дейкин заставлял подростков 
удалять следы переписки. Еще 
один доказанный эпизод склоне-
ния к самоубийству на 
счету Лиса был зафик-
сирован в Астрахани.
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2
Парламенты РФ и Израиля 
вместе осудили снос 
памятников в Польше

3
КС РФ разъяснил порядок 
регистрации иностранцев

4
Демонстрацию рекламных 
роликов в воскресенье 
по радио и телевидению 
могут запретить

4
Предъявлено обвинение 
учредителю 
Нижнетагильского завода

5
Станция метро «ЦСКА» 
откроется этой осенью

6
Следственный комитет 
закончил дело членов 
банды, напавших 
на Буденновск в 1995 году

8
Дональд Трамп определил-
ся с кандидатурой главы 
дипмиссии США в России

КИНО

Наши ватерполисткиНаши ватерполистки
будут бороться 
за «золото» 
чемпионата 
мира
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Контроль Роспотребнадзор обратил внимание на вспых-
нувшие массовые увлечения, похожие на эпидемию

Крутящие 
моменты

Ольга Игнатова

П
одвести воду к своим ше-
сти соткам станет намно-
го проще и дешевле, а 

дачу уравняют в правах с «жи-
лым домом» — именно так теперь 
будут называть юристы загород-
ный домик. И еще — не всем те-
перь удастся отвертеться от 
взносов в огородных и садовод-
ческих товариществах.

Вчера Государственная дума 
одобрила во втором (основном) 
чтении законопроект о садовод-
стве, огородничестве и дачном 
хозяйстве. 

Принятый в первом чтении 
весной этого года документ наде-
лал много шума. Но так как закон 
касается более 60 миллионов 

российских дачников, которые 
входят в 78 тысяч некоммерче-
ских объединений, ко второму 
чтению было подготовлено свы-
ше 350 поправок, в том числе и со 
стороны правительства РФ, рас-
сказал «Российской газете» де-
путат Государственной думы, 

председатель Союза садоводов 
России Олег Валенчук. «Закон 
действительно народный. В авгу-
сте 2016 года на встрече с садово-
дами Курской области премьер-
министр Дмитрий Медведев на-
звал его «конституцией», по ко-
торой садоводы будут жить в бли-

жайшие десятилетия, — подчер-
кивает Валенчук. — Отмечу, что 
вступление в силу нового закона 
намечено на 1 января 2019 года. 
Поэтому у российских садоводов 
будет время адаптироваться и в 
спокойном режиме перейти на 
«новые рельсы». 

При этом в отношении реорга-
низационных процедур установ-
лен отдельный переходный пери-
од — 5 лет с даты вступления зако-
нопроекта в силу — до 1 января 
2024 года. 

Одна из важных внесенных 
поправок, по словам Олега Ва-
ленчука — это определение гра-
ниц садоводческого товарищест-
ва. Установлен прин-
цип: одна территория — 
одно товарищество. 

Елена Березина, Ольга Игнатова, 
Сергей Куликов

Р
оспотребнадзор решил 
разобраться с новомод-
ным и повальным увле-
чением детей и молоде-
жи — спиннерами. Ве-

домство заказало исследование 
влияния этих крутящихся игру-
шек на поведение и здоровье лю-
дей. А также объяснило, какие 
спиннеры ни в коем случае нель-
зя покупать.

Спиннеры изначально появи-
лись в США. По одной версии, как 
безобидное средство, чтобы 
сконцентрировать внимание и 
успокоить нервы, по другой — для 
реабилитации детей, страдаю-
щих серьезными неврологиче-
скими расстройствами. В Россию 
мода на вращающиеся игрушки 
пришла в апреле этого года. И за-
крутилось!

Теперь родители, преподава-
тели школ и вузов бьют тревогу, 
рассказали «Российской газете» 
в Роспотребнадзоре. Они уверя-
ют, что новое увлечение негатив-
но сказывается на успеваемости 
и поведении ребят. Выясняется, 
что игрушка вовсе не успокаива-
ет нервы и не помогает сосредо-
точиться, а, напротив, рассеива-
ет внимание и даже делает детей 
агрессивными. Сомневаются ро-

дители и в качестве китайских 
изделий. Поэтому Роспотребнад-
зор совместно с научно-исследо-
вательскими организациями в 
сфере охраны здоровья детей и 
подростков и решил изучить вли-
яние спиннеров на здоровье де-
тей, а также возможные негатив-
ные последствия.

Кстати, когда на пике моды 
была игра PokemonGo, Роспо-
требнадзор также заказал иссле-

дование ее влияния на психику 
людей. В резюме, которое было 
сделано тогда экспертами, отме-
чалось, что отличие этой игры от 
традиционных компьютерных 
и г р  и  и г р  д л я  м о б и л ь н ы х 
устройств состоит во взаимопро-
никновении реальной действи-
тельности и виртуальной реаль-
ности. Причем в результате игры 
происходит существенное иска-
жение реальной действительнос-
ти в восприятии игрока. Одним 
словом, психика для таких игр 
должна быть крепкая. 

Внезапно вспыхнувшее новое 
массовое увлечение (спиннеры 
или покемоны — не важно) дейст-
вительно похоже на эпидемию. 
Но к медицине все это 
не имеет никакого отно-
шения.

 ЗАКОН  У дачников появятся новые платежи, но зато они получат 
больше прав, чем сегодня 

Сообразят на троих

Повальное увлечение спиннерами 
уже не на шутку встревожило 
родителей и педагогов.
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Австралийский доллар  46,9195
Азербайджанский манат  34,8133
Армянский драм**  12,3818
Белорусский рубль  30,3882
Болгарский лев  34,9056
Бразильский реал  18,7813

Венгерский форинт**  22,2944
Вон Республики Корея***  52,7506
Датская крона*  91,8051
Доллар США  59,2418
Евро  68,2762
Индийская рупия**  92,0797

Казахстанский тенге**  18,1620
Канадский доллар  46,8574
Киргизский сом**  85,5885
Китайский юань*  87,6929
Молдавский лей*  32,7122
Новый туркменский манат  16,9504

Норвежская крона*  73,2565
Польский злотый  16,2373
Румынский лей  14,9676
СДР  82,8425
Сингапурский доллар  43,2738
Таджикский сомони*  67,2057

Турецкая лира  16,7506
Узбекский сум***  14,6549
Украинская гривна*  22,8292
Фунт стерлингов  77,1565
Чешская крона*  26,2236
Шведская крона*  71,4264

Швейцарский франк  62,0918
Южноафриканский рэнд*  45,7508
Японская иена**  52,8520

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 20.07.17 

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Кто в Бресте зажигает 
керосиновые 

фонари? / стр. 1, 4

В НОМЕРЕ

Акцент

 Спиннеры — это доходный биз-
нес, который процветает на 
нашем азарте и пробелах в 
налоговом законодательстве

Акцент

 С января 2019 года дачники 
и садоводы начнут жить 
по новому закону. 
Есть время подготовиться
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ДУМА Депутаты ввели 
уголовное наказание 
за «карусели» 

Можно сесть

Татьяна Замахина

НЕЗАКОННАЯ выдача и получение бюллетеня будет ка-
раться лишением свободы на срок до пяти лет. Поправки 
об уголовном наказании за «карусели» на выборах Госду-
ма приняла окончательно. Новые санкции могут начать 
применять уже на региональных выборах в сентябре. В лю-
бом случае президентские выборы точно будут сопрово-
ждаться серьезной правовой угрозой для потенциальных 
«карусельщиков».

Сейчас за подобные правонарушения действует адми-
нистративная ответственность с максимальным размером 
штрафа до 50 тысяч рублей. В Госдуме рассудили, что эта 
санкция недостаточна, чтобы остановить нарушителей.

Теперь наказание будет уголовным. Если член избира-
тельной комиссии выдал бюллетень гражданину для голо-
сования за другого избирателя или для «двойного» голосо-
вания, то он будет наказан штрафом от 200 тыс. до 500 тыс. 
рублей либо лишением свободы до 4 лет. Причем в ходе 
основного чтения поправки, касающиеся должностных 
лиц, были ужесточены: в редакции первого чтения размер 
штрафа был определен в диапазоне от 100 тысяч до 300 ты-
сяч рублей.

Избиратель, получивший бюллетень вместо других из-
бирателей или для участия в голосовании более двух раз, 
будет наказан штрафом от 100 тыс. до 300 тыс. рублей 
либо лишением свободы до 3 лет. Если эти преступления 
были совершены группой лиц по предварительному сгово-
ру, то наказание будет еще суровее. Размер штрафа соста-
вит от 400 тыс. до 700 тыс. рублей, а срок лишения свободы 
— до 5 лет.

ПАРЛАМЕНТ Госдума 
реформировала 
законодательство 
о гражданстве

Вход и выход

Татьяна Замахина

ДЕПУТАТЫ в окончательном чтении приняли закон, вво-
дящий с 1 сентября новые нормы о гражданстве РФ. Вво-
дятся упрощенный порядок его получения для украинцев, 
процедура отзыва гражданства у осужденных за терро-
ризм и экстремизм, а также обязанность принесения при-
сяги. Изменения придадут «вес» российскому паспорту.

Россия снимает препятствия для получения гражданст-
ва для украинцев: принятый Думой закон устанавливает 
заявительный порядок при отказе от гражданства Украи-
ны для получения паспорта и вида на жительство в России. 
Эта норма закона стала прямым ответом на обращение вы-
ходца с Украины к президенту России в ходе недавней 
«Прямой линии». 

Принятый закон отменяет необходимость получения 
бумаг от украинских властей, достаточно будет подтвер-
ждения, что человек к ним обратился. Отказ от гражданст-
ва будет оформляться нотариально, один документ пойдет 
в ФМС, второй — на Украину. «Закон — отмена крепостного 
права пана Порошенко на граждан Украины. Это важное 
событие и для РФ, и для Украины», — оценил депутат от 
«Справедливой России» Олег Нилов. По данным палаты, 
новая норма может коснуться порядка миллиона человек.

В третьем чтении приняты поправки, утверждающие 
текст присяги при вступлении в гражданство РФ. Прися-
гать России будут с 18 лет, но это касается только ино-
странцев, а не тех, кто получил гражданство при рожде-
нии. Если новый обладатель гражданства РФ будет дейст-
вовать против конституционного строя России, то паспорт 
у него отберут. Такова еще одна ключевая норма закона. К 
деятельности против строя относятся преступления тер-
рористической или экстремистской направленности, а ре-
шение об отмене гражданства будет приниматься на осно-
вании вердикта суда. Важно, что ответственность не будет 
распространяться на детей и супругов преступника, если 
они не являлись соучастниками.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев: Несмотря на определенные трудности, 
экономить на социальных расходах нельзя

Бюджет в помощь 
Сергей Белов

П
равительство не может 
экономить на социальных 
расходах, сфера получит 

необходимые бюджетные средст-
ва, несмотря на имеющиеся эко-
номические трудности, заявил 
премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев.

В кабинете министров про-
должается подготовка проекта 
бюджета на 2018 — 2020 годы. На 
серии установочных совещаний 
распределяется финансирова-
ние по отдельным сферам. В сре-
ду правительство обсуждало со-
циальные расходы: поддержку 
здравоохранения, образования, 
культуры и социального обеспе-

чения, включая индексацию со-
циальных выплат. 

«Самая важная для людей 
сфера — социальная», — отметил 
премьер. Это и образование, и 
медицина, и пенсионное обеспе-
чение. «Я уж не говорю о том, 
что многие пенсионеры, инвали-
ды, малообеспеченные семьи 
могут рассчитывать только на 
помощь государства и должны 
быть уверены, что они эту по-
мощь получат вовремя. Поэто-
му, несмотря на определенные 
трудности, экономить на соци-
альных расходах нельзя», — зая-
вил Дмитрий Медведев. 

По его словам, речь идет не 
только о деньгах на соответству-
ющие программы, приоритет-

ные проекты, развитие социаль-
ной сферы в целом, но и о под-
держке людей, которые работа-
ют в бюджетном секторе — в 
больницах, школах, вузах, учре-
ждениях культуры. «В том числе 
это касается, конечно, повыше-
ния зарплаты до того уровня, ко-
торый определен майским ука-

зом президента», — напомнил 
премьер.

Социальной защитой обеспе-
чат многодетные семьи, не забы-
вают в правительстве об индекса-
ции пенсий и социальных посо-
бий, инвалидам будут создавать 
условия, чтобы они могли без 
проблем передвигаться, полу-
чать качественную и современ-
ную реабилитацию, иметь необ-
ходимые технические средства. 
«Будем внимательно следить за 
ситуацией на рынке труда, помо-
жем тем, кто потерял работу, 
кому будет грозить увольнение, 
пройти переобучение или найти 
новое место работы», — заверил 
председатель правительства.

В сфере образования взят 
курс на модернизацию и строи-
тельство новых общеобразова-
тельных учреждений. 1 сентября 
первых учеников примут 14 но-
вых школ. Всего же в этом году 
планируется ввести в строй 83 
новых школы. «Этот проект тре-
бует значительных затрат, но мы 
сделаем все возможное для его 
осуществления. Мы строим не 
просто здания, а помещения для 
обучения и развития наших де-
тей», — подчеркнул Дмитрий 
Медведев.

Достижением последних лет 
в здравоохранении в России счи-

тается увеличение продолжи-
тельности жизни, что стало 
следствием принятых государ-
ством мер. «И мы будем продол-
жать эту работу», — заверил пре-
мьер-министр. В бюджет закла-
дывают ассигнования для пер-
вичного медицинского звена, 
куда в первую очередь обраща-
ются граждане: средства для си-
стемы «скорой помощи», обору-
дования поликлиник, увеличе-
ния зарплат врачей. Вложили се-
рьезные деньги для обеспечения 
возможности проведения слож-
ных операций, с 2010 года таких 
операций было проведено в три 
раза больше, заметил глава пра-
вительства. 

Также он призвал решать 
проблемы лекарственного обес-
печения. «Главное, чтобы люди 
(особенно те, кто имеет льготы) 
могли купить эффективные и до-
ступные по цене препараты», — 
подчеркнул Медведев, добавив, 
что это касается как жизненно 
необходимых лекарств, так и 
тех, которые применяются  при 
лечении ВИЧ-инфекции, гепати-
та и редких заболеваний.

Говоря о приоритетах господ-
держки сферы культуры, пре-
мьер отметил, что «задача со-
хранить наше культурное насле-
дие, поддержать музеи, театры, 
библиотеки, детские школы 
искусств». «Важно также по-
мочь тем проектам, которые де-
лают искусство доступным для 
людей, где бы они ни жили, инте-
ресным для детей, молодежи», — 
добавил Медведев. В том числе 
речь идет о строительстве совре-
менных многофункциональных 
культурных центров в малых го-
родах России.

СОВФЕД

Сенаторы 
расширили 
права 
заключенных 
и тех, кто 
не служил 
в армии

ДАЛИ СРОК

Галина Мисливская

ЛИЦА, не прошедшие военную 
службу по призыву без законных 
оснований, теперь смогут послу-
жить родине на гражданской или 
муниципальной службе. Вчера 
Совет Федерации одобрил закон, 
снимающий для них пожизнен-
ный запрет на замещение дол-
жностей в министерствах, ведом-
ствах и местных органах власти.

Бессрочное ограничение для 
уклонистов на замещение дол-
жностей государственной гра-
жданской и муниципальной 
службы был введен в 2013 году 
Законом «О внесении изменений 
в отдельные законодательные 
акты РФ в части реализации мер 
по повышению престижа и при-
влекательности военной службы 
по призыву», однако в октябре 
2014 года Конституционный суд 
признал эту норму не соответст-
вующей Основному Закону. «Ког-
да этот закон проходил, мы с вами 
его обсуждали, докладывали со-
вету палаты сомнения в его кон-
ституционности, — напомнил гла-
ва комитета Совфеда по консти-
туционному законодательству и 
госстроительству Андрей Кли-
шас. — Результат закономерен — 
такого рода компромиссы всегда 
плохо заканчиваются. Надеюсь, 
что сейчас ситуацию мы исправи-
ли».

Теперь «откосившие» от ар-
мии смогут претендовать на дол-
жности в системе государствен-
ного и муниципального управле-
ния спустя 10 лет с того момента, 
как истечет срок для обжалова-
ния решения призывной комис-
сии или суда о признании их не 
прошедшими военную службу 
без законных оснований. Клишас 
уточнил, на прошедших альтерна-
тивную службу действие этого за-
кона не распространяется. 

Также в среду сенаторы одо-
брили поправки в Уголовно-ис-
полнительный кодекс РФ, благо-
даря которым заключенные смо-
гут больше общаться со своими 
детьми, оставшимися на воле. 
Осужденным женщинам, имею-
щим ребенка в возрасте до 14 лет, 
и осужденным мужчинам, имею-
щим ребенка в возрасте до 14 лет 
и являющимся единственным ро-
дителем, документ предоставляет 
право на дополнительные дли-
тельные свидания с сыном или до-
черью в выходные и праздничные 
дни. Они также получают право 
четыре раза в год выезжать для 
свидания с ребенком на срок до 
10 суток, не считая времени на до-
рогу. Злостным нарушителям ре-
жима может быть отказано в этом 
праве. 

Те, у кого на воле остались де-
ти-инвалиды, смогут четыре раза 
в год выезжать за пределы коло-
нии для свидания с ребенком на 
срок до 15 суток каждое (не счи-
тая времени на дорогу). Отбыва-
ющие наказание в облегченных 
условиях последние полгода сро-
ка смогут провести под надзором 
за пределами исправительного 
учреждения, проживая совмест-
но с детьми и другими членами 
семьи в собственном или съем-
ном жилье. Отказ в этой просьбе 
руководство исправительного уч-
реждения обязано мотивировать.

Этим же законом вводится 
требование о перемещении осу-
жденных беременных женщин, а 
также женщин, имеющих при 
себе детей в возрасте до трех лет, в 
сопровождении медицинских ра-
ботников, если имеется соответ-
ствующее заключение врача. Ма-
тери детей до трех лет, находя-
щихся в домах ребенка на терри-
тории колонии, могут выехать на 
срок до 15 дней за пределы места 
заключения для устройства детей 
у родственников либо в детдоме.

«Этот закон имеет хорошую 
социальную перспективу реали-
зации», — считает член комитета 
Совфеда по соцполитике Вален-
тина Петренко. «Мы начинаем 
цикл законодательных актов, ко-
торые будут служить гуманиза-
ции и защите прав детей и жен-
щин, имеющих детей», — заявила 
она. Сенатор уверена, что обще-
ние с детьми положительно ска-
жется на перспективах ресоциа-
лизации заключенных.

Президент Владимир Путин обсудил с членами правительства 
медицину, аварии с участием автобусов и рост цен на продукты

Врачи на расстоянии 

Татьяна Замахина

Н
а совещании с кабми-
ном в среду прези-
дент Владимир Путин 
затронул ряд акту-
альных для граждан 

тем. С главой минсельхоза Алек-
сандром Ткачевым он поговорил о 
сдерживании цен на овощи, а с ми-
нистром транспорта — о мерах 
против аварий автобусов, кото-
рые в последнее время участи-
лись. Было у президента и обраще-
ние к Госдуме на тему телемедици-
ны.

Владимир Путин призвал депу-
татов как можно скорее принять 
закон, позволяющий сформиро-
вать единую цифровую систему в 
сфере российского здравоохране-
ния. А кабмин он попросил обо-
значить четкие сроки завершения 
внедрения этой системы.

Уже сейчас во многих меди-
цинских организациях применя-
ются электронные медкарты и 
электронная запись к врачу, раз-
вивается телемедицина. Как отме-
тил президент, повсеместное вне-
дрение цифровых технологий в 
сфере здравоохранения «будет 
способствовать созданию прин-
ципиально новых возможностей в 

работе врачей и, главное, позво-
лит существенно улучшить меди-
цинское обслуживание граждан». 
Важно, чтобы россияне вне зави-
симости от места жительства мо-
гли получить квалифицирован-
ную медпомощь, а врачи не были 
загружены лишней бумажной ра-
ботой, подчеркнул Путин.

Глава государства поднял еще 
одну тему, связанную с медици-
ной. Он поручил правительству 
решить проблему с обеспечением 
льготников бесплатными лекарст-
вами. «Эти вопросы поднимались 
и в ходе «Прямой линии»... Их за-
дают, я уверен, и вам, и мне — в ре-
гионах, на встречах с людьми на 
различных мероприятиях», — 
обратился Путин к участникам 
совещания. 

Глава государства напомнил, 
что система мониторинга заку-

пок лекарств с марта текущего 
года действует в тестовом режи-
ме, а ее полномасштабная эксплу-
атация должна начаться с января 
2018 года. Он призвал оконча-
тельно отладить эту работу. В том 
числе надо предусмотреть ответ-
ственность участников торгов за 
корректность и достоверность 
сведений, которые они размеща-
ют в системе, указал российский 
лидер.

В разговоре с министрами пре-
зидент поднял и тему из другой 
сферы, но не менее острую. Он со-
общил, что обеспокоен увеличе-
нием числа аварий с участием ав-
тобусов. Это стало следствием от-
мены в 2011 году лицензирования 
в данной сфере, считает прези-
дент. Он поинтересовался, что 
планируется предпринять для ис-
правления ситуации.

Министр транспорта Максим 
Соколов признал рост аварийно-
сти: число ДТП с участием автобу-
сов за первую половину 2017 года 
выросло почти в полтора раза по 
отношению к предыдущему пери-
оду. Рост аварий на нерегулярных 
перевозках составил 63%, доба-
вил он. «Особую обеспокоенность 
вызывает то, что 40% таких ДТП 
совершены лицами, не имеющи-
ми статус хозяйствующего субъ-
екта, то есть перевозками занима-
ются физические лица, а не орга-
низация, профессионально обслу-
живающая пассажиров», — сказал 
министр.

В связи с этим в правительство 
внесен законопроект, возвраща-
ющий лицензирование в сфере 
пассажирских автоперевозок. 
Минтранс готовит и другие меры 
по повышению безопасности. Ве-
домство предлагает обязать ис-
пользовать тахографы для всех 
категорий перевозчиков. «Сегод-
ня, если автобус принадлежит фи-
зическому лицу, то необязатель-
но устанавливать на него тахог-
раф в связи с тем, что не возника-
ет вопросов режима труда и отды-
ха, — пояснил Соколов. — Но нам 
кажется это необоснованным, по-
тому что от этого зависит безопа-

сность пассажиров», — пояснил 
министр.

Первый замглавы МВД Алек-
сандр Горовой добавил, что общее 
число пассажиров, погибших по 
вине водителей автобусов, выро-
сло на 21%. Многие виновники по-
следних резонансных ДТП просто 
уснули за рулем. Собеседник Пу-
тина также сознался в ошибке. Ею 
был приказ пятилетней давности, 
запрещавший сотрудникам 
ГИБДД останавливать автобусы и 
автомобили вне стационарных по-
стов ДПС. Теперь в министерстве 
приняли решение отменить дан-
ный приказ.

Еще одной актуальной темой 
стало подорожание продуктов. 
Министр сельского хозяйства 
Александр Ткачев в ответ на 
просьбу президента прокоммен-
тировал резкий всплеск цен на 
овощи в июне. Его он объяснил хо-
лодной погодой в июне. «К авгу-
сту-сентябрю цены на овощи бу-
дут существенно ниже», — обещал 
Ткачев. А впредь для сдерживания 
ценовых скачков необходимо 
строить овощехранилища, реко-
мендуют в минсельхозе.

Глава государства поставил 
на обсуждение острые, наболев-
шие темы.

Премьер призвал поддержать не только пенсионеров, инвалидов и малоимущих, но и людей, работающих 
в бюджетной сфере.

Акцент

 Президент поручил решить 
проблему с лекарствами 
для льготников

Акцент

 Люди должны быть уверены, 
что они помощь получат 
вовремя

Заключенные смо-
гут больше общать-
ся со своими деть-
ми, оставшимися 
на воле

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

ПОЗИЦИЯ Парламенты РФ 
и Израиля вместе осудили 
снос памятников 
в Польше 

Защита истории

Татьяна Замахина

ГОСДУМА обратилась к европейским парламентам и 
межпарламентским организациям с призывом осудить 
принятый в Польше закон о сносе памятников советским 
воинам, а также разрушение и осквернение монументов 
борцам с фашизмом. Данное заявление Дума рассмотре-
ла синхронно с Кнессетом Израиля.

Депутаты открывают практику синхронных голосо-
ваний с зарубежными парламентами по самым важным 
вопросам международной повестки дня, заявил глава Ко-
митета ГД по международным делам Леонид Слуцкий. 
Это «возможность объединить усилия и обратить вни-
мание мирового сообщества на те вопиющие ситуации, 
которые, к сожалению, происходят в международном 
пространстве».

Повод для синхронного решения парламентов дала 
Польша. 22 июня — в День памяти и скорби — ее Сейм рас-
смотрел поправки к закону о декоммунизации, согласно 
которым более 500 мемориалов борцам с нацизмом мо-
гут быть снесены. Эта тема обсуждалась на встрече спи-
кера Госдумы Вячеслава Володина с главой Кнессета Из-
раиля Юлия Эдельштейна. И оба спикера были возмуще-
ны решением польских коллег.

Депутаты призывают коллег решительно осудить уча-
стившиеся в последнее время случаи уничтожения и 
осквернения памятников и мемориалов, воздвигнутых в 
честь воинов, отдавших свои жизни за освобождение Ев-
ропы от нацизма. Таким образом, предпринята попытка 
пробудить историческую память европейцев, отметил 
вице-спикер Петр Толстой. Представители Кнессета в 
своем заявлении тоже настаивают на «резком осужде-
нии осквернения мемориалов» и прославления фашист-
ского режима.

Европейские страны должны последовать примеру 
РФ и Израиля и осудить решение Польши, заявил Воло-
дин после принятия документа. Дальше будет больше 
стран таких, как Израиль, — «будут объединяться все здо-
ровые силы» против таких кощунственных проявлений, 
рассчитывает Володин.
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ПРАВО КС РФ разъяснил
порядок регистрации
иностранцев, которых
пригласили в страну

Знай свое место

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд РФ разрешил иностран-
цам, временно находящимся в России, регистрироваться 
не по месту ночевки, а по месту фактического пребыва-
ния. Правда, исключение касается только тех , кто при-
был в нашу страну по приглашению.

Проверить отдельные положения российского зако-
нодательства о миграционном учете на соответствие 
Конституции попросили граждане США Джозеф Нэфэ-
ноил Ворден и Дрейк Паркер Олдхэм. В 2016 году они 
прибыли в Самарскую область в качестве волонтеров ре-
лигиозной организации и встали на миграционный учет. 
Однако позднее выяснилось, что отметка о регистрации 
поставлена американцам по месту «работы», а живут, то 

есть ночуют и хра-
нят личные вещи, 
они по другому адре-
су — в съемной квар-
тире. Миграционные 
власти РФ сочли это 
нарушением и выд-
ворили из России. 
Ворден и Олдхэм со-
чли это ограничени-
ем их права на сво-
боду передвижения. 
Представители орга-
нов госвласти при-
знали, что в законо-

дательстве можно усмотреть неопределенность форму-
лировок.  КС РФ поставил это на вид законодательной 
власти: при неопределенности закона иностранный гра-
жданин подвергается риску привлечения к ответствен-
ности, несмотря на то что он лишен возможности осоз-
навать противоправность своего поведения. 

— Этот случай касается только тех иностранцев, кото-
рые присутствуют на территории РФ в порядке временно-
го пребывания, — пояснил судья-докладчик по  делу Конс-
тантин Арановский. — В их отношении действует правило, 
которое обязывает иностранных граждан встать на миг-
рационный учет, и в понимании этого правила КС усмо-
трел неясности, которые повлекли нарушение прав. 

— КС посчитал, что есть дефект определенности, ввел 
временное регулирование и постановил, что лица, вре-
менно пребывающие на территории РФ, могут быть уч-
тены по месту нахождения организации, которая их при-
гласила, — пояснил Арановский.  КС дал поручение неза-
медлительно вмешаться в законодательство. А  дела зая-
вителей подлежат пересмотру. 

АРМИЯ Сергей Шойгу
проверил новый военный
логистический центр

Оружие 
на сохранении

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА министр обороны Сергей Шойгу проверил, как в 
Наро-Фоминском районе Подмосковья строят первый в 
РФ военный производственно-логистический комплекс. 

Его возведение предусмотрено программой «Эффек-
тивная армия». Речь там идет не о единичном объекте, а со-
здании целой сети современных армейских складов. Всего 
на территории РФ их будет двадцать четыре. Известно, что 
вслед за Подмосковьем алогичные комплексы появятся в 
Армавире, Новосибирске, поселке Ванино Хабаровского 
края, других местах. Таким образом, надеются в минобо-
роны, в России со временем появится хорошо организо-
ванная система хранения военных материальных средств. 

К тому же новые 
производственно-
логистические вро-
де «Нары» позволят 
сократить количест-
во ныне действую-
щих военных баз 
хранения и сэконо-
мить средства на их 
содержание. 

Подмосковный 
производственно-
логистический ком-
плекс занимает тер-
риторию в 182 гек-
тара. На них разместятся жилые высотки, администра-
тивные здания, а также зоны для хранения техники и го-
рюче-смазочных материалов. Ранее, инспектируя эту 
стройку, Сергей Шойгу заявил, что здесь не только созда-
дут необходимую инфраструктуру, но и внедрят систему 
автоматизированного учета материальных ресурсов с 
применением современных технологий. Более того, 
именно автоматика будет обеспечивать транспортиров-
ку всего хранящегося на складах.

На тыловой объект в Наро-Фоминском районе будут 
доставлять различные виды военного имущества — от са-
перных лопаток до газотурбинных танковых двигателей. 
Учитывая удачное расположение производственно-логи-
стического комплекса, его транспортную доступность, 
наличие там современных средств погрузки и разгрузки, 
а также возможность подготовки в «Наре» любых мате-
риалов к перевозке комплектами, пакетами или контей-
нерами, коэффициент полезного действия этого центра 
действительно обещает быть очень высоким. 

Предполагается, что помимо складских и транспор-
тных функций этот комплекс отлично подойдет для ре-
монта и обслуживания армейского хозяйства. Для чего 
здесь построят несколько специализированных цехов — 
по обслуживанию стрелкового оружия и вещевого иму-
щества, консервации матсредств и т.д. 

Из Подмосковья министр перелетел в Нижегород-
скую область, где на полигоне Мулино в рамках опера-
тивного сбора руководящего состава Вооруженных сил 
генералы отработали вопросы, связанные с подготовкой 
войск в районе их сосредоточения и межведомственным 
взаимодействием. 

По словам официального представителя минобороны 
Игоря Конашенкова, при отработке учебно-боевых за-
дач учитывался опыт реальных боевых действий, в том 
числе в Сирии. В поле военные активно использовали но-
вейшие средства связи, беспилотники, инженерно-фор-
тификационную и другую технику. 

ДЕНЬГИ

Налоговиков
ограничили 
в доначислении
платежей

ТОЛЬКО 
ФАКТЫ

Игорь Зубков

ЗАКОН запретил доначислять 
компаниям налоги и отказывать 
в налоговых вычетах только на 
том основании, что учетные до-
кументы подписаны неуполно-
моченным или неустановлен-
ным лицом. Налоговый орган те-
перь должен проверить, не кто 
подписывал документы, а кто ис-
полнил сделку.

Поправки в Налоговый ко-
декс об этом (№ 163-ФЗ) подпи-
сал президент РФ, они вступят в 
силу через месяц.

Как рассказал «Российской 
газете» президент «ОПОРЫ Рос-
сии» Александр Калинин, пред-
приниматели жаловались, что 
при проведении проверок в не-
которых регионах налоговые ин-
спектора доначисляли десятки 
миллионов рублей налогов или 
отказывали в возмещении НДС, 
если счет-фактура, товарная на-
кладная, договор или иной доку-
мент подписаны неуполномо-
ченным лицом — например, ме-
неджером отдела реализации. 
Это случается, когда руководи-
тель в отъезде или в отпуске. 
ФНС и Госдума согласились с 
бизнесом, что главное — это факт 
поставки или оказания услуги, а 
не то, кем именно подписаны со-
проводительные документы. 
При этом если не та подпись вы-
зывает у инспектора подозре-
ния, что за этим стоит попытка 
уйти от налога, то бремя доказы-
вания ложится на налоговую ин-
спекцию, а не на налогоплатель-
щика, подчеркивает Калинин. 

Закон четко запрещает отра-
жать в налоговых целях мнимые 
операции, основной целью кото-
рых выступает налоговая эконо-
мия. При этом процедура дока-
зывания не регулируется, отме-
чает Петр Попов, ведущий юрист 
«Пепеляев Групп». В связи с 
этим, скорее всего, будут ис-
пользоваться подходы, которые 
наработаны судебной практикой 
в прошлом, считает юрист. 

В законе прямо не ограничи-
ваются притворные операции, 
формальная сторона которых 
противоречит их экономиче-
ской сути, но налоговые органы, 
вероятно, продолжат переквали-
фицировать операции по прин-
ципу «существо над формой», 
выдвинутому судами ранее.

Закон также устанавливает 
новое условие признания расхо-
дов и вычетов, по которому сдел-
ку должен исполнять надлежа-
щий контрагент, то есть непо-
средственно сторона договора 
или иное лицо, получившее пол-
номочия в силу закона или дого-
вора. Если читать текст закона 
буквально, то уйти от риска 
нельзя даже через проверку пол-
номочий в цепочке поставщи-
ков, опасается Петр Попов. 

«Налоговая инспекция, имея 
более широкий доступ к инфор-
мации и доказав проблемы в це-
почке поставщиков, может не 
принимать во внимание, что на-
логоплательщик не мог получить 
ту же информацию, и неважно 
будет даже, что в цепочке по-
ставщиков уплачены все нало-
ги», — говорит собеседник «РГ». 

Кроме того, нужно законода-
тельно закрепить субсидиар-
ность налоговых претензий к по-
купателю — требование к налого-
вым органам сначала принимать 
меры по взысканию налога с 
«проблемного» поставщика и 
только потом с покупателя, счи-
тает Петр Попов.

Помочь бизнесу в выборе 
надежных контрагентов должна 
публикация налоговиками све-
дений о юрлицах, которые хотя и 
не составляют налоговой тайны, 
но пока недоступны. 

Первый блок в формате от-
крытых данных Федеральная 
налоговая служба разместит 
уже 25 июля. Туда войдет ин-
формация о налоговых правона-
рушениях и решения о привле-
чении к ответственности, всту-
пившие в силу со 2 июня 2016 
по 30 июня 2017 года. Вряд ли 
публикация таких сведений вве-
дена «просто так», вполне веро-
ятно, что степень осмотритель-
ности в выборе контрагента все 
же будет иметь значение для на-
логовиков.

Сообразят на троих
Сейчас на одной терри-
тории может действо-
вать несколько юрлиц — 

некоммерческих товариществ, и 
каждое, как говорится, норовит 
перетянуть одеяло на себя. При 
этом территория общего пользо-
вания и общая инфраструктура 
одна. Ну поди, реши вопрос со 
светом или водой, если тран-
сформаторная будка принадле-
жит одному юрлицу, а пожарный 
водоем — другому. 

Не менее важный вопрос свя-
зан с оплатой, которую должны 
производить садоводы, которые 
не хотят вступать в садоводче-
ское товарищество. По действу-
ющему закону платеж за пользо-
вание объектами инфраструкту-
ры для садовода, ведущего хозяй-
ство в индивидуальном порядке, 
не может быть больше, чем для 
члена товарищества. Но индиви-
дуалы считают, что должны пла-
тить гораздо меньше — только за 
пользование различными ресур-
сами — водой, светом, газом (если 
он подведен), оплачивать охрану 
и вывоз мусора. А вот на зарплату 
председателю и членам правле-
ния индивидуалы скидываться не 
хотят. Теперь придется. Платежи, 
которые обычно делаются раз в 

год, будут одинаковыми и у чле-
нов садоводческого товарищест-
ва, и у индивидуальных садово-
дов-огородников. 

Правда, и права индивидуалов 
расширяются. Теперь они могут 
участвовать в общих собраниях 
членов садоводческих объедине-
ний и голосовать по всем вопро-
сам, связанным с периодично-
стью и величиной взносов. Но вот 
в выборах председателя и членов 
правления индивидуалы участия 
принимать не будут. 

Кстати, как поясняет «Россий-
ской газете» председатель Союза 
дачников Подмосковья Никита 
Чаплин, поправками установле-
на предельная численность чле-
нов правления — не менее трех че-
ловек, но и не более 5 процентов 
от числа членов товарищества. 
По словам Чаплина, когда штат 
правления слишком большой, он, 
как правило, трудноуправляе-
мый. Заседание правления  мо-
жет быть легитимным, только 
когда присутствует 50 процентов 
членов правления. А если в нем 
10 или 15 человек, собрать их 
очень сложно. К тому же чем 
больше управленцев, тем выше 
членские взносы на них. 

С принятием нового закона, 
как поясняет Олег Валенчук, уй-
дет в прошлое такое понятие, как 
дачное товарищество. Нет, ко-
нечно, никто не запретит людям 
именовать себя дачниками, но с 

юридической точки зрения на-
звание «дачное товарищество» 
упраздняется. Останутся только 
садоводческие и огороднические 
товарищества. Разница между 
ними существенная. В садоводче-
ских можно строить жилые дома, 
предназначенные для постоянно-
го проживания, а вот огородни-
ческие предназначены только 
для выращивания овощей и 
фруктов. И возвести там можно 
будет лишь временные хозяйст-
венные постройки. 

Строить на садовых участках 
жилые дома можно и сейчас, 
только вот прописаться в них — 
это целая проблема. Лишь по ре-
шению суда, который должен 
признать дом капитальным, при-
годным для постоянного прожи-
вания. С принятием нового зако-
на прописка на 6 садоводческих 
сотках будет само собой разуме-
ющимся делом. 

Кстати, по предложению под-
московных садоводов, как поя-
сняет Никита Чаплин, будет 
упрощена процедура перевода 
садового (то есть некапитального 
дома) в жилой и обратно. Для это-
го правительство РФ должно бу-
дет разработать специальный 
подзаконный акт.  

А из важных предложений, ко-
торые правительство подготови-
ло ко второму чтению, — это 
упрощение процедуры индиви-
дуального водоснабжения 6 со-
ток. Централизованный водопро-
вод — дело крайне затратное, поэ-
тому дачники предпочитают бу-
рить на своих участках скважи-
ны. Однако пробурить скважину 
по всем правилам тоже не так-то 
легко: нужно собрать массу бу-
мажек и провести множество эк-
спертиз. Ну или скинуться на 
специально обученных людей. 
Как говорят эксперты, для того 
чтобы обеспечить скважинами 
одно среднее по размерам СНТ, 
надо не менее полумиллиона ру-
блей. Теперь же скважину для це-
лей хозяйственно-бытового во-
доснабжения товариществ пред-
лагается бурить без проведения 
геологического изучения недр 
участка, проведения госэкспер-
тизы запасов полезных ископае-
мых, использования прочей гео-
логической и экологической ин-
формации. Не нужно будет согла-
совывать  технические проекты и 
иную документацию на выполне-
ние работ, связанных с разработ-
кой недр.

Скважину на садовом участке можно будет пробурить без лишних бумаг и экспертиз.

О новейшем вооружении России читайте 
в спецпроекте «Русское оружие»
sila.rg.ru

Разъяснения КС 
касаются тех ино-
странцев, которые 
прибывают по при-
глашению принима-
ющей стороны

Налоговый орган 
теперь должен про-
верить, не кто под-
писывал докумен-
ты, а кем исполнена 
сделка

По всей стране для 
военных построят 
24 производствен-
но-логистических 
центра, подобных 
наро-фоминскому

Читайте на сайте: 
Как рассчитывается налог 
на участки в садоводческих 
объединениях
rg.ru/art/1404237

Крутящие моменты 
Это чистая экономика, 
г о в о р я т  э к с п е р т ы . 
Сначала эти игрушки — 

спиннеры, пружинки или резин-
ки, из которых плетут браслеты 
— рекламируются. Появляются 
ролики на YouTube, в них игра-
ют топовые блогеры, создаются 
группы в соцсетях, посвящен-
ные этим увлечениям. И дети на-
чинают их вожделеть. При этом 
сами по себе эти игрушки стоят 
копейки, но пока доходят до по-
требителя, их цена возрастает в 
разы. 

«Например, на AliExpress 
простой спиннер стоит 60—70 
рублей, их там продают прямо в 
упаковках по 10 штук. В розни-
це они уже стоят 150—300 ру-
блей, то есть накрутка минимум 
в два—три раза», — поделилась 
своими наблюдениями мать 
двоих детей Елена Прокофьева. 
Увлечение новыми гаджетами — 
доходный бизнес, который рас-
тет с каждым годом, подтвер-
ждают экономисты. Этому спо-
собствует и налоговый режим, 

по которому заказать из китай-
ских интернет-магазинов ново-
модные «штучки» можно бук-
вально за копейки. Вопрос о 
снижении порога беспошлинно-
го ввоза интернет-товаров и вве-
дения НДС на зарубежные по-
сылки все еще обсуждается. 
«Конечно, «интересантов» в 
сфере продвижения модных гад-
жетов всегда много — это и про-
изводители, и многочисленные 
продавцы, — соглашается пер-
вый вице-президент Российско-
го союза инженеров Иван Анд-
риевский. — С появлением каж-
дого такого устройства возника-
ют «вирусные цепочки» — сти-

хийный рынок, на котором по-
являются новые товары, пользу-
ющиеся огромным спросом в ог-
раниченный промежуток вре-
мени». Но, как считает он, это 
вполне нормальное явление для 
рыночной экономики, и бороть-
ся с ним бессмысленно. Просто 
должен работать техрегламент. 
«Что касается налогообложения 
различных интернет-магазинов 
— это отдельный большой во-
прос, который требует тщатель-
ной проработки», — полагает он. 

«Любая потенциальная воз-
можность нанесения вреда тре-
бует проведения необходимых 
исследований, — считает про-

фессор кафедры психологиче-
ской антропологии Московско-
го педагогического университе-
та (МПГУ) Галина Семья. — Но 
нельзя забывать, что запреты 
всегда приводят к еще большему 
интересу». 

Впрочем, Роспотребнадзор 
ничего запрещать пока не соби-
рается. Он хочет просто разо-
браться. А пока рекомендует ро-
дителям, дети которых все-таки 
увлеклись новомодной забавой, 
обращать внимание на посто-

ронний резкий химический за-
пах, повышенный шум изделий. 
И не покупать такие спиннеры. 
Со спиннерами, где есть светя-
щиеся элементы и «часовые» 
батарейки, дети дошкольного 
возраста должны играть под 
присмотром взрослых. 

1

1

Кубик Рубика, Барби, тамагочи, лазерные указки, ловля покемонов — у каждого поколения свои модные «штучки».

Читайте также: Какую 
опасность несет в себе 
новое увлечение детей 
«челенджи»
rg.ru/art/1387626

Акцент

 Не стоит покупать спиннеры 
с резким химическим запахом 
и повышенным шумом
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ИСТОРИЯ ИГРУШЕК

ПРОЙДЕТ И ЭТО
В конце 1970-х мир повально увлекся кубиком Рубика. Головоломка сделала ре-

волюцию в мире игрушек.

В 1990-е к нам пришли куклы Барби, пружины Слинки и тамагочи. Виртуальные 

питомцы рождались, просили есть, играть, умирали и рождались снова. 

На смену им в 2000-е пришли лазерные указки, которыми слепили пилотов и не-

рвировали кошек. Увлечения последних лет — покемоны и резиновые колечки, 

из которых девочки и мальчики плели браслеты, бусы, брелоки и прочие милые, 

но ненужные вещи.

Акцент

 Индивидуальным садоводам 
придется платить больше 
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ПРАВО Прокуратуре, судам 
и следователям разрешили 
иметь собственную охрану

Безопасный вход 

Иван Петров

УЖЕ в скором времени здания 
прокуратур, следственных 
управлений и отделов Следст-
венного комитета, а также судов 
всех профилей и уровней станут 
охранять не приставы, вневе-
домственная охрана, сотрудни-
ки ЧОПов или казаки (некото-
рые суды разрешено охранять 
казачьим дружинам), а ведомст-
венные секьюрити. 
ВЧЕРА Госдума в окончательном 
чтении приняла законопроект, 
позволяющий Судебному депар-
таменту при Верховном суде РФ, 
Следственному комитету РФ и 
Генпрокуратуре иметь собствен-
ные охранные службы. 

После  утверждения закона 
Советом Федерации и подписа-
ния президентом в федеральные 
законы об этих трех госструкту-
рах будут внесены необходимые 
изменения. 

Ранее в пояснительной запи-
ске отмечалось, что законопро-
ектом предусматривается воз-
можность защиты охраняемых 
объектов, находящихся в сфере 
ведения СК, Генпрокуратуры и 
Судебного департамента от про-
тивоправных посягательств. 
Кроме того отмечалось, что при-
нятие закона не потребует выде-
ления бюджетных средств из 
бюджетной системы РФ. 

Поскольку средства на соб-
ственную охрану ведомства 
должны будут искать в «своем 
кармане». 

Стоит напомнить, что  в Гос-
думу эту законодательную ини-
циативу внесли по поручению 

президента Владимира Путина. 
Он еще в 2015 году предложил 
дать органам, не входящим в 
структуру кабинета министров, 
право создавать ведомственные 
службы безопасности. 

Ранее подобную идею в тече-
ние нескольких лет лоббировал 
Судебный департамент при 
Верховном суде. Дело в том, что 
судов в стране очень много, су-
дебных приставов на всех не 
хватает. 

Поэтому в разных регионах 
охраной зданий судов занима-
ются самые различные структу-
ры: ЧОПы, вневедомственная 
охрана и даже казачьи подра-
зделения. 

Причем средств на оплату 
труда сторонних охранников 
судам не всегда хватает. Поэто-
му в ряде регионов возникали 
скандалы из-за того, что суды 
оставались без охраны, по-
скольку секьюрити было попро-
сту нечем платить. Глава Судеб-
ного департамента Александр 
Гусев рассказывал, что только в 
прошлом году было заключено 
548 контрактов на охрану судов 
на общую сумму более 500 млн 
рублей.

«Данные изменения в законо-
дательство понадобились после 
сокращения численности МВД, 
из-за чего возможность предо-
ставления охраны для помеще-
ний в первую очередь судов рез-
ко сократилась, — пояснил «РГ» 
доктор юридических наук Иван 
Соловьев. — Большинству госо-
рганизаций, которых раньше ох-
раняли полицейские, было пред-
ложено искать иные пути для ор-
ганизации собственной безопа-
сности или перейти на договор-
ные отношения с ФГУП «Охра-
на» МВД России. 

При этом при всех внешних 
преимуществах такого вариан-
та существенную роль стала иг-
рать стоимость оказываемых 
услуг. 

Вполне понятно, что в такой 
ситуации некоторые ведомства 
задумались о собственной ох-
ранной службе. Это и экономи-
чески выгоднее, да и свои охра-
нять будут  априори надежно.

Судов в стране 
очень много, судеб-
ных приставов 
на всех не хватает, 
поэтому привлека-
ются даже казаки 

СЛЕДСТВИЕ Предъявлено 
обвинение учредителю 
Нижнетагильского завода

С зарплатой 
не шутят 

Наталья Козлова

ВЧЕРА стало известно, что од-
ному из соучредителей Нижне-
тагильского завода, ставшего из-
вестным всей стране, предъявле-
но официальное обвинение в со-
вершении преступления. Этого 
человека зовут Денис Кокорин. 
Ему 34 года и он фактически ру-
ководил деятельностью пред-
приятия с огромными долгами 
перед своими работниками.

Как рассказала корреспон-
денту «РГ» официальный пред-
ставитель Следственного коми-
тета Светлана Петренко, следст-
венными органами СКР по Свер-
дловской области продолжается 
расследование уголовного дела, 
возбужденного еще в сентябре 
2016 года. 

Дело заведено, как выража-
ются в Следственном комитете, 
«по признакам преступления, 
предусмотренного ст. 145.1 УК 
РФ, по факту невыплаты зара-
ботной платы работникам ЗАО 
«Нижнетагильский завод тепло-
изоляционных изделий». 

По словам официального 
представителя следственного ве-
домства, в ходе расследования 
уголовного дела в действиях ру-
ководства и учредителей этого 
предприятия дополнительно вы-
явлены признаки преступлений, 
еще на две уголовных статьи — 
199.2 Уголовного кодекса РФ — 
«сокрытие денежных средств 
либо имущества организации, за 
счет которых должно произво-
диться взыскание налогов и сбо-
ров» и 159 УК РФ — «мошенниче-
ство, совершенное группой лиц 
по предварительному сговору, в 
особо крупном размере».

В ходе следствия уже установ-
лено, что с декабря 2015 по ян-
варь 2017 года на этом предпри-
ятии возникла задолженность по 
заработной плате перед более 
чем 200 работниками. Получи-
лась в общей сложности сумма 
порядка 10 миллионов рублей. 

 — Сумма сокрытых средств, 
за счет которых должно произ-
водиться взыскание налогов или 
сборов, по имеющимся данным, 
составила около 5 миллионов 
рублей. Кроме того, при изуче-
нии следователями финансово-

хозяйственной деятельности за-
вода выявлен факт мошенниче-
ства, связанный с хищением 
имущества предприятия на сум-
му более 32 миллионов рублей, — 
утверждают в Следственном ко-
митете. 

По словам Петренко, в ре-
зультате планомерной работы 
собраны достаточные доказа-
тельства для предъявления одно-
му из соучредителей — 34-летне-
му Денису Кокорину, фактиче-
ски руководившему деятельнос-
тью завода, обвинения в совер-
шении указанных преступлений 
(ч. 2 ст. 145.1 УК РФ, 199.2 УК РФ, 
ч. 4 ст. 159 УК РФ). 

Представитель ведомства до-
бавила, что с учетом установлен-
ных в ходе следствия обстоя-
тельств следователем в суд на-
правлено ходатайство об избра-
нии в отношении обвиняемого 
меры пресечения в виде заклю-
чения под стражу.

В СКР рассказывают, что в на-
стоящее время по этому резо-
нансному уголовному делу ак-
тивно продолжается «выполне-
ние комплекса следственных 
действий». Каких конкретно, 
там не уточняют. Только уверя-
ют, что по итогам этих самых 
следственных мероприятий дей-
ствиям руководства и учредите-
лей Нижнетагильского завода 
будет дана жесткая и принципи-
альная правовая оценка. 

В Следственном комитете РФ 
напомнили, что расследование 
уголовного дела находится на 
контроле председателя Следст-
венного комитета Александра 
Бастрыкина.

Задолженность 
по заработной 
плате перед 
более чем 200 
работниками оказа-
лась около 10 мил-
лионов рублей 

УСЛУГИ Скидки на квартиры 
предложили 
после полуночи

Черной, черной 
ночью

ЗАВТРА стартует третья онлайн-распродажа «Черная 
пятница рынка недвижимости». Со скидками обещают 
выставить на продажу квартиры, апартаменты, коттед-
жи, таунхаусы, коммерческие площади и участки без 
подряда. Продлится акция с 21 по 23 июля.

По последним данным, в распродаже примут участие 
50 компаний, 2700 предложений в 85 объектах недвижи-
мости, в том числе в 18 загородных поселках. При этом 
на уведомления о начале продаж и акциях от конкретных 
застройщиков подписалось уже 6500 человек. 

Онлайн-распродажа будет проходить на сайте 
refriday.ru, прямо на нем можно будет забронировать 
объект. Любопытный момент: после бронирования по-
купатель должен будет в течение трех часов посетить 
офис продаж и подтвердить договор. Офисы продаж 
большинства компаний-участников будут открыты и 
ночью, заверили 
«Российскую газе-
ту» организаторы 
распродажи. Впро-
чем, сделка все рав-
но осуществляется 
на стороне застрой-
щика, и каждая ком-
пания сама решает, 
нужно ли клиенту 
ехать оформлять 
сделку посреди 
ночи, или этот во-
прос подождет до 
утра.

Распродажа посреди лета позволяет застройщикам 
поддержать продажи во время наименьшей активности 
покупателей. Скидки позволяют девелоперам «раска-
чать» аудиторию. «По статистике, средняя скидка в ак-
ции держится в пределах 10—15 процентов, однако есть 
лоты, скидки на которые могут достигать 45 процентов», 
— говорит руководитель проекта «Черная пятница рынка 
недвижимости» Юлия Солодовникова. 

Свои акции и скидки застройщики проводят до-
вольно часто, но с помощью масштабного мероприя-
тия у них есть возможность привлечь к себе больше 
внимания. Строительный рынок сегодня находится в 
ситуации, когда девелоперы легко идут на снижение 
цены, но они рассчитывают компенсировать это ро-
стом продаж. А для этого нужен заметный повод, ко-
торый привлечет максимальное количество покупа-
телей.

В отзывах о мероприятии участники пишут, что 
застройщики часто выставляют с большой скидкой 
жилые комплексы, продажи квартир в которых идут 
очень медленно, невостребованные объекты, вторые 
и последние этажи. То есть что и так продается по 

сниженным ценам. Другие, на-
против, одобряют такой под-

ход, мол, такие объекты и 
должны продаваться со 

скидкой.

На специализированных форумах риелторы делят-
ся секретами торга: советуют обратить внимание на 
эконом-сегмент, где добиться скидки в индивидуаль-
ном порядке сложно, а о скидках в сегменте «бизнес» и 
«элит» договариваться напрямую с застройщиком. 
Многие специалисты отметили, что компании предла-
гают скидки и без «Черной пятницы». Другое дело, что 
клиенты об этом не всегда знают.   

На «Черную пятницу недвижимости» выставлены 
только объекты, расположенные в Москве и Подмоско-
вье. В регионах онлайн-распродажи пока не проводят-
ся, там застройщики предпочитают формат ярмарок 
недвижимости. В Новосибирске такие ярмарки прово-
дятся два-три раза в год, начиная с 2001 года. На Саха-
лине распродажи проводят отдельные застройщики, 
обычно они проходят весной, но в этом году планирует-
ся запустить и осеннюю распродажу. Скидки на отдель-
ные объекты достигают 600 тысяч рублей с квартиры. В 
Красноярске крупная выставка «Ярмарка недвижимо-
сти» проходит в октябре и является не только площад-
кой продажи квартир, но и обсуждения градострои-
тельных вопросов.

Подготовили Ирина Жандарова, Наталья Широкова, 
Золик Мильман, Наталья Решетникова

ИНИЦИАТИВА Демонстрацию роликов в воскресенье по радио 
и телевидению могут запретить

Рекламная пауза
Ольга Игнатова

Н
ам хотят дать возмож-
ность смотреть кино, теле-
передачи и слушать радио 

без перерывов на рекламу. Прав-
да, только в воскресенье с 6.00 до 
24.00. Законопроект, запрещаю-
щий прерывать рекламой телепе-
редачи, фильмы и радиопередачи 
в это время, внесен в Госдуму.

Как замечают его авторы, в 
выходные дни люди должны от-
дыхать. «В том числе — иметь воз-
можность спокойно смотреть пе-
редачи, документальные, худо-
жественные фильмы, — уточняют 
авторы инициативы. — А когда 
они периодически прерываются 
агрессивной рекламой, это уже 
не отдых. Навязчивые ролики на-
поминают людям о разных забо-
леваниях, проблемах, попросту 
раздражают». 

Разработчики документа под-
черкивают, что необходимость 
ограничения рекламы в воскре-
сенье обусловлена тем, что в вы-
ходные дни телевизор намного 
чаще, чем в будни, смотрят дети и 
подростки. И у них может форми-
ровать неправильное представ-
ление о жизни. В поддержку сво-
ей инициативы авторы приводят 
данные опроса фонда «Общест-
венное мнение». Так, опрос пока-
зал, что 82 процентов россиян 
считают, что реклама на телеви-
дении занимает слишком много 
времени.

Как считает психолог-кон-
сультант и семейный терапевт 

Елена Шамова, реклама действи-
тельно может вызвать раздраже-
ние у людей. Правда, только в том 
случае, если она навязчивая или 
часто повторяющаяся, или же 
когда на человека идет грубое 
прямое воздействие. «Такое про-
исходит, если реклама сделана 
неграмотно, неквалифицирован-
ной командой, либо непрофесси-
онально сформированы реклам-
ные блоки», — считает психолог. 

Она подчеркивает, что выход-
ные — это то время, когда люди 
хотят отключить мозг: не загру-
жать себя дополнительной не-
нужной информацией, а приятно 
провести время за просмотром 
любимых передач или фильмов.

«В этом случае повторы ре-
кламы — когда она идет целыми 
долгими блоками, да еще и посто-
янно повторяется — вызывают 
раздражение, агрессию и не толь-
ко неприятие того товара, кото-
рый рекламируют, но и в принци-
пе потерю интереса к передаче 
или фильму, который человек 

смотрит, — говорит Елена Шамо-
ва. — Ведь если в самый интере-
сный момент фильма его обрыва-
ют и начинается реклама, кото-
рая и к теме фильма отношения 
не имеет, да и на аудиторию кар-
тины не очень рассчитана, то тут 
прямой вред все — и рекламодате-
лям, и создателям фильма. Одна-
ко если рекламные блоки вы-
строены грамотно и ненавязчи-
во, то уровень агрессии у челове-

ка будет минимален и предлагае-
мый в рекламе товар или услуга 
скорее всего найдут потенциаль-
ных покупателей».

Впрочем, психолог в любом 
случае советует не злоупотре-
блять в выходные просиживани-
ем перед телевизором, а пере-
ключать свое внимание на семью 
и на любимые занятия — зани-
маться спортом, читать, ходить в 
театры, на выставки, путешест-
вовать с семьей и любимыми 
людьми.

По мнению основателя марке-
тинговой группы Романа Алехи-

на, запрет на рекламу в воскресе-
нье не имеет под собой никаких 
оснований с точки зрения разум-
ности и целесообразности.

«Телевидение и радио — это не 
единственные каналы распро-
странения рекламы, — считает 
эксперт. — На первые места сей-
час выходят Интернет, СМС-опо-
вещение, наружная реклама, пе-
чатные источники и много дру-
гих каналов. Запрет транслиро-
вать рекламу на ТВ и радио при-
ведет к увеличению нагрузки на 
другие инструменты».

По мнению маркетолога, ог-
раничения в рекламной сфере не 
работают. «Мы видели это на 
примере запрета в электронных 
и печатных СМИ рекламы пива, 
— напоминает он.  — Бренды 
просто вывели на рынок безалко-
гольные линейки продукта для 
того, чтобы двигать свой главный 
продукт. Так что эффекта избав-
ления людей от рекламного шума 
в воскресенье добиться таким за-
претом не получится».

Роман Алехин подчеркивает, 
что инициатива напоминает ему 
другое предложение — ограни-
чить работу гипермаркетов в вы-
ходные дни. Рынок должен отре-
гулировать себя сам, считают эк-
сперты. А это совершенно не ры-
ночные проекты, добавляет он.

Узнайте на сайте: Как решать сложные вопросы 
по разделу квартир
rg.ru/art/1426451

Риелторы советуют 
обратить внимание 
на эконом-сегмент, 
где договориться 
о скидке индивиду-
ально сложно

Акцент

 82 процентов россиян 
считают, что реклама 
на телевидении занимает 
слишком много времени

Узнайте на сайте: 
Как социальная реклама 
помогает решать важные 
проблемы
rg.ru/art/1428148

Продукты Россияне изменили свой рыбный рацион 

Минтай приплыл

Нина Егоршева

Р
оссияне стали есть боль-
ше минтая, разрушая 
представление о нем как 
о корме для кошек. Се-
годня эта рыба занима-

ет уже до 15 процентов нашего 
рыбного меню, хотя еще пару лет 
назад доля минтая в нем не пре-
вышала 6 процентов. То есть бук-
вально за короткое время потре-
бление выросло в два с лишним 
раза. Такие данные приводит Ас-
социация добытчиков минтая.

Конечно, можно рассуждать 
об изменениях вкусовых пред-
почтений населения. В Германии, 
например, минтай считается 
чуть ли не деликатесом. В России, 
напротив, до 1970-х годов эта 
рыба относилась к «техниче-
ским» видам главным образом 
из-за ее обилия в наших морях. В 
последние годы минтай встре-
чался в основном в виде рыбных 
палочек, а еще в меню известной 
сети быстрого питания под на-
званием «филе-о-фиш». 

Однако отдельные эксперты 
убеждены, что рост спроса на 
минтай — следствие не только из-
менения вкуса, но и продолжаю-
щегося падения реальных дохо-
дов россиян (в последнем сооб-
щении Росстата сказано, что в це-
лом за первое полугодие 2017 
года доходы снизились на 1,4 
процента). Килограмм минтая в 
магазинах в среднем продается 
за 130—140 рублей. И это в разы 
дешевле любой «красной» рыбы. 

В прошлом году на россий-
ский рынок было поставлено 350 

тысяч тонн минтая. Если переве-
сти это на количество населения, 
получается, что среднестатисти-
ческий россиянин съел за год 2,5 
килограмма минтая. Для сравне-
ния, в США этот показатель ра-
вен 1,6 килограмма, в странах Ев-
ропы — 1,9 килограмма. 

«Потребление рыбы, в отли-
чие от товаров первой необходи-
мости, всегда очень четко следу-
ет за ценой. Чем она выше, тем 
ниже спрос», — объясняет глава 
Ассоциации добытчиков минтая 
Герман Зверев. По его словам, это 
стало особенно заметно после 
введения контрсанкций. К тому 
же рыба — это товар, ориентиро-
ванный на экспорт, поэтому из-
за роста курса иностранных ва-
лют цены подскочили и на вну-
треннем рынке. 

С начала кризиса в рознице 
рыба подорожала на 30 процен-
тов. При этом ее потребление 
снизилось почти пропорцио-
нально. Если в 2014 году на од-
ного россиянина приходилось 
22 килограмма рыбы, в прош-

лом году уже 19 килограммов.  В 
нынешнем году, как считает ру-
ководитель Рыбного союза Сер-
гей Гудков, рыбный рацион рос-
сиян вряд ли изменится в луч-
шую сторону, поскольку этот 
продукт дешеветь не спешит, а, 
скорее, наоборот. 

Так, по данным Росстата, за 
июнь цены на рыбу лососевых 
пород и красную икру выросли 
на 0,4—0,7 процента. Правда, в 
обратную сторону пошли ценни-
ки на селедку, она подешевела на 
0,2—0,5 процента.

Цены на минтай, конечно, 
тоже не стоят на месте. В преды-
дущие два года из-за обваливше-
гося рубля в оптовом звене его 
стоимость доходила до 100 ру-
блей за килограмм. Сейчас цены 
почти вернулись к показателям 
трехлетней давности —  в конце 
второго квартала нынешнего 
года  средняя оптовая стоимость 
минтая снизилась до уровня 
60 рублей. 

Кризис вынудил россиян пе-
ресмотреть структуру потребле-

ния не только рыбы. Гораздо  
раньше специалисты почувство-
вали перемены на рынке мяса. 
Как рассказал ведущий эксперт 
Института конъюнктуры аграр-
ного рынка Даниил Хотько, в по-
следнее время россияне активно 
отказываются  от всего мясного  - 
и тоже вовсе не с целью потре-
блять более здоровую пищу.  А по 
причине экономии. 

Пик потребления мяса в Рос-
сии пришелся на 2013 год. На тот 
момент каждый человек в нашей 
стране съедал примерно 75 ки-
лограммов мяса. После, однако, 
потребление мяса упало в сред-
нем на три килограмма. Навер-
стывать упущенные показатели 
мы начали только с прошлого 
года, постепенно возвращая по 
одному килограмму мяса в свой 
рацион. Тем не менее речь в дан-
ном случае идет не о говядине 
или баранине. А о наиболее до-
ступных сортах мяса — курице и 
свинине.

Именно курица сегодня зани-
мает до 50 процентов в мясном 
меню россиян. Этот показатель, 
по мнению Хотько, будет расти и 
дальше. Дело в том числе в про-
должающемся наращивании 
производства птицы в России, 
что позитивно сказывается на 
конкурентноспособности про-
дукции. Например, за прошлый 
год цены на куриное мясо упали 
на 5—10 процентов. Сейчас в ма-
газинах можно найти тушку ку-
рицы и по 100 рублей.

Акцент

 Средний россиянин 
съел за год 2,5 килограмма 
минтая. Для сравнения, 
в США — 1,6 килограмма, 
в Европе — 1,9

На рыбу осетровых пород россияне 
чаще только любуются, а едят 
более доступный по цене минтай.

Реальные деньги 
можно сэкономить, 

если покупать летом.
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ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  судьи Восточно-Сибирского окружного военного 
суда;

—  председателя Северодвинского гарнизонного воен-
ного суда;

—  судьи Тринадцатого арбитражного апелляционного 
суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-
шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00,  
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 
121. 

Последний день приема документов — 21 августа 2017 
года. Заявления и документы, поступившие после указанного 
срока, к рассмотрению не принимаются. 
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Для Лиса игра 
закончилась

Как отмечает Эльвира Якубова, следственные 
органы уже отслеживали переписку Лиса с 
15-летней девушкой из этого города. Поняв из 

сетевого диалога, что в любой момент она может свести 
счеты с жизнью, следователи вмешались в ситуацию и 
убедили девушку не совершать глупости.

Известно, что Будейкин распространял свои сообщения 
в соцсети в апреле-мае 2016 года. Согласно материалам 
следствия, в это время сам он находился на территории Мо-
сквы и Московской области. В уголовном деле говорится, 
что Филипп Будейкин несколько лет назад создал группу, в 
которой публиковал контент, привлекавший подростков и 
молодежь — фотографии и видеоролики, в которых были 
сняты эпизоды гибели людей и животных. Каковы были его 
мотивы, для чего он пытался довести подростков до край-
ности, в Тобольском райсуде ответить затруднились.

— Дело рассматривалось в особом порядке, который 
не предполагает опрос подсудимого, — отметила Эльвира 
Якубова. — Тщательно разбирались сами эпизоды пре-
ступления, доказательная база. Но при этом Будейкин 
производит впечатление вполне адекватного. Очевидно, 
что он четко отдавал отчет своим действиям. В ходе суда 
он всю свою вину признал и раскаялся. 

В настоящее время установлены 15 случаев гибели 
подростков под влиянием «групп смерти». Филипп Бу-
дейкин не единственный фигурант дел, возбужденных по 
статье «Доведение до самоубийства». Следователи на-
шли и других администраторов, прятавшихся под псев-
донимами Филипп Море, Мирон Стех, Хранитель Исти-
ны и иными. Следственные действия по ним продолжа-
ются. Между тем, как отмечает психолог Уральского фе-
дерального университета Дмитрий Рассохин, целена-
правленно изучающий деятельность «групп смерти» и 
сумевший спасти от суицида на Урале уже нескольких 
подростков, сегодня деятельность «администраторов» 
особенно изобретательна. Часто им даже незачем всту-
пать в прямой диалог с подростком. Они делают рассыл-
ку, и специальная программа ведет разговор с подрост-
ком сама, причем очень убедительно.

Еще один метод — использование лидеров в подрост-
ковой среде в своих целях. Психологическое давление на 
подростков ведется через них как через агентов. Таким 
образом, удается сделать сеть максимально разветвлен-
ной, при этом самим уходить от ответственности. Стоит 
ли удивляться, что число подростковых суицидов про-
должает расти. 

ТЭК Каждый четвертый литр бензина на российском рынке 
в следующем году окажется «лишним»

Выйдет за рубеж
Александра Воздвиженская

В 
ближайшие два года на рос-
сийском рынке сформиру-
ется профицит автомобиль-

ного бензина. В связи с вводом 
дополнительных перерабатыва-
ющих мощностей и низким вну-
тренним спросом «лишними» 
окажутся более десяти миллио-
нов тонн моторного топлива, или 
около 20—25 процентов. При 
этом с 2014 года потребление 
бензина и дизеля падает в сред-
нем на процент в год, то есть вну-
тренний спрос не сможет абсор-
бировать излишек. В итоге рос-
сийские компании могут напра-
вить экспортные потоки в стра-
ны Ближнего Востока и Африки.

Такой вывод сделали аналити-
ки компании VYGON Consulting, 
занимающейся консалтингом в 
сфере ТЭК, во второй части еже-
годного доклада, посвященного 
нефтепереработке и сбыту в Рос-
сии. По их оценкам, на горизонте 
нескольких лет угрозы дефицита 
бензина внутри страны нет, но 
сама по себе вероятность профи-
цита вряд ли позволит снизить 
розничные цены в абсолютном вы-
ражении, так как рентабельность 
розничного звена находится на 
минимуме  — примерно три про-
цента. Это сопоставимо с маржи-
нальностью АЗС в США, где высо-
коконкурентный рынок, подчер-
кнул управляющий директор ком-

пании Григорий Выгон. По его сло-
вам, падение цен в рознице воз-
можно только в случае снижения 
мировых цен на нефть и вслед за 
ними — оптовых на нефтепродукты.

Рост цен на АЗС и сокращение 
доходов населения негативно 
влияют на потребление бензина 
в России, говорится в докладе. 
Спрос остается в сегменте бюд-
жетного личного транспорта с 
низким расходом топлива, но 
уже сформировавшийся парк ав-
томобилей используют более ин-
тенсивно. Спрос на дизель сни-
зился по итогам прошлого года 
на один процент, но показатель 
мог быть более существенным. 
Глубокое падение нивелировало 
наличие на внутреннем рынке 
суррогата, который в рознице 
продают с дисконтом.

Падение спроса и ввод новых 
мощностей постепенно привели 
к тому, что импорт сократился с 
1,7 миллиона тонн автобензина в 
2014 году до символических 200 
тысяч тонн в 2016-м. Такой же 
объем сохранится в текущем 
году, а в следующем он сократит-
ся еще вдвое  — до ста тысяч тонн. 
Потребности в белорусских по-
ставках точно не будет, считает 
Григорий Выгон. При реализации 
потенциала выпуска автобензи-
на экспорт может достигнуть 
11,3 миллиона тонн в 2018 году 
по сравнению с 2,5 миллиона 
тонн в 2016-м, но из них до 3,8 
миллиона тонн эксперты пока 
считают неопределенным про-
дуктом нефтепереработки. То 

есть им может оказаться не авто-
бензин, а, например, нафта.

Куда денется излишек авто-
бензина? Европа является не-

тто-экспортером бензина, на-
помнила старший консультант 
Дарья Козлова, поэтому наибо-
лее привлекательны для экспор-
та рынок Ирана, где наблюдает-
ся дефицит топлива, и Африка. В 
последнее время этот регион 
считают ключевым с точки зре-
ния роста, и российские компа-
нии могли бы начать строить 
там терминалы или рассматри-
вать покупку розничных сетей 
для сбыта продукции. Если же 
структура излишка окажется 
иной, то выбор, скорее всего, па-
дет на продукт, сбыть который 
легче, добавил Григорий Выгон.
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Из-за 
приостановки 
деятельности 
туроператора 
«Аэлита 
Трэвел» 
пострадали 
более тысячи 
человек

«ОЛИМПИУМ» 
ЗАКРЫТ

Вера Черенева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

ПЕТЕРБУРГСКИЙ туроператор 
«Аэлита Трэвел», работающий на 
рынке около 20 лет, заявил о при-
остановке своей деятельности. 
Причиной стало закрытие дет-
ского лагеря в Болгарии, куда 
компания много лет отправляла 
группы школьников. 

В самой компании объясняют, 
что все началось со смерти руко-
водителя болгарской компании 
ЕООД «Ленд Логистик», который 
был партнером «Аэлиты Трэвел» 
в детском лагере. Туроператор 
получил письмо от Генерального 
консульства России в Варне, где 
сообщалось, что обязательства, 
взятые болгарской стороной пе-
ред российской компанией, не 
могут быть исполнены.

А это довольно серьезно, ведь 
именно болгарские партнеры за-
нимались закупкой продуктов, 
оплатой счетов за коммунальные 
услуги, в общем, обеспечивали 
функционирование лагеря. В «Аэ-
лите Трэвел» подчеркивают, что 
компания обратилась в правоох-
ранительные органы Болгарии и 
Туристское ведомство этой стра-
ны, но когда будут возвращены 
средства, никто не знает. Детский 
лагерь «Олимпиум», располо-
женный на базе отдыха Чавдар, с 
17 июля уже закрыт по решению 
болгарских властей. Сколько де-
тей осталось в лагере, в «Аэлите 
Трэвел» ответить не смогли.

— Варианты по возвращению 
туристских групп из Болгарии 
сейчас обсуждаются с Ростуриз-
мом и другими структурами, — 
сообщила «РГ» ведущий специа-
лист детского отдыха «Аэлиты 
Трэвел» Александра Кодратюк.

По ее словам, клиенты туропе-
ратора, которые не вылетели в 
Болгарию, уже начали обращать-
ся в компанию с заявлением о 
возврате средств. 

Как заявил замдиректора Се-
веро-Западного регионального 
отделения Российского союза ту-
риндустрии Павел Румянцев, пу-
тевки в лагерь оформили порядка 
500 человек. В основном это дети 
из Москвы и Петербурга. Также 
около 1000 человек обращались 
в «Аэлиту Трэвел» за другими 
услугами, например, покупали 
там авиабилеты или заказывали 
трансфер. Примечательно, что 
сам оператор, несмотря за заяв-
ление о приостановке продажи 
туров, продолжает реализовы-
вать билеты, трансфер и прини-
мать деньги за оплату гостиниц.

— С юридической точки зре-
ния это возможно. Компания, за-
явившая о прекращении туропе-
раторской деятельности, вполне 
может работать как турагент, — 
говорит Румянцев. — Но в то же 
время мы призываем туристов 
оценивать все риски с учетом ре-
альных обстоятельств.

«Аэлита Трэвел» известна и 
как комплектовщик чартерных 
рейсов через болгарского пере-
возчика Bul Air. Самолетами 
этой авиакомпании детей до-
ставляли в Бургас. Также чартер-
ными рейсами от «Аэлиты Трэ-
вел» пользовались и другие орга-
низаторы отдыха. Так, по дан-
ным «РГ», от детской группы, ко-
торая на днях летела в Болгарию 
с компанией «Тур-Арт», предста-
вители «Аэлиты Трэвел» пыта-
лись получить повторно деньги 
за перелет. Дело в том, что само-
лет, который должен был отвезти 
детей, прислали малой вмести-
мости и деньги потребовались за 
оплату второго борта.

Тем не менее специалисты ту-
ристского рынка отмечают, что 
обороты у «Аэлиты Трэвел» до-
вольно скромные, и случившее-
ся никак не повлияет на рынок 
туристских услуг Москвы и Пе-
тербурга.

АКЦИЯ 
В Поволжье 
узнали 
о детском 
телефоне 
доверия 

УСЛЫШАТ 
КАЖДОГО

Юлия Коц

АКЦИЯ «Капитан доверие», 
цель которой рассказать как 
можно большему количеству де-
тей и взрослых о едином телефо-
не экстренной психологической 
помощи, прошла в общей слож-
ности в девяти городах Повол-
жья — Казани, Ульяновске, Толь-
ятти, Самаре, Сызрани, Балако-
ве, Саратове, Камышине и Вол-
гограде, где, собственно, и за-
вершилась. 

— «Капитан доверие» — это но-
вый формат, который призван 
привлечь внимание юной ауди-
тории, ведь 60 процентов звон-
ков поступает именно от детей и 
подростков, — рассказала Елена 
Куприянова, заместитель пред-
седателя правления Фонда под-
держки детей, находящихся в 
трудной жизненной ситуации. — 
Девять городов с большим энту-
зиазмом приняли корабль Капи-
тана и получили массу приятных 
воспоминаний. Мы надеемся, что 
телефон доверия вам не приго-
дится, но помните, что если слу-
чится беда, наши линии всегда 
открыты и доступны. 

По подсчетам организаторов, 
участие в увлекательном инте-
рактивном представлении с Ка-
питаном и пиратами приняли не-
сколько тысяч человек. Все жела-
ющие получили памятные суве-
ниры, но самое главное запомни-
ли номер детского телефона до-
верия — 8-800-2000-122.

Кстати, позвонить по этому 
номеру могут и взрослые — роди-
тели, бабушки, педагоги. Звонок  
бесплатный и анонимный.  На се-
годняшний день в 66 регионах те-
лефон доверия оказывает по-
мощь в круглосуточном режиме.

Тайный пассажир

О тд ел ь н ы й  п у н кт  — 
внешний вид контроле-
ра. Оценивается бук-

вально все, начиная от состояния 
форменной одежды и заканчивая 
запахом парфюма. После каждой 
поездки пассажир-ревизор со-
ставляет отчет. Причем перевоз-
чики требуют от «работников» не 
только голых фактов, но и своих 
мыслей по поводу работы всех же-
лезнодорожных служб. 

Каждый день компания-пере-
возчик принимает отчеты «тай-
ных пассажиров» не менее чем о 
шести поездках. После каждой из 
них требуется как минимум по 
две анкеты. Плюс — видеозапись, с 
которой еще нужно «нарезать» 
эпизоды с нарушениями. Раз в не-
делю нужно составлять рейтинг 
недочетов и указывать, какие из 
них встречаются чаще всего и как 
лучше их устранить. 

Формально «тайные пассажи-

ры» — сотрудники рекламного 
агентства, с которым МТППК за-
ключила договор. Как рассказали 
«РГ» сотрудники организации-
подрядчика, на роль наблюдателей 
проводился специальный кастинг. 
«Приоритет отдавали активным и 
общительным людям, — сообщили 
организаторы отбора. — Очень важ-
но, чтобы человек сильно не выде-
лялся из общей массы проезжаю-
щих». Точное количество «тайных 
пассажиров» в рекламном агентст-
ве отказались назвать, но отметили 

— набрали их с большим запасом. 
Ведь наблюдать за контролерами 
нужно в течение 16 часов, поэтому 
«тайным пассажирам» в течение 
дня полагается смена. Кроме того, 
их перебрасывают с одного мар-
шрута на другой, чтобы они не при-
мелькались. Народным инспекто-
рам платят зарплату, но ее размер 
не разглашается. Зато известно, 
что на такую работу пошли люди 
почти всех возрастов: самому 
младшему «тайному пассажиру» 
18 лет, самому старшему — 56. 

Теперь вашим соседом в электричке может оказаться «тайный пассажир» с видеокамерой.  

Акцент

 Продажи суррогата 
снизили темпы падения 
спроса на моторное топливо 
в прошлом году

Акцент

 После каждой поездки 
пассажир-ревизор составля-
ет подробный отчет

Варианты по воз-
вращению тургрупп 
из Болгарии 
сейчас обсуждают-
ся с Ростуризмом 
и другими 
структурами
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ОБРАЗЕЦ ОТЧЕТА 
«ТАЙНОГО ПАССАЖИРА»
Пригородный поезд № 6718 сообщением Москва — Тверь на участке Москва — 

Решетниково (время проверки 19.37—22.26). Населенность пригородного пое-

зда на участке Москва — Решетниково 80%. Пригородный поезд сформирован 

из 12 вагонов, проверку и оформление проездных документов (билетов) осу-

ществляли 2 кассира-контролера (номер жетонов 15 и 25). Кассиры-контроле-

ры до станции Подрезково стояли в тамбуре первого вагона, проверку и офор-

мление проездных документов (билетов) не осуществляли. Затем проверку и 

оформление документов (билетов) проводили некачественно, наличие у пасса-

жиров документов, подтверждающих льготный статус, не спрашивали, офор-

мляли проездные документы (билеты) на предложенную сумму, диалог с пасса-

жирами не ведут, не спрашивают станцию отправления, назначения. Кассир-

контролер (жетон № 15) одному из проверяющих на предложенную сумму 

оформила проездной документ (билет) № 332 (информация на билете) от ст. Но-

воподрезково до ст. Подсолнечная на сумму 52 рубля 50 копеек, при этом стан-

цию отправления и назначения не спросила. Кассир-контролер (жетон № 25) ку-

рил в тамбуре вагона (видео прилагается).
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ЧТО БУДЕТ С ЦЕНАМИ НА АЗС
В базовом сценарии (53 доллара за баррель Urals) в этом году средняя роз-
ничная цена литра Аи-92 составит 37,2 рубля, то есть рост по отноше-
нию к прошлому году составит 8,5 процента. Это вдвое больше, чем про-
гнозирует по итогам года правительство. «С учетом ожидаемого увеличе-
ния оптовых цен на автобензин даже такого роста розничных цен, превы-
шающего ожидаемый уровень инфляции, будет недостаточно, чтобы со-
хранить текущий уровень рентабельности АЗС»,  — говорится в докладе.
В сценарии, предполагающем низкие цены на нефть (46 долларов за бар-
рель Urals), оптовая цена равнодоходности с экспортом будет ниже, 
что надавит на розницу и приведет к меньшему росту цен на АЗС  — на 
7,3 процента (36,8 рубля за литр). Это повысит и доходы розницы. 
Среди причин столь высокого роста аналитики называют в том числе 
повышение акцизов, которое не было полностью переложено на потре-
бителя по итогам прошлого года, но наконец дошло до розницы сейчас.

ЦИФРА

11,3
МИЛЛИОНА
тонн бензина может составить 
экспорт бензина в 2018 году, что 
в 4,5 раза больше, чем в 2016-м

СТРОИТЕЛЬСТВО Станция
метро «ЦСКА» откроется
этой осенью

В «армейских» 
цветах

Сергей Жуков

ПЕРВЫЙ участок Третьего пересадочного контура мо-
сковского метрополитена  — от «Делового центра» до 
«Петровского парка» — примет пассажиров в октябре 
нынешнего года. Об этом вчера сообщил мэр столицы 
Сергей Собянин, проинспектировав строительство стан-
ции «ЦСКА».

Протяженность новой ветки и по сути второго кольца 
подземки, напомню, больше 60 километров. Всего на 
ТПК появится 31 станция. Первыми откроются пять из 
них: «Деловой центр», «Шелепиха», «Хорошевская», 
«ЦСКА» и «Петровский парк». Их запуск облегчит жизнь 
жителям нескольких районов, поскольку им не придется 
ехать в центр города, чтобы пересесть на соседнюю ли-
нию метро. Новый участок разгрузит «кольцо» и северо-
западные отрезки радиальных веток. 

Как продвигается строительство ТПК, мэр посмотрел 
на примере строящейся станции «ЦСКА». По словам 
Сергея Собянина, готова она на 90 процентов: есть плат-
форма, установлены эскалаторы, проложены рельсы. На 
финишной прямой архитектурная отделка и монтаж ин-
женерных коммуникаций. В целом, как заметил генди-
ректор компании-подрядчика Марс Газизуллин, работы 
идут в соответствии с графиком. Внутреннюю отделку 
строители планируют завершить к Дню города. Станция 
предстанет перед пассажирами в «армейской» расцвет-
ке — красном и синем. Потолки украсят картины, посвя-
щенные различным видам спорта, а на платформе уста-
новят бронзовые скульптуры лыжника, баскетболиста, 
хоккеиста и футболиста. Высота каждой — около пяти ме-
тров. Сделала их студия военных художников имени Гре-
кова.

Новая станция, как ожидается, снизит нагрузку на 
«Полежаевскую» Таганско-Краснопресненской линии, 
«Сокол» и «Аэропорт» Замоскворецкой линии. «Для жи-
телей близлежащих микрорайонов она будет в шаговой 
доступности, — пояснил мэр. — Ее пропускная способ-
ность — около 120 тысяч пассажиров в сутки, в утренние 
и вечерние «часы пик» — 12 тысяч человек в час». У 
«ЦСКА» будет два вестибюля. Один с выходом к Дворцу 
спорта «Мегаспорт», а второй — к строящемуся парку на 
Ходынском поле, между Ходынским бульваром и быв-
шей взлетно-посадочной полосой. 

По словам Сергея Собянина, станция «ЦСКА» готова уже на 
90 процентов. 

Деловой завтрак

Андрей Юрьевич Бочкарев
руководитель департамента строительства Москвы

ЗАДАТЬ ВОПРОСЫ АНДРЕЮ ЮРЬЕВИЧУ ВЫ МОЖЕТЕ В ЧЕТВЕРГ, 20 ИЮЛЯ, С 8.00 ДО 9.00 УТРА ПО 

ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ), А ТАКЖЕ УЖЕ СЕЙЧАС ПО 

ФАКСУ: 8 499 257 58 92 ИЛИ ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU
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ПРАВО Инвалида-
колясочника Мамаева 
освободили из СИЗО

Перевели 
на подписку

Иван Егоров

ТИМИРЯЗЕВСКИЙ суд вчера освободил из-под стражи 
инвалида 1-й группы Антона Мамаева, осужденного за 
разбой на 4,5 года колонии.

Согласно медицинскому заключению, Мамаев не мо-
жет содержаться под арестом или в местах лишения сво-
боды. Районный суд принял решение освободить Мамае-
ва из-под ареста, изменив ему меру пресечения на под-
писку о невыезде.

Выездное заседание Тимирязевского суда проходило в 
закрытом режиме в больнице следственного изолятора 
Матросская Тишина. Как пояснили корреспонденту «РГ» 
в столичном суде, заседание было закрытым, так как в 
ходе процесса исследовалось медицинское заключение о 
состоянии его здоровья, что является охраняемой зако-
ном тайной. У 28-летнего Мамаева редкое заболевание — 
спинальная мышечная атрофия. Он способен передви-
гаться только на инвалидной коляске. 30 июня Тимиря-
зевский суд вынес ему приговор — 4,5 года колонии за раз-
бойное нападение с угрозой убийством. Как следует из 
приговора суда, осужденный вымогал у бывшего бойца 
спецназа мотороллер. 13 июля прокуратура Москвы 
опротестовала приговор Мамаеву. 

— Решение суда о назначении наказания без должного 
исследования состояния здоровья и возможности отбыва-
ния наказания в виде лишения свободы необоснованно, — 
сообщили в прокуратуре. В свою очередь уполномочен-
ный по правам человека при президенте Татьяна Москаль-
кова также направила в Тимирязевский суд ходатайство о 
его освобождении в связи с болезнью. По данным ФСИН, 
Мамаев все это время находился в больнице следственно-
го изолятора Матросская Тишина в палате, оборудован-
ной для содержания инвалидов-колясочников. 

ПАМЯТЬ На Троекуровском 
кладбище Москвы 
появилось скульптурное 
надгробие, посвященное 
известному редактору 
и политику

Памятник 
Геннадию 
Селезневу

Юрий Лепский

ГЕННАДИЙ Николаевич Селезнев ушел из жизни два 
года назад, оставив по себе добрую память среди журна-
листов (он был главным редактором ленинградской 
«Смены», «Комсомольской правды», «Учительской газе-
ты», «Правды»); среди политиков (он работал председа-
телем Государственной Думы); среди близких, друзей и 
знакомых.

Мы не дружили, но были хорошо знакомы: работали 
вместе в «Комсомолке». Эти годы оставили во мне неко-
лебимое убеждение — он был исключительно порядоч-
ным человеком.

СЛЕДСТВИЕ СК закончил  дело членов банды, напавших на Буденновск в 1995 году 

Без срока давности
Наталья Козлова

В
чера Главное следственное 
управление  Следственного 
комитета по Северо-Кав-

казскому федеральному округу 
объявило о завершении рассле-
дования уголовного дела против 
Рамзана Белялова и Магомеда 
Маздаева.

Уголовные статьи у этих гра-
ждан самые страшные — террори-
стический акт, бандитизм, захват 
заложников и незаконное хране-
ние наркотиков.

Есть категория особо  тяже-
лых уголовных преступлений, 
для которых не существует срока 
давности. К таким относится и 
нападение бандитов на больницу 
в Буденновске. Тогда многие пре-
ступники решили, что смогли 
сбежать. Но их ищут и будут ис-
кать, пока не задержат и не осу-
дят последнего из них.

По данным следствия, в пер-
вой половине июня 1995 года жи-
тели Чеченской Республики Бе-
лялов  и Маздаев добровольно 
вступили в банду под руководст-

вом Шамиля Басаева и стали ак-
тивными участниками многих 
преступлений. 14 июня 1995 года 
160 боевиков, в числе которых 
были Белялов и Маздаев, напали 
на город Буденновск в Ставро-
польском крае. 

В результате нападения банды 
тем страшным летом были убиты 
129 человек и 1586 граждан ока-
залось захваченными в заложни-
ки.  Напавшие уничтожили 198 
автомашин, сгорел Дом детского 
творчества, серьезно оказались 
повреждены здания центральной 

районной больницы, отдела вну-
тренних дел, городской админи-
страции, 107 домов горожан. 
Следствие подсчитало: только 
собственникам был причинен 
имущественный ущерб почти на 
сто миллиардов неденоминиро-
ванных рублей.

После захвата больницы пре-
ступники потребовали немед-
ленного прекращения военных 
действий в Чечне и вывода с ее 
территории федеральных войск. 
Семнадцатого июня в 5 часов 
утра российский спецназ пред-
принял попытку пойти на штурм 
больницы. Тяжелый бой шел око-
ло четырех часов с большими 
людскими потерями с обеих сто-
рон.

Тогда из  общего числа погиб-
ших, оказалось  18 милиционе-
ров и 17 военнослужащих, 415 
человек получили огнестрель-
ные ранения.

Большинство бандитов смо-
гли организованно  уехать из за-
литого кровью города. И с тех пор 
их начали искать.  Сам Басаев 
был ликвидирован в Ингушетии 
во время спецоперации в 2006 
году.

Белялова и Маздаева удалось 
задержать около двух лет назад. 
Все следствие оба боевика Беля-
лов и Маздаев провели под аре-
стом. А когда  в декабре 2014 года 
в доме Маздаева провели обыск, 
то нашли приличное количество 
наркотиков, что просто добавило 
ему уголовную статью. 

Вчера уголовное дело на этих 
боевиков отправили в Северо-
Кавказский окружной военный 
суд.

Надо подчеркнуть, что членов 
банды Басаева ловят и судят за 
нападение на Буденновск пра-
ктически ежегодно. Так в 2015 
году был задержан спецназом 
ФСБ Бадрудди Даудов — еще один  
участник  нападения на Буден-
новск. 

А осенью 2013 года Ставро-
польский краевой суд пригово-
рил к 14 годам заключения Моул-
ды Хабаева — другого  члена бан-
ды Шамиля Басаева. Тогда След-
ственный комитет России сооб-
щал, что Хабаев добровольно 
вступил в состав банды Басаева и 
принимал самое  активное учас-
тие в совершении тяжких и особо 
тяжких преступлений. После Бу-
денновска Хабаев незаконно по-
лучил паспорт и загранпаспорт 
гражданина РФ на вымышленное 
имя и неоднократно незаконно 
пересекал границу России.

Уголовное дело Хабаева на-
считывало больше  100 томов. Он 
обвинялся в бандитизме, захвате 
заложников, терроризме, изго-
товлении или сбыте поддельных 
документов, незаконном пересе-
чении Госграницы РФ. Можно 
сказать, что Хабаев еще легко от-
делался и срок у него небольшой. 
Ведь по российскому законода-
тельству за букет таких статей 
можно легко получить пожиз-
ненную прописку в тюрьме.
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В столице 
выпустили 
фильм-
инструкцию 
для мигрантов

ДЕВЯТЬ МИНУТ 
ЖАМШИДА 

Сергей Бабкин

ФИЛЬМ-ИНСТРУКЦИЮ для 
иностранных работников раз-
работали в многофункциональ-
ном миграционном центре в Но-
вой Москве. Короткометражку, 
в которой снялся профессио-
нальный актер, уже разместили 
в Интернете на пяти языках. 

— Наш фильм является своего 
рода видеоинструкцией для по-
тенциальных трудовых мигран-
тов, собирающихся на заработ-
ки в Москву, — рассказал глава 
столичного миграционного цен-
тра Николай Федосеев. — В филь-
ме показан процесс оформле-
ния рабочего патента в мигра-
ционном центре Москвы — един-
ственном месте в городе, где со-
зданы все условия для получе-
ния всех услуг быстро, качест-
венно и в доброжелательной ат-
мосфере. 

Главный герой 9-минутного 
фильма «В Москву на заработ-
ки» прилетает в Москву и сразу 
решает легализоваться. Он до-
езжает до станции метро «Анни-
но», там пересаживается на ав-
тобус и примерно за полтора 
часа добирается до миграцион-
ного центра в Сахарове. Адми-
нистраторы объясняют ему, ка-
кие нужны документы для офор-
мления патента. Оператор в 
окне выдает гостю браслет — 
только с его помощью можно от-
крыть все электронные турни-
кеты в центре. С собой герою 
фильма нужно иметь 11 100 ру-
блей. За эти деньги он пройдет 
медицинское обследование, 
оформит полис ДМС, пройдет 
тестирование на знание русско-

го языка. Довольно быстро миг-
рант проходит флюорографию, 
посещает дерматовенеролога и 
фтизиатра. Затем оставляет от-
печатки пальцев на электрон-
ном сканере — для проверки, не 
находится ли наш герой в розы-
ске, не нарушал ли прежде миг-
рационный режим в России. 

И вот проходит 10 рабочих 
дней — и посетитель с улыбкой 
на лице получает SMS: ваш па-
тент готов. Приехав снова в 
МФЦ, он оплачивает 4200 ру-
блей НДФЛ — за первый месяц 
столичной работы. А спустя не-
продолжительное время полу-
чает заветный документ и ста-
новится легальным строителем. 
Или продавцом, грузчиком, во-
дителем… За все 9 минут герои 
фильма не произносят ни слова, 
но видеоряд сопровождается 
текстовыми инструкциями. На 
портале YouTube можно найти 
этот фильм на узбекском, мол-
давском, азербайджанском и 
таджикском языках. 

Примечательно, что в корот-
кометражке снимались не толь-
ко сотрудники многофункцио-
нального центра, но и профес-
сиональный актер Жамшид Бек-
мирзаев. Он отметился эпизо-
дической ролью в нашумевшем 
фильме «Высоцкий. Спасибо, 
что живой», в основном снима-
ется в сериалах. 

Напомню, фильм «В Москву 
на заработки» — далеко не пер-
вая наглядная агитация для ино-
странцев, желающих работать в 
российской столице. Не так дав-
но «РГ» рассказывала о выпуске 
комиксов для мигрантов, где 
правила легализации объясня-
ли Василиса Премудрая и дру-
гие герои русских сказок. А не-
давно разработан и компьютер-
ный симулятор мигранта, кото-
рый также представляет про-
цесс получения заветного па-
тента. 

Безопасность Пловцы Росгвардии нашли в Москве-реке 
бандитский арсенал

Удачно нырнули

Михаил Фалалеев

О
бщеизвестную исти-
ну о пользе учебы не-
ожиданно подтвер-
дили спецназовцы 
«Витязя» — элитного 

отряда Росгвардии. Во время ка-
залось бы одной из тренировок 
бойцы подразделения водолазов 
вдруг обнаружили подводный 
тайник явно криминального 
происхождения. И не где-нибудь, 
а у одной из опор Крылатского 
моста.

 В департаменте по взаимо-
действию со СМИ и институтами 
гражданского общества Росгвар-
дии «Российской газете» сооб-
щили, что в акватории Москвы-
реки  на территории столичного 
района Хорошево-Мневники 
проходила плановая тренировка 
водолазного подразделения цен-
тра специального назначения 

«Витязь». Боевые пловцы отраба-
тывали комплекс специальных 
учебно-боевых задач по обследо-
ванию речного дна и сооружений 
городской транспортной инфра-
структуры. Кстати, для обеспече-
ния водолазных работ использо-
вали стоящий на вооружении 
Росгвардии скоростной катер-
амфибию Sealegs. 

 Учеба учебой, но спецназов-
цы при этом выполняли и пра-

ктические задачи, занимались 
так называемой профилактикой 
— осматривали дно реки, изучали 
подводный рельеф местности и 
прибрежные постройки. Разуме-
ется, не обошли своим внимани-
ем и Крылатский мост — страте-
гический, жизненно важный для 
столицы объект. И у одной из 
опор этого моста обнаружили 
прикрепленный посторонний 
предмет — какой-то сверток, явно 

не являющийся конструктивной 
частью сооружения. Аккурат-
ненько его открепив, они подня-
ли сверток на поверхность. До-
бычей пловцов стал боевой арсе-
нал — три пистолета, предвари-
тельно опознанных как ТТ, «Валь-
тер» и «Рек Говернмент», мага-
зин от автомата Калашникова, 
пакет с патронами различного 
калибра. Там же сотовый телефон 
и автомобильный номер. 

Находка носит явно крими-
нальный характер и представля-
ет интерес полиции, что сразу же 
подтвердили прибывшие на ме-
сто обнаружения оружия сотруд-
ники ОВД Хорошево-Мневники 
УВД по СЗАО Москвы и предста-
вители линейного отдела МВД 
России на водном транспорте.

 Оружие хоть и покрылось лег-
ким налетом ржавчины, но впол-
не может быть приведено в над-
лежащую боеготовность. Сейчас 

полиция выясняет, применялось 
ли оно в совершении преступле-
ний, кому принадлежит автомо-
бильный номер и телефон.  Не 
исключено, что спецназовцы об-
наружили тайник профессио-
нального киллера, в буквальном 
смысле залегшего на «дно» и 
ждущего сигнала.

 Подготовка и экипировка во-
долазов ГРУ, ФСБ и Росгвардии 
отличаются — у всех разные зада-
чи. Главная задача боевых плов-
цов Росгвардии обеспечить без-
опасность прибрежных объектов 
— речных и морских. Они охраня-
ют даже атомные ледоколы.

А во время Кубка конфедера-
ций боевые пловцы охраняли ак-
ватории Волги в Казани, Финско-
го залива, Невы  и реки Москва.

Пистолеты и патроны, найденные 
боевыми пловцами в подводном 
тайнике, носят явно криминальный 
характер.

Акцент

 Даже во время учебы боевые 
пловцы обеспечивают 
безопасность водных 
и подводных объектов

На портале YouTube 
можно найти этот 
фильм на узбек-
ском, молдавском, 
азербайджанском и 
таджикском языках. 
Доступна и русскоя-
зычная версия
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В Буденновске в заложниках у бандитов оказались медицинский персонал и больные.

Памятник Геннадию Николаевичу Селезневу на Троекуровском 
кладбище.
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ПРИГОВОР Экс-мэр Керчи 
получил восемь лет 
за взятку

Нажился на косе

Илья Изотов, Крым

БЫВШИЙ глава администрации Керчи Сергей Писарев 
осужден на восемь лет лишения свободы за махинации с 
муниципальной землей. Такой приговор вынес Керчен-
ский городской суд.

Экс-чиновник получил более мягкое наказание, чем 
предлагал государственный обвинитель, — девять лет ли-
шения свободы с ограничением права занимать опреде-
ленные должности. Писарева задержали в июне 2016 года 
за взятку в 3 208 500 рублей, которую он получил за со-
действие в выделении земельных участков на Аршинцев-
ской косе, где находится один из лучших в Керчи песча-
ных пляжей. С 1990-х годов здесь начали строить гости-
ницы, дома отдыха и развлекательно-пляжную инфра-
структуру. После передачи денег чиновника задержали 
сотрудники УФСБ. Помимо лишения свободы Писарев по 
решению суда заплатит штраф 6,4 миллиона рублей.
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СМИ Глава радиохолдинга
ГПМ Радио Юрий Костин
— о будущем отрасли

Интернет радио 
не соперник

Сусанна Альперина

ИНФОРМАЦИОННЫХ поводов для беседы с генераль-
ным директором ГПМ Радио Юрием Костиным два. Во-
первых, радиостанции холдинга стали лауреатами шест-
надцатой Национальной премии «Радиомания» — полу-
чили сразу шесть радийных «Оскаров». Во-вторых, гене-
ральному продюсеру группы радиостанций ГПМ Радио, 
главному редактору «Авторадио» Ирине Ипатовой вру-
чили награду Национальной премии «Медиа-Менеджер 
России-2017». «Золотая чайка» и диплом достались Ири-
не Ипатовой в номинации «Электронные СМИ» (катего-
рия «Федеральные радиостанции») за удержание первой 
позиции «Авторадио» в рейтинге московских радиостан-
ций на протяжении семи лет.

Юрий Алексеевич, первый вопрос о премии «Радиома-
ния».
ЮРИЙ КОСТИН: Это была шестнадцатая по счету церемония и 
третья — под эгидой Академии радио (РАР). ГПМ Радио вру-
чили шесть «микрофонов» за различные наши проекты, 
включая фестиваль «Авторадио» «Победа», который мы 
провели на Поклонной горе. Там, кстати, состоялся пер-
вый концерт хора имени Александрова после трагедии 
прошлого года. Награды получили Детское радио, Like FM, 
Радио ENERGY. И плюс еще номинированы были наши ре-
гиональные партнеры из Обнинска и Ростова-на-Дону — 
они вошли в тройки 
лидеров. «Радиома-
ния-2017» прошла в 
тот год, когда Акаде-
мии радио исполня-
ется 10 лет. И она 
была самой яркой. 

Один из призов вы 
получили за фести-
валь. А сегодня ра-
дио без фестиваля 
возможно?
ЮРИЙ КОСТИН: Естест-
венно. Фестивали — 
это просто способ продвижения радиостанций. А когда 
речь идет о празднике Победы, это для «Авторадио» — осо-
бая история. Что касается других проектов, в этом году 
мы впервые помогли московскому правительству орга-
низовать мотопарад с большим финальным концертом на 
ВДНХ. Команда радиохолдинга делала его при поддержке 
Матч ТВ. Плюс мы проводим ежегодную «Дискотеку 80-
х». И в этом году у нас две «Дискотеки»: одна — в Москве 
25 ноября, другая — в Санкт-Петербурге 1 декабря. 

Мой вопрос еще был связан с тем, что сегодня, в эпоху 
электронных СМИ, радиостанциям необходимы допол-
нительные элементы продвижения, иначе телевидение и 
Интернет их обойдут.
ЮРИЙ КОСТИН: Телевидение помогает нам, мы — ему. Радио се-
годня — один из главных поставщиков музыкального кон-
тента для ТВ. Телевидение само себя рекламирует, доста-
точно вспомнить «Ты — супер!» на НТВ, где дети с непро-
стой судьбой получили возможность блеснуть талантами. 
Радио, собственно, тоже рекламирует себя, но ему необхо-
дима визуализация своего бренда, образа, концепции. И вы 
посмотрите, что у нас сейчас есть. Всевозможные фестива-
ли, концерты — помимо тех, о которых я уже говорил, мож-
но вспомнить шоу «Звезды Авторадио в Кремле», юбилей-
ный концерт на Васильевском спуске, автопробеги с раз-
влекательными программами в городах от Владивостока 
до Калининграда или бесплатные концерты, когда мы воз-
или по городам группу «Машина времени» и собирали за 
тур по полмиллиона зрителей, и так далее. И другие радио-
станции создают проекты, которые потом транслируются 
по ТВ. А еще они создают премии, которые по сути своей 
являются музыкальными шоу-программами для ТВ.  

Вы ведь организовали в прошлом году Российскую Наци-
ональную музыкальную премию?
ЮРИЙ КОСТИН: Да, мы участвовали в проекте, разрабатывали 
регламент, обеспечивали чистоту голосования. Идея ве-
ликолепная — объединить всех в общепризнанной пре-

мии, которая станет эталонной, но это долгий и терни-
стый путь. Мы в самом его начале. «Грэмми» несколько 
десятилетий понадобилось, чтобы стать фактором рынка 
и событием мирового значения не только для Америки. 
Конечно, когда-нибудь в России будет единый стандарт 
качества, премия, которая будет означать для артиста пу-
тевку в жизнь или дополнительное общественное призна-
ние. Но конкуренция между разными премиями сохра-
нится. Это процесс, в котором все должно быть логично, 
чтобы никто не оспаривал потом, кто старше, лучше, объ-
ективней. Победит тот, кто сделает лучше,  честнее. 

Каково будущее радио? Говорят, Интернет его начинает 
вытеснять.
ЮРИЙ КОСТИН: Будущее за новыми идеями, развитием локаль-
ного вещания и новыми технологиями, включая цифровое 
вещание — при сохранении FM, и передовыми системами 
планирования и размещения рекламы. А вообще, радио в 
целом больше любого из нас. Никуда оно не денется. Радио 
— незаменимый рекламоноситель, это один из основных 
элементов любой грамотной рекламной кампании. Телеви-
дение ему не конкурент из-за большой разницы в стоимо-
сти размещения, а Интернет ему не соперник, а союзник. 

Одну минуточку, Интернет радио не соперник, а интер-
нет-радиостанции?
ЮРИЙ КОСТИН: Интернет — это лишь один из способов прослу-
шивания. У нас есть свои интернет-радиостанции, это 
просто способ поймать слушателя и в этой среде. Но ловим 
мы их на наши собственные бренды. В ГПМ Радио есть так-
же онлайн-радио 101.RU. Это уже игра на поляне агрегато-
ров тематических каналов. Хорошо, что этот популярный 
портал в руках крупнейшего игрока именно радиорынка.

МАКС  Куда летит конструкторская мысль

Наперегонки со звуком 

Наталия Ячменникова  

Н
а чем будем летать 
завтра? На МАКС-
2017 российские 
ученые и конструк-
торы представили  

перспективные разработки воз-
душных судов и летательных ап-
паратов. Безусловно, одна из са-
мых интересных — модель высо-
коскоростного гражданского са-
молета, созданная специалиста-
ми ЦАГИ в рамках международ-
ного проекта HEXAFLY-INT. 

Этот самолет должен летать 
со скоростью более 7 — 8 тыс 
км/ч,  соответствующей числам 
Маха 7 или 8. Напомним: первым 
пассажирским авиалайнером в 
мире, способным набирать ги-
перзвуковое ускорение,  стал 
наш пассажирский Ту-144. Впер-
вые он вылетел в конце декабря 
1968 года. Спустя год лайнер по-
казал возможность набрать ско-
рость в две с половиной тысячи 
километров в час на высоте 11 
км. Это событие вошло в исто-
рию. В мире до сих пор нет анало-
гов пассажирских бортов, кото-
рые способны повторить подоб-
ный маневр.

 Но чтобы высокоскоростной 
гражданский самолет стал  ре-
альностью, ученым предстоит 
решить широкий спектр задач, 
связанных с материалами, водо-
родной силовой установкой, ее 
интеграцией с планером и полу-
чением высокой аэродинамиче-
ской эффективности самого ле-
тательного аппарата. И что уже 
совершенно точно, конструктив-
ные особенности проектируемой 
крылатой машины будут явно не-
стандартными.

По существу проект направ-
лен на создание в перспективе ги-

перзвукового гражданского са-
молета на водородном топливе, 
способного преодолеть расстоя-
ние от Москвы до Сиднея за три 
часа. А к примеру, рейс от Брюс-
селя до Сиднея на расстояние 18 
734 км для гиперзвукового само-
лета массой 400 тонн будет 
длиться не больше, включая 
участки дозвукового полета про-
тяженность 240 км. При этом бу-
дет израсходована 181 тонна во-
дорода, а удельный расход топли-
ва составит 3,23 кг на 100 км/
пасс. Это вполне сопоставимо с 
характеристиками современных 

авиалайнеров. Удельный расход 
керосина Boeing 787 Dreamliner, 
к примеру, составляет около 2,5 
литра на 100 км/пасс. Проверка 
данной концепции в условиях 
летного эксперимента является 
г л а в н о й  ц е л ь ю  п р о е к т а 
HEXAFLY-INT.

СДС/СПС представляет новое 
поколение сверхзвуковых пасса-
жирских авиалайнеров. Специа-
листы рассчитывают, что тран-
сатлантические перелеты воз-
душное судно сможет осуществ-
лять с крейсерской скоростью не 
менее 1900 км/ч на расстояния 
до 8600 км, а его салон сделают 
т р а н с ф о р м и р у е м ы м  —  и з 
80-местного в 20-местный VIP-

класса. При этом СДС/СПС удов-
летворит всем перспективным 
требованиям по уровню шума и 
выбросам в атмосферу.

Гиперзвук и сверхзвук — это 
две темы, которые разрабатыва-
ют сегодня ученые ведущих 
стран. Если говорить о пассажир-
ской сверхзвуковой авиации, то 
главная проблема здесь преодо-
ление звукового удара. Как рас-
сказал «РГ» генеральный дирек-
тор ЦАГИ академик РАН Сергей 
Чернышев, исследования свер-
хзвукового самолета никогда не 
прекращались. Главным техноло-

гическим вызовом здесь являет-
ся обеспечение высокой аэроди-
намической и весовой эффектив-
ности самолета при соблюдении 
жестких ограничений на шум и 
звуковой удар. Результатом ис-
следований явился концептуаль-
ный облик самолета, воплощаю-
щий в себе компромиссные ре-
шения по его интегральной аэро-
динамической компоновке.

Уровень звукового удара (рез-
кий перепад давления в ударной 
волне) от Ту-144 равнялся 100 — 
130 Паскалей. Но современные 
исследования показали: его мож-
но довести до 15 — 20. Более того, 
снизить громкость звукового 
удара до 65 децибел, а это экви-

валентно шуму большого города. 
До сих пор в мире нет официаль-
ных нормативов по допустимому 
уровню звукового удара. И, как 
говорят эксперты, он будет опре-
делен не раньше 2022 года. Поче-
му так долго?

— На самом деле технически 
все готово, чтобы их принять, — 
замечает Сергей Чернышев. — 
Наши специалисты участвуют в 
рабочих группах ИКАО. Мы сле-
дим за ситуацией, осуществляем 
мониторинг программ, направ-
ленных на принятие норм звуко-
вого удара. Но нужно еще прове-
сти целый ряд исследований с 
учетом человеческого фактора, 
включая экспериментальные 
пролеты над населенными райо-
нами. 

Ученые ЦАГИ предложили об-
лик демонстратора сверхзвуко-
вого гражданского самолета бу-
дущего. Образец должен пока-
зать возможность снижения зву-
кового удара в сверхзвуковом 
крейсерском полете и шума в 
районе аэропорта.  Специалисты 
рассмотрели возможные систе-
мы шумоглушения, концептуаль-
ное решение компоновки, требо-
вания к перспективным двигате-
лям и силовым установкам, их 
предварительные габаритные, 
массовые и ресурсные характе-
ристики  и сформулировали пер-
вые выводы.

 — Основной вызов, с которым 
сталкиваются ученые при попыт-
ке разработать концепцию свер-
хзвукового пассажирского само-
лета, отсутствие повсеместно ут-
вержденных метрик оценки, по-
роговых уровней и методологии 
измерения звукового удара. Ана-
лиз, который мы представим, 
скорее всего ляжет в основу оп-
ределения нормы звукового уда-

ра. Сейчас наша цель продемон-
стрировать технологии сниже-
ния уровня шума и звукового 
удара и возможности повышения 
аэродинамической эффективно-
сти. В случае успеха можно будет 
думать о создании реального са-
молета, — говорит генеральный 
директор ЦАГИ Сергей Черны-
шев.

Рассматриваются несколько 
вариантов сверхзвукового дело-
вого самолета на 12 — 16 пассажи-
ров, на 60 — 80 и совсем маленько-
го делового самолета на 6 — 8 пас-
сажиров. Крейсерская скорость 
будет 1,8 — 2 Маха, то есть при-
мерно в два раза быстрее скоро-
сти звука. Такая скорость являет-
ся технологическим барьером 
для использования в конструк-
ции планера обычных алюминие-
вых материалов. Поэтому мечта 
ученых сделать самолет полно-
стью из температурных компози-
тов. И хорошие наработки есть.

Помимо достижений в обла-
сти пассажирской авиации посе-
тители МАКС-2017 смогут озна-
комиться с перспективным про-
ектом ЦАГИ в области грузового 
транспорта. ТТС-ИС, макет кото-
рого можно будет увидеть среди 
экспонатов института, — самолет 
уникальной грузоподъемности, 
предназначенный для перевозки 
различных грузов общей массой 
до 500 т со скоростью 500 км/ч на 
расстояния более 6000 км.

Чтобы сверхзвуковой граждан-
ский самолет из макета стал 
реальностью, конструкторам 
и материаловедам предстоит 
немало соли съесть.  

Акцент

 Гиперзвуковой самолет 
может выполнять полеты со 
скоростью не менее 1900 км/ч 
на расстояния до 8600 км

Полный текст интервью читайте на нашем сайте
www.rg.ru

На фестивале 
«Авторадио» состо-
ялся первый кон-
церт хора имени 
Александрова 
после трагедии

МАКС-2017: Главные 
новости, интервью, видео 
и фото на сайте
rg.ru/sujet/5894

Юрий Костин и Андрей Романченко на премии «Радиомания». 
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Наталья Решетникова, 
Новосибирск

В 
Новосибирске впервые в 
России создан цельноком-
позитный самолет, который 

заменит старого работягу-
«кукурузник» Ан-2. Через два 
года планируется наладить серий-
ное производство новой машины. 
Опытный экземпляр прилетел на 
МАКС-2017, преодолев расстоя-
ние до Жуковского за  неполных 
двенадцать часов без посадки. 

Создатели машины — коллек-
тив Сибирского научно-исследо-
вательского института авиации 
(СибНИА) имени С. А. Чаплыгина 
— еще не придумали название но-
винке, но говорят, что скорее все-
го это будет ТВС-2ДТС, то есть 
«турбовинтовой самолет на два 
пилота - демонстратор техноло-
гий». От своих предшественников 
ТВС-2МС (ремоторизированный 
Ан-2) и ТВС-2ДТ (крылья выпол-
нены из композитного материала) 
новая модель отличается тем, что 
практически полностью, за 
исключением отдельных неболь-
ших деталей, выполнена из компо-
зитных материалов (углепласти-
ка). Правда, материал пришлось 

закупать в Италии, так как в Рос-
сии не производят аэрокосмиче-
ский композит (углепластик). 

В сравнении с Ан-2 цельноком-
позитный самолет летает быстрее 
и дальше. Как отметил начальник 

опытного конструкторского 
бюро СибНИА Вячеслав Писарев, 
это стало возможно благодаря 
жесткому крылу. У «кукурузни-
ка» крыло представляет собой ме-
таллическую раму, обтянутую по-

лотном, которое начинает рвать-
ся на скорости свыше 180 — 200 
километров в час. ТВС-2-ДТС спо-
собен развивать скорость до трех-
сот километров в час. Кроме того 
в жестком крыле можно разме-

стить дополнительные топливные 
баки, что увеличивает дальность 
полета с 1 — 1,2 до 2 тысяч киломе-
тров. Скажем, ТВС-2ДТ, появив-
шийся три года назад, летал на 
МАКС с одной посадкой, а новому 
она не понадобилась. Также «но-
ворожденный» сможет поднять 
на борт 2,5 тонны груза, а «куку-
рузник» справлялся только с по-
лутора тоннами. 

От своего аналога Ан-2 новый 
самолет перенял маленький раз-
бег. Эти преимущества особенно 
ценят нефтяники и газовики, ра-
бота которых не всегда находится 
рядом с подготовленными авиа-
площадками. Легковесные само-
леты можно использовать в недо-
ступных районах, на Севере, в 
сельском хозяйстве, для тушения 
пожаров, на «службе» МЧС для 
перевозки небольшого количест-
ва людей. В ближайших планах но-
восибирских конструкторов при-
ступить к созданию цельнокомпо-
зитного аналога Як-40. Работа над 
созданием нескольких типов са-
молета, включая ТВС-2ДТС, ве-
дется в рамках федеральной про-
граммы, на эти цели в последние 
два года были выделены шестьсот 
миллионов рублей. 

Самолет из углепластика обещают сделать таким же надежным, как и работяга Ан-2, на смену которому он 
приходит. 

НОВИНКА  В России создали замену знаменитому «кукурузнику» 

Первый композитный 
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ПОДРОБНОСТИ

Ульяновцы 
просят 
заменить 
понятие 
«брак» 
на  «семейный 
союз»

ЗАБРАКОВАЛИ

Виталий Ахмеров, 
«Российская газета», Ульяновск

«ХОРОШЕЕ дело браком не на-
зовут», — гласит известная шут-
ка. Ульяновский Семейный совет 
решил положить подобным 
остротам конец, предложив за-
менить понятие «брак» поняти-
ем «семейный союз». Губернатор 
Сергей Морозов инициативу 
поддержал. 

— Действительно, словосочета-
ние «семейный союз» лучше от-
ражает сущность создания инсти-
тута семьи, в которой превалиру-
ют любовь и верность, — написал 
губернатор в своем микроблоге.

Председатель Семейного со-
вета Ольга Желтова пояснила 
корреспонденту «РГ», что, обра-
щаясь с подобной инициативой к 
губернатору, общественники ру-
ководствовались тем, что слово 
«брак» имеет второе — негатив-
ное значение.

— К примеру, производствен-
ный брак. Многие по этому пово-
ду часто шутили, — сетует Желто-
ва. — А семейный союз — это объе-
динение во имя сохранения и 
преумножения  семейных ценно-
стей. Семейный союз заключает-
ся между мужчиной и женщиной. 
По-моему, это звучит красиво и 
грамотно!

Желтова уточнила, что цель 
авторов инициативы — добиться 
замены слова «брак» на словосо-
четание «семейный союз» во 
всех нормативно-правовых до-
кументах.

Но не все в Ульяновской обла-
сти восприняли идею с восторгом. 
Быстрее всех на нее отозвались 
интернет-пользователи. «Всту-
пать в брак плохо, а вот в СС (со-
кращение от «семейного союза». 
— Прим. «РГ») — хорошо», — шутит 
комментатор по имени Дмитрий.  
«Это, пожалуй, самая насущная 
проблема для России в целом и 
для  Ульяновской области в част-
ности. Как здорово, что есть люди, 
не побоявшиеся ее поднять, вы-
сказаться по ней открыто и попы-
таться оперативно решить», — 
грустно иронизирует другой ин-
тернет-пользователь — Денис. 

Руководитель общественной 
организации «Родительское со-
брание» Константин Долинин 
считает инициативу семейного 
совета, поддержанную губерна-
тором, попыткой изменить фор-
му, вместо того чтобы занимать-
ся содержанием.

— От смены названия не изме-
нится ничего. Нужно проводить 
серьезную государственную се-
мейную политику. А ее нет, хотя 
проблем в этой сфере много. Се-
мейная политика в регионе про-
валена по всем статьям, а госу-
дарство словно самоустранилось 
из этой сферы.  Я работаю на за-
воде и знаю, как живут простые 
люди. С какими трудностями они 
сталкиваются, собирая детей в 
школу. Так что эта инициатива 
ничего, кроме раздражения, у 
людей не вызовет. Это высасыва-
ние из пальца глупой инициати-
вы, — заявил Долинин.

Сергей Морозов известен на 
всю страну своими неоднознач-
ными инициативами. Он приду-
мал акцию «Роди патриота в 
День России» и объявил 12 сен-
тября днем зачатия патриотов 
(впоследствии — днем семейного 
общения). В 2006 году в этот день 
он разрешил подчиненным рань-
ше уйти домой с работы.

Подобный креатив пока не 
поспособствовал семейно-де-
мографическому буму в отдель-
но взятом регионе. Согласно 
данным «Ульяновскстата», чи-
сленность населения Ульянов-
ской области по итогам 2016 
года по сравнению с 2015 снизи-
лась почти на пять тысяч, соста-
вив 1,253 млн человек. С января 
по май 2017 года в регионе роди-
лось 5049 детей, а умерло 7693 
человека. За тот же период заре-
гистрировано 2290 браков, при 
этом число разводов лишь нем-
ногим меньше: 1962.

Семейный союз, 
по мнению авторов 
инициативы, 
это объединение 
во имя сохранения 
и преумножения  
семейных 
ценностей
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СКАНДАЛ Глава Генштаба 
Франции подал в отставку 
из-за конфликта 
с Макроном

Генерал ушел 
по-мужски

Максим Макарычев

НАЧАЛЬНИК штаба вооруженных сил Франции 60-лет-
ний Пьер де Вилье, находившийся в конфликте с президен-
том Эмманюэлем Макроном из-за серьезных разногласий 
по военному бюджету, не стал дожидаться запланирован-
ной на пятницу встречи в Елисейском дворце и подал в от-
ставку в среду утром.

Это произошло через несколько дней после того, как 
президент Франции публично и в крайне жесткой фор-
ме, перейдя на «ты», отчитал генерала, пользующегося 
немалым авторитетом в войсках. Сам Макрон отставку 
де Вилье принял. «В нынешних условиях я больше не в 
состоянии обеспечивать модель армии, которая необхо-
дима для защиты Франции и французов сегодня и за-
втра, и поддерживать амбиции нашей страны. Поэтому 
я слагаю свои обязанности», — написал в своем заявле-
нии Пьер де Вилье, который проработал на посту на-
чальника генштаба в течение трех с половиной лет. 

Во Франции при министре обороны — фигуре в боль-
шей степени политической, именно начальник геншта-
ба является фактическим командующим армией. Де Ви-
лье курировал фран-
цузские военные 
операции в Сирии, 
Ираке, ЦАРе.  От-
ставку генерала уже 
назвали «невидан-
ным событием» в 
истории Пятой ре-
спублики: во Фран-
ции армия часто 
упоминается в соче-
тании «великая и тихая», а у военных десятилетиями су-
ществует негласное табу воздерживаться от коммента-
риев по политическим решениям.

Скандал возник из-за денежного вопроса. В 2017 году 
во Франции ожидается на 4,5 миллиарда евро меньше 
поступлений средств в государственный бюджет, чем в 
прошлом. И Макрон решил произвести «урезание», на-
чав с военных, которые в целом поддержали его во вре-
мя предвыборной кампании и демонстрировали всяче-
скую лояльность после «коронации» в Елисейском 
дворце. Решение о грядущем сокращении в 850 миллио-
нов евро в оборонном бюджете 2017 года стало для 
французских «служивых» настоящей оплеухой. Бывшая 
бизнес-леди, ныне министр обороны Флоранс Парли пы-
талась убедить в ошибочности данного решения пре-
мьер-министра Эдуарда Филиппа. Но тот был непристу-
пен.  

Флориан Филиппо, вице-президент Национального 
фронта Франции, сказал, что сокращения бюджета на 
оборону являются «безответственными, поскольку они 
абсолютно непонятны». Сам Пьер де Вилье выразил рез-
кое несогласие с решением правительства сократить во-
енные расходы практически на четверть. Причем в боль-
шей степени они должны коснуться родных для началь-
ника генштаба Сухопутных войск, которые недополучат 
новые вооружения. Генерал, образно говоря, сделал не-
сколько залпов. Сначала «пройдясь по данному реше-
нию» в профильном комитете парламента, поддержав-
шем решение минфина о сокращении. После дав ин-
тервью «Фигаро» и фактически показав, что, обещая 
Трампу выделять «два процента ВВП на военные расхо-
ды», Макрон бюджет на оборону не увеличивает, а нао-
борот, резко урезает. «Некоторые военные операции и 
так уже отложили или даже отменили из-за бюджетных 
сокращений», — заключил глава Генштаба.

Не дождавшись ответа из Матиньона — резиденции 
правительства, генерал не успокоился и позволил себе 
открытую критику уже в своем Facebook. Не назвав имя 
Макрона, он написал, что «никто не заслуживает слепой 
веры». Интервью вышло в День взятия Бастилии, когда 
Макрон и де Вилье стояли в одной открытой машине, 
принимая военный парад, и излучали дружелюбие. Но 
гром грянул. 39-летний президент, которого француз-
ские СМИ уже называют новым Королем солнца по ана-
логии с Людовиком, выждал, когда закончатся торжест-
ва, и ответил уважаемому генералу так, что вздрогнул 
политический бомонд страны. «Для меня недопустимо 
полоскать грязное белье публично, — сказал Макрон в 
своем обращении к генералу. — Я твой лидер. Мне не 
нужно никакого давления, никаких комментариев». 
Следом в интервью «Журналь дю диманш» Макрон зая-
вил, что «генералу де Вилье нужно уважать командова-
ние и держать свое мнение при себе». 

В целом  отставка вызвала бурю в политической эли-
те и масс-медиа Франции. Правые и левые оказались 
единодушны в критике поведения Макрона, заявив, что 
он оскорбил «великого солдата» и на долгое время, если 
не навсегда, испортил отношения с военными.  Оппози-
ция обвиняет власти и президента в «высокомерии» и 
«некомпетентности». «Новый шедевр Эммануюля Ма-
крона», - пошутил в Twitter экс-кандидат в президенты 
от социалистов Бенуа Амон. Макрон подвергся острой 
критике еще и потому, что генерал очень уважаем во 
Франции и имеет безупречную репутацию. Патриция 
Адам, глава комитета по обороне Национальной ассамб-
леи предыдущего созыва, назвала де Вилье «честным че-
ловеком с сильными ценностями, щедрым и полным че-
ловечности». А Дидье Ле Бре, бывший национальный ко-
ординатор разведки,  сказал, что это большой офицер, 
который чтит традиции французской армии. «Он сказал 
правду, он не придворный», — заключил Ле Бре.  В целом, 
это дело является «пробным камнем» и продемонстри-
ровало масштабность вызовов, с которыми может стол-
кнуться Макрон в течение ближайших пяти лет с его по-
литикой по сокращению государственных расходов.

НАЗНАЧЕНИЕ Трамп определился с кандидатурой главы дипмиссии США в России

Посол из столицы мормонов 
Игорь Дунаевский, 
Максим Макарычев, 
Вашингтон — Москва

Г
лава Белого дома Дональд 
Трамп выдвинул кандидату-
ру бывшего губернатора 

штата Юта Джона Хантсмана на 
пост главы американской дипло-
матической миссии в России. О 
его назначении было объявлено 
на следующий день после того, 
как заместитель министра ино-
странных дел России Сергей Ряб-
ков встретился в Вашингтоне с 
заместителем госсекретаря США 
Томасом Шенноном.

Личность 57-летнего Хантсма-
на во многом примечательна. В 
студенческие годы он был мисси-
онером-мормоном на Тайване. В 

32 года при Джордже Буше-стар-
шем стал самым молодым послом 
США за последние 100 лет. Хант-
сман возглавил американское 
диппредставительство в Синга-
пуре. В этой азиатской стране он 
работал в 1992—1993 годах.

После Сингапура Хантсман, 
который свободно говорит по-ки-
тайски, занимал аналогичный 
пост в Пекине с 2009 по 2011 год 
при президенте Бараке Обаме. За-
тем он вернулся в США, чтобы в 
2012 году баллотироваться на 
пост главы Белого дома. Он стал 
кандидатом от республиканцев, 
но, что называется, с треском 
проиграл партийные праймериз, 
в итоге поддержав кандидатуру 
Мита Ромни, также мормона, с 
которым он поддерживает друже-

ские отношения. Во время своей 
кампании в 2012 году Хантсман 
критически отзывался о попыт-
ках администрации Барака Оба-
мы добиваться «перезагрузки» 
отношений с Россией, утверждая 
об угрозе со стороны Москвы для 
ее соседей. Он призывал к взаи-
модействию в отдельных сферах, 
как, например, контроль над воо-
ружениями, но в целом считал 
подход Обамы не вполне объек-
тивным. Выражал скепсис отно-
сительно партнерского диалога с 
Кремлем.

Он дважды был избран губер-
натором штата Юта, «обители 
мормонов», во второй раз полу-
чив 78 процентов голосов. Имя 
Хантсмана также фигурировало в 
качестве претендентов на пост го-
сударственного секретаря в но-
вой администрации Трампа.

Джон Хантсман является сы-
ном миллиардера-промышлен-
ника, чья компания Huntsman 
International LLC в настоящее 
время имеет несколько предпри-
ятий в России, в том числе заво-
ды, производящие пигменты и 
полиуретаны, сообщает Salt Lake 
Tribune. Хантсман-младший сыг-

рал определенную роль в ранних 
деловых отношениях семьи в Рос-
сии вскоре после падения Совет-
ского Союза, говорится в статье. 
Его состояние оценивается в мил-
лиард долларов. В 1983 году он 
женился на Мэри Кэй. Джон Хант-
сман является отцом семерых де-
тей, в том числе двух приемных 
дочерей из Китая и Индии. Хант-
сман входит в состав совета ди-
ректоров ряда крупных корпора-
ций. Руководит Атлантическим 
советом США — одной из крупных 
«фабрик мысли», выступающей 
за развитие глобальных связей 
между США и странами Европы, 
в том числе в рамках НАТО, а так-
же за жесткую линию в отноше-
нии России.

Этот опытный политик-мор-
мон имеет крайне запутанную 
историю отношений с Трампом 
как до, так и во время прошлогод-
ней предвыборной кампании. До-
ходило до того, что в серии тви-
тов в 2011 году миллиардер на-
зывал Хантсмана «слабым ди-
пломатом», заявляя, что Китай 
«постоянно переигрывает нас 
(Америку)» во время его пребы-
вания в должности. Во время 

предвыборной кампании 2016 
года уже сам Хантсман призывал 
Трампа снять кандидатуру. Это 
произошло после октябрьской 
публикации видео от 2005 года, в 
котором видно, как Трамп делает 
непристойные комментарии о 
женщинах. Губернатор Юты даже 
сказал, что кампания Трампа — 
«это не что иное, как гонка на 
дно». 

Однако Хантсман и Трамп не-
ожиданно легко забыли о своих 
разногласиях после избрания 
миллиардера на пост главы Бело-
го дома. Будущий посол считает-
ся человеком, близким к вице-
президенту США Майку Пенсу.

 «Губернатор Джон Хантсман 
сделал выдающуюся карьеру как 
политик, дипломат и бизнесмен», 
— говорится в заявлении Белого 
дома. Теперь ему предстоит вы-
ступить на слушаниях и пройти 
процедуру утверждения в сенате 
США. Сложно предугадать, 
сколько времени может занять 
этот процесс, поскольку вакан-
сии глав дипмиссий при админи-
страции Дональда Трампа пока 
заполняются крайне медленно. 
По данным «Вашингтон пост», с 
января по июль новая власть ут-
вердила лишь пятерых зарубеж-
ных послов. Еще полтора десятка 
ожидают утверждения в сенате. В 
Белом доме заявляли, что в задер-
жках виноваты оппозиционные 
президенту демократы в конгрес-
се, которые умышленно затягива-
ют процесс формирования его ад-
министрации. Ранее сообщалось, 
что посол США в России Джон 
Теффт завершит свою миссию в 
начале осени.

Кризис США в три раза подняли цены на уголь для Киева

Сдерут три шкуры

Петр Лихоманов 

М
инистерство энер-
гетики США в три 
раза подняло заку-
почную стоимость 
угля для Украины, 

поставив в неловкое положение 
президента Петра Порошенко, 
первым возвестившего о постав-
ках топлива для украинских 
ТЭЦ из Пенсильвании, а также 
кабинет министров Украины, 
поспешивший отменить режим 
чрезвычайного положения в 
украинской энергетике.

Тонна угля в этом году, как 
следует из отчета американско-
го министерства энергетики, 
обойдется украинским покупа-
телям в 206 долларов. Год назад 
ее можно было купить всего за 
71 доллар без учета транспор-
тных расходов. При этом даже 
прошлогодняя цена американ-
ского угля была примерно на 
треть выше стоимости топлива, 
которое, несмотря на граждан-
скую войну, поставлялось на 
территорию Украины из Дон-
басса до официального объявле-
ния Порошенко транспортной и 
торговой блокады региона: 
уголь с «неконтролируемых 
территорий» Киев, а вернее 
структуры бизнесмена Рината 

Ахметова покупали максимум 
за 50 долларов. 

Примечательно, что цены на 
пенсильванский уголь выросли 
через две недели после того, как 
Петр Порошенко во время визи-
та в Вашингтон объявил о начале 
поставок общим объемом в 2 
миллиона тонн, а делегация 
украинского правительства по-
сетила офис крупнейшей амери-
канской угледобывающей ком-
пании Xcoal в Пенсильвании. В 
подорожании нет прямой вины 
Порошенко, не успевшего вник-
нуть в образ мысли и действия 
американского коллеги, отка-
завшегося от безвозмездной под-
держки союзников и сателлитов 
и объявившего во внешней поли-
тике курс на экономию и прагма-
тизм. Точно так же, как Украина 
уголь, Польша купила у Вашинг-

тона устаревшие зенитные ком-
плексы Patriot по цене в полтора 
раза выше той, за которую они 
продавались при Обаме. 

Однако обвинить американ-
ского коллегу в жадности и спе-
куляции на объективных пробле-
мах Украины у Порошенко не по-
лучится: решение министерства 
энергетики продиктовано понят-
ной украинскому президенту ры-
ночной логикой, где в стоимости 
товара учитывается как сроч-
ность поставки, а Украине уголь 
нужен срочно, так и отсутствие 
альтернативных источников сы-
рья. В возникновении обоих этих 
факторов официальный Киев мо-
жет винить только себя. 

Уныние вызывают будущие 
американские контракты и у 
украинских экспертов энергети-
ческого рынка. Они указывают, 

что «законтрактованные» Поро-
шенко объемы не решают про-
блему дефицита топлива на укра-
инских ТЭЦ и ТЭС — на отопи-
тельный сезон им требуется 
больше 20 миллионов тонн, а су-
ществующая на сегодняшний 
день «дыра» в угольном балансе 
составляет 8 миллионов как ан-
трацита, так и газовых углей. 
Остаются у украинских наблюда-
телей и большие сомнения в том, 
что на Украину прибудут именно 
2 миллиона тонн, обещанные По-
рошенко. Во-первых, шахтеры 
Пенсильвании в принципе не до-
бывают такие объемы антрацита 
(именно эта марка угля жизнен-
но необходима украинским энер-
гетикам). Во-вторых, официаль-
но представители украинского 
правительства анонсировали 
прибытие только шести сухогру-
зов из США по 120 тысяч тонн 
каждый, что в сумме составляет 
менее трети от заявленных Поро-
шенко объемов. 

Все вместе вызывает у укра-
инских экспертов подозрение, 
что в реальности разрыв в энер-
гетическом балансе будет по-
крываться за счет все того же 
угля из Донбасса, который по до-
кументам будет оформлен как 
американский, польский или 
южноафриканский. По такой же 

схеме сегодня Украина получает 
реверсный российский газ, более 
дорогой, чем при прямых постав-
ках, зато официально считаю-
щийся «европейским». 

Быстрее всего на подорожа-
ние американского угля отреаги-
ровала национальная акционер-
ная компания «Нафтогаз», уже 
предупредившая население о по-
вышении стоимости газа на 19 
процентов с 1 октября — более 
чем до 200 долларов за тысячу 
кубометров. Связь между углем и 
газом в украинской энергетике 
прямая — газовая электрогенера-
ция, более дорогая при прочих 
равных условиях, станет заме-
ной угля в момент пиковых на-
грузок. В целом же стоимость 
газа для населения и промышлен-
ных потребителей выросла после 
«революции достоинства» почти 
в девять раз. Иное дело, что Поро-
шенко и компания по-прежнему 
готовы расплачиваться деньгами 
рядовых украинцев за свой само-
убийственный политический 
курс, и с этой точки зрения 
угольные контракты с США вы-
годны Киеву — это плата за вни-
мание Вашингтона и фотосессию 
Порошенко с Трампом.

Состояние Джона Хантсмана оценивается в миллиард долларов.

Акцент

 Компания «Нафтогаз» 
уже предупредила 
украинцев о повышении 
стоимости газа 

Акцент

 Хантсман является отцом 
семерых детей, в том числе 
двух приемных дочерей 
из Китая и Индии

Сможет ли президент Франции стать новым лидером 
Европы — читайте на сайте
rg.ru/art/1427720

Буквально на днях Макрон и де Вилье вместе принимали 
военный парад на Елисейских полях.

Киев готов покупать уголь 
втридорога в США, лишь бы 
не у Донбасса. 

Правые и левые 
считают, что Макрон 
оскорбил «великого 
солдата»
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КОНФЛИКТ

Глава
правящей
партии
Польши
оскорбил
депутатов
оппозиции

«КАНАЛЬИ» 
КАЧИНЬСКОГО

Ариадна Рокоссовская

«ПРЕДАТЕЛЬСКИМИ рожа-
ми» и «канальями» назвал с три-
буны сейма глава правящей в 
Польше партии «Право и спра-
ведливость» Ярослав Качинь-
ский депутатов оппозиции.

Такой была его реакция на 
предложение бывшего министра 
юстиции выйти на улицу и 
встретиться лицом к лицу с по-
ляками, второй день митингую-
щими против принятия закона, 
который фактически подчиняет 
Верховный суд политикам. Кон-
фликт в польском обществе до-
стиг высшей точки, когда на под-
пись президента поступили при-
нятые сеймом законы о работе 
судов и порядке формирования 
Национального судебного сове-
та, а депутаты приступили к рас-
смотрению нового закона о Вер-
ховном суде страны. Все три до-
кумента фактически ставят не-
зависимые суды разных инстан-
ций под контроль правящей пар-
тии. 

Поэтому в ситуацию был вы-
нужден вмешаться президент, до 
этого дисциплинированно визи-
ровавший все важные докумен-
ты, проводившиеся через парла-
мент руководством «ПиС». Он 
потребовал внесения поправок в 
закон о порядке формирования 
судебного совета и вернул его в 
сейм. Но не этого хотят от него 
поляки. С просьбой наложить 
вето на все три документа к главе 
государства уже обратились чле-
ны судейского сообщества, дея-
тели культуры и оппозиционные 
партии. 

Во вторник вечером тысячи 
людей собрались у стен прези-
дентского дворца и перешли к 
зданию парламента, где некото-
рые оставались до утра. Жаркие 
дебаты в сейме затянулись за 
полночь, а вокруг него тысячи 
варшавян требовали от народ-
ных избранников уважения к 
принципу разделения властей.

С таким же воззванием обра-
тился с парламентской трибуны 
к Ярославу Качиньскому быв-
ший министр юстиции Борис 
Будка, ныне депутат оппозици-
онной партии «Гражданская 
платформа». Он попытался 
апеллировать к памяти покой-
ного президента Леха Качинь-
ского — брата-близнеца главы 
«ПиС», погибшего в авиаката-
строфе в апреле 2010 года, чем 
вызвал неожиданную реакцию. 
Качиньский в нарушение пра-
вил вне очереди выскочил на 
трибуну и, стуча кулаками по 
трибуне, закричал в сторону де-
путатов оппозиции: «Не выти-
райте свои предательские рожи 
именем моего брата! Вы унич-
тожали его, убили его, кана-
льи!» А затем под аплодисменты 
однопартийцев обратился непо-
средственно к женщине-депута-
ту, которая должна была высту-
пать и направлялась к трибуне. 
Он крикнул ей: «Вон отсюда!» 
Когда еще один народный из-
бранник попытался его урезо-
нить, глава правящий партии 
ответил: «Заткни рожу, хам!» В 
конечном итоге в сейме чуть не 
дошло до драки. В кулуарах де-
путаты оппозиции не скрывали 
удивления. Экс-премьер Поль-
ши Эва Копач прямо сказала 
корреспонденту местного теле-
канала TVN24, что Ярослав Ка-
чиньский производит впечатле-
ние человека, который нуждает-
ся в помощи врачей.

Тем временем вчера на про-
исходящее в стране — члене Ев-
росоюза отреагировал Брюс-
сель. Первый вице-президент 
Европейской комиссии Франс 
Тиммерманс заявил, что «изме-
нения в системе правосудия от-
меняют независимость судов в 
Польше и углубляют угрозу 
верховенству закона». По его 
словам, в Еврокомиссии готовы 
применить в отношении Поль-
ши седьмую статью Договора о 
ЕС, которая предусматривает 
санкции в отношении государ-
ства — члена союза за наруше-
ние европейского законода-
тельства. 

Тысячи варшавян 
требовали от депу-
татов уважения 
к принципу разде-
ления властей
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ВИЗИТЫ Шесть британских
писателей приехали 
к Толстому

Уикенд
в Ясной Поляне 

Михаил Визель 

В СЕРЕДИНЕ лета в Ясной Поляне звучала британская 
речь. Виновником этого «вторжения» стал Британский 
Совет, второй год подряд организующий в одном из са-
мых знаменитых литературных музеев мира трехднев-
ный семинар, на котором современные английские писа-
тели встречаются со своими русскими читателями. 

Отбор проводился строго. Несмотря на то что для рус-
ских участников семинара имел место «вступительный 
взнос», не такие уж символические 7000 рублей (в кото-
рые, впрочем, включалось проживание и питание), на 50 
имеющихся мест было подано 150 заявок, в которых сле-
довало ответить на непраздный вопрос: «Как вы плани-
руете использовать полученные знания в работе или уче-
бе?». Причем ответить, естественно, по-английски.     

Убедившие организаторов ответы пришли из самых 
разных мест, от ближайшей Тулы до Владивостока. 
Участниками семинара стали преподаватели англий-
ского, литературные переводчики, журналисты — все, 
кто интенсивно работают с языком то ли «Игры пре-
столов», то ли мировой политики. 

Шесть англий-
ских писателей 
прошли еще более 
мелкое сито. Корти-
на Батлер — дирек-
тор по литературе и 
искусству цен-
трального, лондон-
ского офиса Британ-
ского Совета, прие-
хавшая в Ясную По-
ляну, — объяснила 
свои критерии отбо-
ра. Они, в сущности, 
просты: разнообра-
зие. 

Хрупкая, словно 
с полотен прерафаэлитов, уроженка Лондона Гвендо-
лин Райли, и брутальный шотландец Грэм Макри Бар-
нет. Утонченный Руперт Томпсон, поразивший читате-
лей романом о замороженном эмбрионе, благополучно 
выросшем во взрослую девушку, которая отправилась 
в Архангельск, «край вечной заморозки», и дочь бан-
гладешца Моника Али, у которой проблема отцов и де-
тей рассматривается куда более традиционным обра-
зом — как проблема молодежи, не желающей замыкать-
ся в этнической общине. Наконец, Би Роулатт, написав-
шая путешествие-биографию одной из первых феми-
нисток Мэри Уолстонкрафт, матери Мэри Шелли, и 
профессор Джон Маллэн, литературный критик, взяв-
ший на себя обязанности «играющего тренера» этой 
«сборной Великобритании по литературе». Он не толь-
ко прочитал вступительную лекцию, но и вел на сцене 
яснополянского Дома культуры полуторачасовые ди-
скуссии с остальными писателями об их — и не только 
их — книгах. После чего участники на хорошем англий-
ском задавали многочисленные вопросы. 

Тема семинара: «Роль женщины в литературе и жанро-
вое разнообразие современной британской прозы». Но, 
разумеется, живое общение далеко выходило за рамки 
очерченной темы. Так, профессор Маллэн порадовал ау-
диторию остроумным «литературоведческим» навыком 
— как определить, относится ли та или иная книга к жанру 
фэнтези: если в книге есть дракон — значит, фэнтези! 

Все писатели по очереди провели семинары по 
«творческому письму», рассказывая — на примере соб-
ственного опыта — о том, как писать о себе (не)люби-
мом, какие бывают писательские стратегии и как вдох-
нуть жизнь в героя. По сути дела, это были «творческие 
встречи», но с большим упором на практику.

Совсем уж неформальным общение становилось во 
внеучебные часы — на совместных обедах и ужинах и во 
время проведенной во второй вечер викторины вроде 
«эрудита». 

Организаторы не скрывали, что их задача как раз в 
том и заключалась, чтобы перемешать участников, 
дать им возможность лучше узнать друг друга. Но если 
у большей части русских «семинаристов» — професси-
ональных преподавателей, на первый план выходили 
вопросы языка, то англичане, не обинуясь, употребля-
ли по отношению к своей поездке слово pilgrimage, 
«паломничество»: настолько велико обаяние Льва Тол-
стого, настолько важно для них посетить его «место 
силы». Двое из них, Томпсон и Роулатт, невзирая на ны-
нешнее лето, даже окунулись в яснополянский пруд — 
видимо, желая полнее почувствовать себя «немного 
Толстым»! 

Конечно, нам приятно такое благоговение; но, к со-
жалению, о современных русских писателях у их ан-
глийских коллег знания исчезающе малы. После Булга-
кова и Солженицына — провал много глубже яснопо-
лянского пруда, пустота, в которой как островки вы-
ступают лишь два-три имени любимцев и завсегдатаев 
«русского Лондона». 

Британцы сами понимают ненормальность такого 
положения — и та же Кортина Батлер тщательно записа-
ла в тетрадочку имена современных русских писате-
лей, подсказанные русскими участниками. 

Ни у хозяев (то есть у администрации музея), ни у 
«гостей» (то есть у Британского Совета) нет сомнений, 
что на следующий год «Яснополянский уикенд» повто-
рится. А ведь, как известно, третий раз — это уже устой-
чивая традиция.

МУЗЫКА Группа Imagine Dragons завершила
российскую часть мирового турне

Танцы на «языке»

ВЫСТАВКА Индустриальная биеннале приглашает
в 59 путешествий по 27 городам

Уральская грамота
Александр Алексеев

Н
о м и н а н т ы  п р е м и и 
Grammy, громогласный и 
мелодичный квартет из 

Лас-Вегаса — звезды мирового 
рока. Их третий по счету альбом 
Evolve, вышедший 23 июня, уже в 
лидерах хит-парадов Европы и 
Северной Америки. А концерты 
нынешнего мирового тура неиз-
менно проходят на стадионах и 
при аншлагах.  При этом Дэн Рей-
нольдс и его группа любит приез-
жать в Россию. Вроде бы и были 
совсем недавно — в январе 2016 
года, но пожаловали вновь. И 
снова собрали полные залы — 
«Ледовый дворец» в Петербурге 
и «Олимпийский»  в Москве.

Гл а в н ы е  п р е и м у щ е с т в а 
Imagine Dragons — харизматич-
ный, умный и очень певучий со-
лист Дэн Рейнольдс (в которого 
наперебой влюбляются девушки 
всего мира) и мелодичные песни 
— не усложненные, но предельно 
эмоциональные и яростные, ис-
кренние. При этом даже не осо-
бенно важно в каком они ритме: 
раскатистом и резвом, как глав-
ный хит Thunder c их нового аль-
бома Evolve или медленном, как 
их тревожная, печальная и очень 
красивая баллада Demons c са-
мого первого диска Night Visions. 
А еще — и то, что в каждом альбо-
ме группы появляется и что-то 
новое. Вот и в Evolve, например, 
оказалось уже эпизодическое 
увлечение эпикурейским фан-
ком. А главное, по артистам на 
сцене ведь заметно — кто выхо-
дит на нее самовлюбленно, в 
первую очередь для того, чтобы 
зарабатывать деньги и славу. А 
кто — ради того, чтобы жить на 
сцене и делиться энергией с за-

лом, получая от зрителей ответ-
ную порцию тепла. Бесспорно — 
Imagine Dragons как раз из та-
ких.  

Поэтому концерты в Питере и 
Москве отличались. В «Ледовом 
дворце» «драконы» исполнили 
пронзительный, тревожный и ле-
тящий, будто над бездной, трек 
Yesterday с нового диска. Потом 
спели его и в «Олимпийском». Но 
Forever Young в Питере, напри-
мер, не прозвучал. В Москве — 
был… Ну а солист жил с залом од-
ной жизнью: ловил в Питере бу-
мажные послания на самолети-
ках, которые запускали к нему 
зрители, тоже их отправлял в по-
лет, проникновенно говорил о 
наболевшем, свисал с «языка» 
сцены к зрителям… 

И в обоих городах, пока гита-
рист Уэйн Сермон в очередной 
раз менял гитары, Дэн спешно 
уходил за барабаны Дэниэла 
Платцмана попить водички, а по-
том вновь выбегал на «язык» 
сцены, чтобы оказаться поближе 
к зрителям.  Ну а потом, когда 

уже была спета финальная песня 
Radioactive, фронтмену все рав-
но не хотелось уходить со сцены. . 
И вот тогда он сказал, наверное, 
самые главные слова, вновь вый-
дя на ближний к зрителям край 
«языка:   

«Это особенный вечер для 
нас. Это самый крупный сольный 
концерт за всю нашу карьеру. 26 
000 человек в Москве. Я просто 
хочу выделить минуту, чтобы 
сказать — с той самой секунды, 
как мы оказались в России, нас 
приняли с открытыми сердцами. 

Мир пытается разделить нас, 
они пытаются разделить нас по 
религии, по политике, по полу, по 
убеждениям, по классу, бедные, 
богатые. Нас не разделят! Музы-
ка будет продолжать объединять 
нас по всему миру одним посла-
нием, и это послание — мир и лю-
бовь. Спасибо, Россия, что вы так 
прекрасны. Мы любим вас. Спа-
сибо!»

Не стоило и сомневаться.

Жанна Васильева 

С 
15 июля по 12 ноября про-
грамма Арт-резиденций  
4-й Уральской индустри-

альной биеннале предлагает 59 
маршрутов путешествий «выход-
ного дня» по 27 уральским горо-
дам. 

Идея в том, чтобы знакомство 
со старыми городами соединить 
с экскурсиями на заводы, плоти-
ны или рудники и встречей с сов-
ременными художниками, кото-
рые работают на Урале в арт-ре-
зиденциях. Каждую неделю но-
вый маршрут.  Эта программа 
пролог к основному проекту, ко-
торый в этом году будет на терри-
тории бывшего здания Приборо-
строительного завода в Екате-
ринбурге (с 14 сентября).

Приглашенным куратором 
основного проекта стал португа-
лец Жоан Рибас, один из амбици-
озных и ярких критиков, глав-
ный куратор музея современно-
го искусства Серралвеш в городе 
Порту. На пресс-конференции, 
анонсирующей проекты нынеш-
ней Уральской биеннале, он гово-
рил о трех идеях, ключевых для 
основного проекта. Первая — 
«образ как свидетельство» — от-
сылает к вездесущим образам с 
мобильников. Но не только, раз-
умеется. Селфи, попутные видео 
и камера в телефоне вместо ка-
рандаша — это способ и позна-
вать, и архивировать впечатле-
ния, и делиться ими, и доказы-
вать истину… Вторая — «хореог-
рафия капитала» — отсылает к 
той пластике движений, которая 
определяется новыми технологи-
ями и новой реальностью. Дви-
жение (даже в фитнес-клубе) ста-
новится и необходимой работой, 

и тратой (не только сил). Третья 
— «неотменимость слова» — об-
ещает стать особенно любопыт-
ной. После без малого тридцати 
лет победных фанфар о триумфе 
визуальной культуры над искус-
ством слова Жоан Рибас предла-
гает заметить, что вообще-то без 
чтения и письма даже эсэмэску 
не напишешь. Не то что компью-
терную программу. 

Самое интересное, как эти 
идеи будут «разыграны» на10 
тысячах кв. м здания приборо-
строительного завода и как будут 
оркестрованы произведения 60 
художников и групп, приглашен-
ных для участия в основном про-
екте. Среди самых неожиданных, 
наверное, братья Люмьер. От 
России за кино ответит Алек-
сандр Медведкин (его фильм 
«Счастье» очень ценил Крис 
Маркер). Если добавить, что на 

выставке будут работы дадаиста 
Курта Швиттерса, концептуа-
листки Дженни Хольцер («Золо-
той лев» на биеннале в Венеции 
1990 года) и Харуна Фароки, про-
менявшего славу кинорежиссера 
на возможности видеоарта, плюс 
инсталляции Томаса Хиршхорна 
и Роберта Морриса, то диапазон 
«новой грамотности» определен: 
от Люмьеров и до грядущего. 
Среди российских участников 
много известных молодых авто-
ров, лауреатов Премии Кандин-
ского и «Инновации»… 

Интересно, как «впишутся» в 
контекст биеннале работы моло-
дых художников с Урала. Кроме 
объединения «Куда бегут соба-
ки», которые на арт-сцене почти 
20 лет, есть несколько новых ав-
торов из Нижнего Тагила, Перво-
уральска, Екатеринбурга. Дожи-
вем до сентября? 

Кино В прокат выходит «Дюнкерк» Кристофера Нолана

Симфония эвакуации
Александр Нечаев

П
очему самый успеш-
ный режиссер Вели-
кобритании вдруг ре-
шил взяться за фильм 
о Второй мировой, в 

общем-то, понятно. Кристофер 
Нолан давно уже метит в пантеон 
«серьезных» режиссеров. Однако 
его до сих пор довольно холодно 
принимает Американская киноа-
кадемия — его фильмы, несмотря 
на большой успех и у зрителей, и у 
критиков, консервативный кино-
истеблишмент считает слишком 
«развлекательными». Мол, него-
же экранизациям комиксов и 
фантастике раздавать главные 
«Оскары». А военное кино — про-
торенная дорожка к вожделен-
ным наградам. Во-вторых, Дюн-
керская операция стала одним из 
главных успехов британской ар-
мии в начале Второй мировой 
войны. В мае 1940 года, когда на-
цистские войска вошли во Фран-
цию, возникла необходимость 
эвакуировать оттуда 400 тысяч 
английских военнослужащих. Ко-
мандование смотрело на эту зада-
чу скептически — изначально речь 
шла о том, чтобы спасти десятую 
часть солдат и офицеров. Однако 
благодаря героическим действи-
ям удалось спасти почти 350 ты-
сяч военных.  Самое то, чтобы сде-
лать из этой истории эффектную 
и душераздирающую героико-па-
триотическую сагу.

И вот тут начинается главное 
удивление. Потому что Нолан с 
первых минут опрокидывает все 
ожидания на свой счет. В первую 
очередь поражает, насколько 
смело он обращается с канонами 
военного кино, которые склады-
вались в Голливуде десятилетия-
ми. В данном случае он жертвует 
двумя «священными коровами» 
драматургии военного фильма — 
протагонистом и плавным нарра-
тивом, когда драматургический 
рисунок напоминает синусоиду,   
а  напряженные моменты пере-
межаются спокойными повест-
вовательными кусками.

«Дюнкерк» — одна сплошная 
кульминация длиной 106 минут. 
Действие тут стремительно стар-
тует с внезапного обстрела бри-
танских солдат в идиллическом 
французском городке и уже спу-
стя пять минут без всякой пере-
дышки попеременно переключа-
ется на три локации. Первая — по-
бережье Нормандии, на котором 
офицеры и несколько десятков 
тысяч солдат ждут, когда из Бри-
тании за ними придут эвакуаци-
онные суда. Вторая — два корабля 
в море. На эсминце сходят с ума 
от страха из-за постоянных об-
стрелов и падающих с воздуха 
бомб несколько десятков англий-
ских солдат и нелегально про-
никший в трюм французский во-

енный. В это же время на гра-
жданском катере спасенный эки-
пажем британский военнослужа-
щий (Киллиан Мерфи), не отда-
вая отчета в том, что он делает, 
тяжело ранит одного из своих 
спасателей. Третья локация — 
небо, где идет сражение между 
английским летчиком (Том Хар-
ди) и нацистскими пилотами.

Завязав несколько драматур-
гических узлов и перемешав не-
сколько времен (события в филь-
ме развиваются нелинейно), Но-
лан и не думает сбрасывать темп 
повествования —и чем дальше, 
тем еще туже завязаывает эти 
узлы. Столь плотной режиссуры 
в военном кино мы не видели дав-
но. Если попытаться привести 
ближайший кинематографиче-

ский аналог «Дюнкерка», то это 
будет «Спасти рядового Райана» 
. Но не весь фильм, а самая знаме-
нитая его часть — высадка союз-
ников в Нормандии (тут следует 
отметить иронию момента — Но-
лан снимает примерно в тех же 
краях про события, прямо проти-
воположные). По уровню погру-
жения зрителя в хаос и ужас вой-
ны эти десять минут спилбергов-
ской картины до сих пор счита-
лись непревзойденными. А те-
перь представьте себе, что «Дюн-
керк» весь сделан как эти десять 
минут.  Без всякого 3D ты то ока-
зываешься в кабине истребите-
ля, то впадаешь в отчаяние на 
давшем течь эсминце, то вдруг 
испытываешь чувство облегче-
ния при виде «родных» кораблей.

И если дальше проводить ана-
логию с фильмом Спилберга, то 
можно сказать, что «Спасти ря-
дового Райана» — это традицион-
ный духоподъемный гимн. А 
«Дюнкерк» — модернистская ге-
роическая симфония. Не случай-
но саундтреком тут служит за-
медленный в несколько раз 
«Нимрод» Эдуарда Элгара. 

Именно логика героической 
симфонии диктует и отказ от од-
ного протагониста. Нолан не 
слишком детальными штрихами 
описывает персонажей «Дюн-
керка». И эти штрихи не выбива-
ются за рамки банальности. Вот 
рассудительный английский ко-
мандир (Кеннет Брана), ждущий 
вместе с солдатами спасения на 
берегу Ла-Манша. Или его рове-
сник, морской волк (Марк Рай-
лэнс), который выходит на мало-
мерном катере спасать своих со-
граждан. А вот совсем мальчиш-
ка, дрожащий как лист под осен-
ним ветром английский солдат 
(Фионн Уайтхэд), впервые в жиз-
ни совершивший настоящий по-
ступок, не дав на растерзание 
своим соотечественникам фран-
цузского товарища. Или не сни-

мающий весь фильм маску лет-
чик. Они не герои, а лица с груп-
пового портрета — большинство 
из них даже ни разу не назовут по 
имени. Потому что главный ге-
рой «Дюнкерка» — это не какой-
то один человек, а народ. И пото-
му успех операции тут не персо-
нифицирован — Нолан упаковы-
вает в свой изобретательный 
фильм очень простую мысль о 
том, что «чудо в Дюнкерке» 
(именно так называют эту опера-
цию в Британии) - заслуга кол-
лективная и общенациональная.

И это ровно тот случай, когда 
патриотический пафос оказыва-
ется универсальным — чтобы 
разделить его, вовсе не обяза-
тельно быть подданным британ-
ской короны или даже испыты-
вать к ней особый пиетет. 

«Дюнкерк» — это эпопея о народ-
ном подвиге. И Нолан этот подвиг 
почти не персонифицирует.

Концерты Imagine Dragons в России 
неизменно собирают аншлаги.

Симбиоз промышленности и искусства — одна из основных тем Уральской 
биеннале.

Акцент

 «Дюнкерк» - тот случай, когда 
патриотический пафос 
оказывается универсальным 

Темой семинара 
стала роль женщи-
ны в литературе 
и жанровое 
разнообразие 
современной 
британской прозы

Трейлер и кадры 
из фильма 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1428425

Впервые приехавшие в Россию британские литераторы сов-
мещали программу семинара с неформальным общением с 
коллегами.

W
W

W
.D

U
N

K
IR

K
M

O
V

IE
.C

O
M

Г
М

В
Ц

 «
Р

О
С

И
З

О
»

R
E

U
T

E
R

S

С
В

Е
Т

А
 М

И
Ш

И
Н

А
 /

 Б
Р

И
Т

А
Н

С
К

И
Й

 С
О

В
Е

Т

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Кеннет Брана, 
исполнитель роли командира Болтона:

— Независимо от того, насколько его прежние фильмы кассовы, Кристофер 

остается самостоятельным художником и кинорежиссером.  Я и другие были 

свидетелями во время съемок «Дюнкерка» — что это «ручная работа»: деталь-

ный подход Нолана проявлялся даже в самых маленьких аспектах этой гигант-

ской операции, которая целиком и полностью находилась под его контролем. 

Можно было увидеть, что это — огромная махина, даже просто прогуливаясь 

вдоль пляжа, на котором находилась бесчисленная массовка. И он видел все на-

сквозь, вплоть до мельчайших подробностей. Но, независимо от масштабов, 

ему, похоже, удалось сделать очень личный фильм.

Подготовила Сусанна Альперина
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Увлечения Астроном-любитель из Азова сделал более тысячи 
фотографий Вселенной и выложил в Интернет

Поймал звезду

Марина Бровкина

З
а три года Дмитрий Се-
лезнев перепробовал 
множество камер и за-
печатлел больше 1000 
объектов в космиче-

ском пространстве. Порой на то, 
чтобы сделать хороший снимок, 
уходят месяцы.

Актуальный вопрос «Инопла-
нетян видали?» азовского астро-
нома не смущает. Привык. Бра-
тьев по разуму среди звезд он не  
искал. Зато скромный продавец 
бытовой техники хоть и не при-
общился к уфологическим ми-

стериям, обрел самую большую в 
жизни мечту найти в глубинах 
Вселенной еще никому не извест-
ную сверхновую звезду. 

Жизнь 26-летнего Дмитрия Се-
лезнева не такая, как у всех. Днем 
он обычный менеджер в магазине, 
помогает покупателям разобрать-
ся в особенностях пылесосов и те-
левизоров. Но когда стемнеет, на-
чинается волшебство. Во двор сво-
его дома он вытаскивает телескоп 
и устанавливается его на астрота-
буретку. Это устройство повора-
чивается вслед за звездами, ком-
пенсируя вращение Земли. 

— Мне попалась на глаза ста-
тья о том, что ученые обнаружи-
ли планету, похожую на Землю, 
но за пределами Солнечной си-
стемы, — рассказывает Дмитрий. 
— Я поразился тому, как шагнул 
технический прогресс. Решил не 
отставать — купил телескоп. Он 
был не очень мощным, второй 
уже получше. Я смог подробно 
рассмотреть Луну, наблюдал 
объекты дальнего космоса. 

Но и таких возможностей Се-
лезневу показалось мало. Он на-
чал копить на третий аппарат. 60 
тысяч деньги немалые, а к нему 
нужны еще линзы, камеры, филь-

тры… Сумма увеличивается 
вдвое. Зато теперь у него хорошая 
труба и все аксессуары к ней.  
Дмитрий относит себя к луно-
планетным фотографам. Это зна-
чит, что по большей части он сни-
мает Луну и планеты.

—  Я никогда земные горы не ви-
дел, а лунные каждую ночь, — гово-
рит он. — Любопытны объекты, на 
которых что-то меняется. На Са-
турне мне удалось сфотографиро-
вать ураган. Скорость вращения в 
центре вихря превышает 500 ки-
лометров в час. Снять его сложно, 
но у меня получилось. 

Вообще астрономы-любители 
не сидят сложа руки. Одни охо-
тятся за кометами и астероида-
ми. Если кому-то повезло первым 
заметить такое космическое 
тело, оно будет названо его име-
нем. Но Селезневу бы открыть 
сверхновую звезду. Еще одна 
мечта открыть кратер на Луне.

— Шансы исчезающе малы, — 
признает астроном. — Лунная по-
верхность давно изучена, а новые 
кратеры сейчас не появляются. 
Это когда-то Солнечная система 
была неспокойным местом, а те-
перь у нас тихая гавань во Все-

ленной. Но вдруг хоть один остал-
ся незамеченным?  Или прилетит 
неожиданный метеорит, разо-
бьется о Луну и образуется но-
вый. 

Сейчас Дмитрий строит во 
дворе обсерваторию. На языке 
астрономов-любителей кон-
струкция, которая постепенно 
появляется в одном из азовских 
двориков, называется астробуд-
кой — обычный сарай с откидной 
крышей. В нем-то и получит по-
стоянную прописку телескоп. 

По словам Дмитрия, наблю-
дать небо особое удовольствие. 

Представьте, что свет звезд ле-
тел к нам миллионы лет и достиг 
Земли в тот момент, когда мы 
подняли голову. В эту минуты 
мы становимся свидетелями со-
бытий такого размаха, что дух 
захватывает. Все наши неприят-
ности, дрязги и ссоры предстают 
совсем в другом масштабе. Но 
одни подняли голову и посмо-
трели на небо, а другие продол-
жают греметь кухонными сково-
родками. 

Дмитрий Селезнев: Я никогда зем-
ные горы не видел, а лунные — 
каждую ночь.

Большая туманность Ориона. Порой на то, чтобы сделать подобные снимки, у Дмитрия уходят месяцы.

Акцент

 Днем Дмитрий работает 
обычным менеджером 
в магазине. А когда стемнеет, 
становится астрономом
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БЕЗОПАСНОСТЬ

Расторгнут 
контракт 
с одним 
из операторов 
столичной 
службы 
перемещения 

САМ СЕБЯ 
ЭВАКУИРОВАЛ

Светлана Батова

В ПАРКЕ городской службы 
эвакуации стало на 100 машин 
меньше. Столичные власти до-
срочно расторгли пятилетний 
контракт с одной из двух част-
ных компаний, работавших на 
Москву. Официальная причина — 
систематические нарушения до-
говора. Неофициальная — воз-
можное банкротство. 

 Сто эвакуаторов из 320, ра-
ботающих на порядок на сто-
личных улицах, принадлежали 
компании «Мосгорлогистика», 
с которой город разорвал кон-
тракт. Еще 175 обслуживает 
сам АМПП и 50 — еще одна част-
ная компания. 

Как рассказали «РГ» в пресс-
службе АМПП, компания неод-
нократно нарушала условия до-
говора, наносила ущерб маши-
нам при эвакуации. Жалобы в 
основном поступают на работу 
именно ее сотрудников. Кроме 
того, компания задолжала бо-
лее 100 миллионов рублей на-
логов и сборов, что противоре-
чит условиям госконтракта, за-
ключенного с городом. 

Кроме того, как сообщили 
вчера СМИ, «Мосгорлогисти-
ка» в июне уведомила кредито-
ров о намерении просить о бан-
кротстве.

В АМПП отмечают, что рас-
торжение договора не скажется 
на работе службы эвакуации в 
Москве — на дорогах остаются 
более 220 спецмашин, нагрузка 
между ними будет перераспре-
делена. А главное, водители в Мо-
скве стали реже нарушать пра-
вила дорожного движения. 

«Эвакуация неправильно 
припаркованных автомобилей 
введена исключительно для на-
ведения порядка на дорогах, а 
не с целью получения прибы-
ли», — напомнили в АМПП. Судя 
по всему, так и случилось. Го-
родская платная служба эваку-
ации заработала в городе в 2013 
году. Коммерческие компании, 
с которыми был заключен дого-
вор, вместе с городом купили 
дорогие эвакуаторы-манипуля-
торы, способные достать маши-
ну из самых дальних углов тро-
туара. За четыре года все сто-
личные водители усвоили неиз-
бежность эвакуации четко: не-
давно АМПП сообщила об эва-
куированной миллионной ма-
шине. Второй миллион собира-
ется уже гораздо медленнее. 
Если в 2014 году, когда служба 
вышла на полную мощность, 
более 300 эвакуаторов достав-
ляли на штрафстоянку по 1000, 
а то и больше, машин в день, то 
сейчас не более 700—800, а 
иногда и 600. 

Автовладельцам обещают, 
что несмотря на расторжение 
контракта, все их претензии к 
подрядчику по возмещению 
ущерба во время неаккуратной 
эвакуации, будут улажены. 

«У компаний-операторов за-
ключены договоры страхования 
гражданской ответственности 
перевозчика со страховыми ком-
паниями, - подчеркнули в пресс-
службе АМПП. - Каждый переме-
щаемый автомобиль застрахо-
ван с момента, когда закреплено 
его колесо и до момента непо-
средственной выдачи со спец-
стоянки».

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Александр Рыжков, 
эксперт института экономики 
транспорта и транспортной 
политики НИУ ВШЭ:

 — Транспортная политика Москвы во 

многом направлена на привлечение 

частных компаний, это мировой 

опыт. С большой долей вероятности 

детали контракта перед подписани-

ем обсуждались с игроками рынка, и 

компания знала условия, на которые 

шла. Действительно, количество эва-

куаций снизилось, но нарушителей 

до сих пор хватает, особенно в отда-

ленных районах города. И с моей 

точки зрения, резерв для развития 

«штрафной» эвакуации как бизнеса в 

Москве еще есть. Важной задачей на 

будущее является поиск таких усло-

вий контрактов, которые бы обеспе-

чивали финансовую устойчивость 

подрядчиков.

На дорогах Москвы 
остаются более 
220 эвакуаторов

ЦЕНЫ В столице дорожают даже сезонные овощи, которые обычно летом дешевеют

Лови скидку сетями 
Ангелина Жукова

Ц
ены на продукты поража-
ют московских хозяек. 
Продуктовая корзина в 

июне подорожала с начала года 
почти на 16% — до 5185 рублей, 
сообщает Росстат. Подскочили 
цены даже на сезонные овощи, 
которые традиционно летом де-
шевеют. Эксперты рассказали 
«РГ», сколько стоит «борщевой 
набор» и где его лучше купить.

Именно овощи и фрукты подо-
рожали больше всего в этом году. 
И это неудивительно — частые до-
жди, ветер, затяжной холод… Ка-
кая зелень все это выдержит? А 
потому москвичи не ждут запа-
сов на зиму со своих огородов, 
говорят, всю заготовку придется 
везти с рынка. Но и там не разгу-

ляешься. Так, в июне капуста ста-
ла дороже в 1,5 раза. Сейчас за 
килограмм белокочанной надо 
отдать 60 рублей. Дороже стали 
яблоки, апельсины, свекла, кар-
тофель и морковь — в среднем на 
15,9—22,4%. Но картофель скоро 
подешевеет, успокоил Дмитрий 
Востриков, исполнительный ди-
ректор ассоциации «Руспродсо-
юз». По его словам, произойдет 

это, как только в массовом по-
рядке начнет поступать новый 
урожай. Пока же килограмм кар-
тошки стоит 45 рублей. Хотя и до-
рого, но уже на два рубля в сред-
нем дешевле, чем это было в кон-
це июня. 

Спасают москвичей подмо-
сковные теплицы, в которых вы-
ращивают огурцы и помидоры. 
Они единственные в продукто-

вой корзине не только не дорожа-
ют, а даже скинули цену на 25% и 
23% соответственно. Томаты 
можно купить уже по 114 рублей 
за килограмм, а огурцы — за 76.

Эксперты уверяют, что в сто-
лице можно собрать значительно 
дешевле росстатовской и продук-
товую корзину в целом. Для этого 
нужно идти не на рынок и не в ма-
ленькие магазинчики по соседст-
ву с домом, а в сети. В пресс-
службе X5 Retail Group сообщи-
ли, например, что минимальный 
продуктовый набор в москов-
ских супермаркетах с начала 
года стабильно был дешевле рос-
статовского на 17%. Причина та-
кой разницы — постоянная рабо-
та с поставщиками по сдержива-
нию цен, высокая конкуренция 
торговых сетей в крупных горо-

дах. Представитель группы ком-
паний «Дикси» Владимир Руса-
нов добавил, что их розница име-
ет возможности не допускать ро-
ста цен за счет эффективной ло-
гистики и длительного хранения 
больших партий продукции на 
современных распределитель-
ных центрах с соблюдением не-
обходимых температурных ре-
жимов и без потери качества. К 
тому же в супермаркетах можно 
найти товары под собственной 
торговой маркой, владельцем ко-
торой является розничная сеть, 
которые на 20—25% дешевле 
брендированных аналогов.

Сами покупатели продолжа-
ют вести себя осторожно, сдер-
живаясь от незапланированных 
покупок. «Как и в кризисный год, 
клиенты все так же осознанно 
подходят к выбору товара, опти-
мизируя бюджет, обращают вни-
мание на цену. Многие покупают 
только самое необходимое», — го-
ворит Мария Курносова, дирек-
тор по коммуникациям «Ашан 
Россия». Подтверждает эту тен-
денцию и рост объема продаж то-
варов под собственной торговой 
маркой сетей. Это, как правило, 
товары из категории «первая 
цена», то есть с самой низкой 
стоимостью. 

ПРОИСШЕСТВИЕ На городском
пляже разлились
нефтепродукты

Купаются 
по-черному

Анна Чистякова

НЕФТЕПРОДУКТЫ разлились на Северной Двине в 
центре Архангельска около железнодорожного моста . О 
пятнах в районе пляжной полосы сообщили отдыхаю-
щие. Силами морской спасательной службы загрязнение 
на воде и берегу были ликвидированы. Сейчас сразу две 
прокуратуры — природоохранная и транспортная — орга-
низовали проверку. 

— Характерный запах бензина и пятна с разводами за-
метили граждане, отдыхающие на берегу, они позвонили 
в полицию, а уже полицейские передали сигнал специ-
альным службам, — говорит старший помощник Архан-
гельского транспортного прокурора Юрий Кавацюк. — 
Почему капитаны судов не обратили на это внимание, 
ведь пленка была видна на поверхности воды, а сообщать 
о таких ситуациях они обязаны, нам предстоит выяснить.

Всего в акватории 
порта Архангельск 
на этот момент нахо-
дилось шесть судов, 
четыре из которых 
находились на при-
коле, один сухогруз 
стоял на рейде, а 
один у левого берега. 

— У четырех из 
них рядом с корпу-

сом было обнаружено загрязнение. Сейчас все пробы 
взяты, они находятся на обработке в специальных лабо-
раториях. После этого мы сравним по химическому со-
ставу с теми, что были отобраны с судов, и выясним 
источник, — пояснил Юрий Кавацюк. 

Как рассказал «РГ» прокурор Архангельской межрай-
онной природоохранной прокуратуры Дмитрий Некра-
сов, примерная площадь загрязнения составила 100 ква-
дратных метров.

По словам природоохранного прокурора, пока основ-
ных версий две — утечка произошла с судна, которое в 
этот момент находилось в акватории порта Архангельск, 
или нефтяные пятна образовались при производстве ра-
бот на берегу. Прокурор заверил, что ликвидация нефте-
разлива на данный момент завершена.

— После того как будут известны данные о нефтепро-
дуктах и установлен виновник произошедшего, он будет 
обязан возместить экологический ущерб в полном объе-
ме, также в отношении него будет составлен протокол об 
административном правонарушении, — пояснил он.

В Архангельской транспортной прокуратуре сообщи-
ли, что проверка проходит в рамках уголовного дела. 

— Наш следственный отдел усмотрел состав преступ-
ления в этих действиях, — сказал Юрий Кавацюк. — Про-
цессуальное решение будет приятно позже.

Отметим, что хотя место, где произошло разлитие не-
фтепродуктов, было огорожено спасателями, а в воздухе 
стоял запах бензина, отдыхающих неподалеку горожан 
это не смущало. Кто-то загорал, лежа на песке с черными 
пятнами, а кто-то плавал около затянувшейся черно-ра-
дужной пленкой воды.

МЕГАПОЛИС Щелковский 
автовокзал в Москве 
реконструируют 
к концу 2018 года 

Посидим 
на дорожку  

Любовь Проценко

РЕКОНСТРУКЦИЯ Щелковского автовокзала в столи-
це завершится к  концу следующего года. Об этом сооб-
щил заммэра Москвы по вопросам градостроительной 
политики и строительства Марат Хуснуллин.

А началась она в июне этого года, хотя требовалась 
уже много лет. Дело в том, что хотя здание вокзала и не 
очень старое — 70-х годов постройки прошлого века, тем 
не менее оно давно  не отвечало современным требова-
ниям комфорта. Тесные залы ожидания с небольшим ко-
личеством мест, неудобные кассы. Ни отдохнуть перед 
дорогой, ни нормально перекусить ни водителям, ни пас-
сажирам.  Да и внешне серая трехэтажная постройка 
явно не украшала Москву. Вопрос не решался длительное 
время во многом потому, что, хотя и стоит автовокзал на 
столичной земле, принадлежит он Московской области. 
Вот и никак не могли решить власти регионов-соседей, 
кому же приводить 
его в порядок. В ито-
ге Подмосковье на-
шло для своей собст-
венности инвестора 
и работы начались. 

Откладывать их и 
дальше было  просто 
нельзя. Ведь автобу-
сное движение весь-
ма популярно и в 
столице, и в Подмосковье.  Каждый день со Щелковского 
автовокзала отправлялось и прибывало к нему 1615 рей-
сов. Только по 24 пригородным маршрутам в Щелково, 
Балашиху, Черноголовку, Монино и другие города и на-
селенные пункты Московский области ежедневно уходи-
ло около 1000 автобусов. А ведь есть еще межрегиональ-
ные и международные маршруты, которые связывают 
столицу с пятью крупными направлениями. 

В ходе реконструкции устаревшее здание  превраща-
ется в многофункциональный центр с автовокзалом в со-
ставе транспортно-пересадочного узла. Будет он шестиэ-
тажным с  пятью подземными этажами, где разместится 
паркинг и технические службы. Наверху  в новом МФЦ  
появятся комфортабельные залы ожидания, кассовый 
зал и справочная служба, комната матери и ребенка, ду-
шевые, медицинский кабинет. А еще супермаркет, кино-
театр с пятью залами, фудкорт и другие сервисы. 

В зону посадки на рейсы пассажиры будут выходить 
обособленными путями, что позволит не смешиваться  
потокам тех, кто заходит  в здание вокзала, и  тех, кто  вы-
ходит из него. Внешне автовокзал будет походить на ги-
гантский стеклянный корабль площадью 137 тыс. кв.м.

Пока же пассажирам приходится мириться с какими-
то неудобствами, с которыми всегда связан ремонт. Боль-
шую часть пригородных маршрутов,  курсирующих по 
городам Подмосковья,  на время  передвинули под Щел-
ковскую эстакаду, расположенную в пешей доступности 
и от метро «Щелковская», и от реконструируемого зда-
ния автовокзала.

Внешне автовокзал 
будет походить 
на гигантский 
стеклянный корабль

Примерная пло-
щадь загрязнения 
составила 100 ква-
дратных метров
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Акцент

 Дороже стали яблоки, 
апельсины, свекла, капуста, 
картофель и морковь
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МЧС Спасательное ведомство продолжает сокращать административное давление на бизнес

Инспектор подскажет и поможет
Иван Егоров

П
еред МЧС России по-
ставлена серьезная 
задача обеспечить до 
2018 года снижение 
количества погиб-

ших, травмированных и постра-
давших в результате ЧС и пожа-
ров людей на 10 процентов, а к 
2025 году — на 30 процентов. О 
том, как этого собираются до-
стичь, а также о новых подходах в 
работе с бизнесом и населением 
в интервью «Российской газете» 
рассказал директор департамен-
та надзорной деятельности и 
профилактической работы МЧС 
России Сергей Кададов.

В этом году службе Государст-
венного пожарного надзора ис-
полняется 90 лет. За это время 
решено немало задач. Но, по-
жалуй, сейчас впервые надзор 
начинает меняться кардиналь-
но, переключаясь с репрессив-
ного характера работы на пар-
тнерский и профилактический. 
Как продвигается эта реформа?
СЕРГЕЙ КАДАДОВ: Да, 90-летие — это 
солидный и зрелый возраст. Хотя 
по большому счету пожарная 
безопасность и надзор за ней на-
чали развиваться еще в средние 
века вместе со строительством 
городов. 

Если брать современную 
историю, то в 2015 году мы во-
шли в перечень пилотных над-
зорных органов, которые стали 

площадкой для Открытого пра-
вительства по реформе и реорга-
низации контрольно-надзорной 
деятельности.

С 2016 года у нас начался но-
вый этап развития, который был 

нацелен на смену приори-
тетов. Руководством ми-
нистерства была постав-
лена задача поменять 
репрессивный метод 
сути надзорных органов 

на метод партнерских 
о т н о ш е н и й .  В 
2016 году мы вы-
пустили поста-
новление совмес-
тно с Открытым 
правительством 
и  м и н э к о н о -
мразвития,  в 
котором клас-
сифицировали 
все наши под-
надзорные объ-
екты по пяти 
классам риска.

То есть по сути ввели риск-ори-
ентированный подход?
СЕРГЕЙ КАДАДОВ: Совершенно верно. 
Благодаря ему уже в 2017 году 
мы вывели из-под надзора более 
семисот тысяч объектов, кото-
рые попали в слабую степень ри-
ска. 

То есть это объекты, которые 
не несут никакой угрозы ни для 
тех, кто там бывает, ни для окру-
жающих. И в то же время выбра-
ли для пристального надзора две 
самые сложные категории — вы-
сокого и значительного риска, 
которые мы должны проверять 
раз в три и в четыре года. По 
всем остальным объектам мы 
определили сроки посещения 
инспекторами в 7 и 10 лет.

Кроме того, мы ушли от па-
лочной системы, когда инспек-
тор должен был составить боль-
шое количество протоколов. Те-
перь мы поменяли оценку эф-
фективности деятельности ор-
ганов надзора. 

Основными критериями ста-
ли показатели, которые характе-
ризуют в целом защищенность 
населения. Это и снижение коли-
чества пожаров, и снижение чи-
сла погибших, снижение матери-
ального ущерба от пожаров и ряд 
других показателей. Более того, в 
новом Административном регла-
менте по надзору за выполнени-
ем требований пожарной безопа-
сности основной формой дея-
тельности инспектора определе-
на профилактика. Причем ин-
спектор должен объяснить, пока-
зать, рассказать, как проще и, мо-
жет быть, даже экономичнее объ-
ект, здание или помещение защи-
тить. 

Проверок и давления на бизнес 
при этом стало меньше или боль-
ше?
СЕРГЕЙ КАДАДОВ: На порядок мень-
ше.

Мы, в принципе, сегодня за-
претили в приказном порядке 

проверять малый и средний биз-
нес. Наш второй приоритет в ра-
боте — это как раз активное сни-
жение административной на-
грузки на бизнес. При этом выс-
вободившееся от проверок вре-
мя мы теперь стараемся тратить 
на профилактические меры.

Сегодня для каждого субъек-
та России разработана своя про-
грамма профилактики, где про-
писаны все возможные риски и 
порядок профилактических рей-
дов на весь год, начиная с весен-
них паводков и заканчивая зим-
ними каникулами. Кроме того, 
мы стараемся привлекать к про-
филактической работе, особен-
но летом, представителей обще-
ственных организаций и орга-
нов исполнительной власти. 

Как итог — по сравнению с 
2015—2016 годами, мы имеем по-
ложительную динамику и по сни-

жению количества пожаров — по-
чти на пять процентов, и по сни-
жению погибших — около шести 
процентов. 

Как вы думаете, насколько еще 
удастся увеличить эту положи-
тельную тенденцию? 
СЕРГЕЙ КАДАДОВ: Если говорить на 
далекую перспективу, то еще в 
2016 году мы в рамках стратеги-
ческого планирования разрабо-
тали совместно с Открытым пра-
вительством паспорт стратегиче-
ского развития органов надзор-
ной деятельности до 2025 года. 
Например, мы планируем, что ко-
личество пожаров и погибших к 
2025 году должно сократиться на 
30 процентов. Кроме того, согла-
сно паспорту, мы постепенно за-

меняем надзорные функции на 
профилактические. И хотим, что-
бы к концу 25-го года этот блок 
кратно преобладал над надзорны-
ми мероприятиями в соотноше-
нии 70 к 30. 

Ваши поднадзорные, в частности 
бизнесмены, уже поняли, что 
профилактика для них гораздо 
интересней, чем тотальный 
контроль и штрафы? Или им про-
ще по старинке — заплатить 
штраф и жить спокойно до сле-
дующей проверки?
СЕРГЕЙ КАДАДОВ: Когда мы только на-
чали эту работу, все воспринима-
лось с опаской, особенно со сто-
роны представителей малого и 
среднего бизнеса. Боялись, что 
придут к инспектору на консуль-
тацию, расскажут о своих про-
блемах и недостатках, а он им в 
ответ — штрафы и администра-
тивные санкции. 

Но мы постепенно доказали, 
что у нас нет никаких репрессив-

ных задач. Сегодня работа вы-
страивается двусторонняя, обо-
юдная, и мы не всегда успеваем 
полностью охватить всех желаю-
щих, кто хотел бы получить кон-
сультации сотрудника ГПН. У нас 
на сайте не так давно заработал 
онлайн сервис, который сопро-
вождает реформу контрольно-
надзорной деятельности. На него 
поступает, например, много во-
просов от начинающих предпри-
нимателей, которые взяли в 
аренду здание или помещение, и 
не всегда знают, где права и обя-
занности собственника, а где 
арендатора. 

Мы стараемся разъяснить все 
вопросы, даже вплоть до того, как 
правильно составить договор 
аренды.

В последние годы МЧС России 
очень активно выходит на меж-
дународный уровень, сотрудни-
чая с зарубежными службами. 
Органы пожарного надзора на-
верняка тоже принимают в этом 
участие?
СЕРГЕЙ КАДАДОВ: Действительно, у 
нас взаимодействие всегда те-
сное. Именно на уровне служб 
экстренного реагирования по 
разного рода видам опасности и 
угроз. В июне в рамках Евразий-
ского экономического союза мы 
приняли технический регла-
мент, который определяет тре-
бования к средствам обеспече-
ния пожарной безопасности и 
пожаротушения. Он будет рас-
пространяться на все государст-
ва, которые входят в Евразий-
скую экономическую зону. 

И в следующие полтора года 
мы должны совместно с нашими 
коллегами принять единые нор-
мы, стандарты и требования к 
продукции, которая будет пере-

мещаться не только у нас в Рос-
сийской Федерации, но и по 
всей Евразийской зоне. 

В год юбилея государственного 
пожарного надзора что бы вы по-
желали коллегам?
СЕРГЕЙ КАДАДОВ: Хочется пожелать 
крепкого здоровья и терпения. У 
нас очень непростая, сложная 
миссия. С одной стороны, она не 
всегда заметна, как работа на-
ших оперативных экстренных 
служб, которые тушат пожары и 
ликвидируют последствия ЧС. 
Наша работа связана с тем, что-
бы этого не происходило. Вто-
рое, что хочется пожелать, — что-
бы в семьях наших сотрудников 
всегда царили благополучие и 
уют. 

И, приходя домой, они испы-
тывали комфорт и самые теплые 
добрые чувства. И вообще, чтобы 
нашему инспектору было проще 
работать с населением, которое 
воспринимало бы его как друга, 
помощника, консультанта.

Основной упор в работе с гражда-
нами инспекторы пожарного над-
зора делают на профилактику.

Акцент

 Поставлена задача поменять 
репрессивный метод работы 
надзорных органов на метод 
партнерских отношений

АКТУАЛЬНО

С 2016 года в рамках совершенство-

вания контрольно-надзорной дея-

тельности Государственного пожар-

ного надзора МЧС исключены надзор-

ные мероприятия в отношении всех 

субъектов малого предприниматель-

ства.

Система риск-ориентированного 

подхода при осуществлении надзора 

позволила сократить количество про-

верок за два последних года на 40 

процентов. В два раза сокращено ко-

личество принимаемых администра-

тивных мер. Эти тенденции сохрани-

лись и в первом полугодии 2017 года. 

Количество плановых проверок сни-

жено на 34,4 процента, внеплановых 

— уменьшено на 34,6 процента.

В рамках повышения правовой гра-

мотности населения и бизнеса введе-

на практика ежеквартальных публич-

ных обсуждений правоприменитель-

ной практики органов надзорной дея-

тельности на федеральном и регио-

нальном уровне.

Проводимая системная работа обес-

печила в среднем ежегодное сниже-

ние количества чрезвычайных ситуа-

ций и пожаров на 4 процента, число 

погибших людей — на 7 процентов, 

травмированных — на 5 процентов.
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Сергей Кададов: Работа инспектора часто не видна, 
но именно это говорит о ее отличном исполнении.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 

ФГБУ «Волжско-Камский государственный заповедник» объявляет 
об организации общественных слушаний материалов оценки воздейс-
твия на окружающую среду (ОВОС) по объекту: «Благоустройство учас-
тка территории дендрария ФГБУ «Волжско-Камский государственный 
заповедник» для сбора туристических групп».

С материалами ОВОС можно ознакомится с 17.07.2017 г. по адресу: 
422537, РТ, Зеленодольский МР, пос. Садовый, ул. Вехова, д. 1, либо на 
сайте www.vkgz.ru.

Проведение слушаний состоится 21.08.2017 г. в 9.00 в здании адми-
нистрации Раифского СП по адресу: 422538, РТ, Зеленодольский МР, 
с. Бело-Безводное, ул. Юбилейная, д. 13.

Предложения и замечания направлять до 21.08.2017 г. по адресу: 
422537, РТ, Зеленодольский район, пос. Садовый, ул. Вехова, д. 1. 
Эл.  почта: vkz@mail.ru.

Тел. для справок: +7(84371)34720, 34724, 34808.
Директор ФГБУ «Волжско-Камский 
государственный заповедник» Ю.А. Горшков

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик ООО «Армет» (адрес: 672000, г. Чита, ул. Бабушкина, 
д. 52, пом. 22, тел. 8-3022-35-11-30, факс 8-3022-32-28-55, e-mail: 
ooo.armet@inbox.ru) в целях информирования общественности и 
учета мнения населения проводит общественные обсуждения (в 
форме общественных слушаний) проектной документации по объ-
екту — Рудник «Арчикой», включая материалы по оценке воздей-
ствия на окружающую среду.

Местоположение объекта: Забайкальский край, Чернышев-
ский район в 10 км от ст. Аксеново-Зилово.

 Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний (в форме слушаний): администрация поселка городского типа 
Аксеново-Зиловское.

Начало общественных обсуждений назначено:
— в 13 часов 22 августа 2017 г. в здании администрации поселка 

городского типа Аксеново-Зиловское, Октябрьская улица, 9.
Проектные материалы доступны для рассмотрения и подготов-

ки замечаний и предложений с 23 июля 2017 года по 21 августа 
2017 года в рабочее время по адресу:

— в администрации поселка городского типа Аксеново-
Зиловское, Октябрьская улица, 9.

Принятие от граждан и общественных организаций письмен-
ных замечаний и предложений обеспечивается до 21 сентября 2017 
года по электронной почте: tav@irgiredmet.ru. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкла-
дов» (далее — Агентство) сообщает о наступлении 10 июля 2017 г. 
страхового случая в отношении кредитной организации ПУБ-
ЛИЧНОЕ АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО БАНК «ЮГРА» (далее 
— ПАО БАНК «ЮГРА»), г. Москва, регистрационный номер 880 
по Книге государственной регистрации кредитных организаций, 
в связи с введением Банком России сроком на три месяца морато-
рия на удовлетворение требований кредиторов (далее — мораторий) 
(приказ Банка России от 10 июля 2017 г. № ОД-1902).

В соответствии с Федеральным законом от 23 декабря 2003 г. 
№ 177-ФЗ «О страховании вкладов физических лиц в банках Рос-
сийской Федерации» (далее — Федеральный закон) вкладчики ПАО 
БАНК «ЮГРА», в том числе открывшие в банке вклады (счета) для 
осуществления предпринимательской деятельности, имеют право 
на получение возмещения по вкладам (далее — возмещение). Обя-
занность по выплате возмещения возложена указанным Федераль-
ным законом на Агентство, осуществляющее функции страховщика.

Возмещение выплачивается вкладчику в размере 100 процен-
тов суммы всех его вкладов (счетов) в банке, в том числе откры-
тых для осуществления предпринимательской деятельности, на дату 
наступления страхового случая, включая проценты, но в совокуп-
ности не более 1,4 млн руб. Проценты рассчитываются на дату 
наступления страхового случая исходя из условий каждого конкрет-
ного договора банковского вклада (счета).

По банковскому вкладу (счету) в иностранной валюте возмещение 
рассчитывается в рублях по курсу Банка России на 10 июля 2017 г. 

Если имеются встречные требования банка к вкладчику, то при 
расчете возмещения их сумма вычитается из суммы вкладов (сче-
тов), при этом погашение указанных требований не происходит.

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам и о включе-
нии обязательств банка в реестр требований кредиторов (далее — за-
явления о выплате возмещения) и иных необходимых документов, 
а также выплата возмещения будут осуществляться с 20 июля 
2017 г. через ВТБ 24 (ПАО), ПАО Сбербанк, АО «Россельхозбанк», 
ПАО Банк «ФК Открытие», ПАО «БАНК УРАЛСИБ», действующие 
от имени Агентства и за его счет в качестве банков-агентов. 

Перечень подразделений банков-агентов и режим их работы 
размещены на официальном сайте Агентства в информационно-те-
лекоммуникационной сети «Интернет» (далее — сеть «Интернет») 
(www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Страховые случаи»). 

Кроме того, информацию о перечне подразделений банков-аген-
тов, осуществляющих выплату возмещения, и режиме их работы 
вкладчики ПАО БАНК «ЮГРА» могут получить по следующим 
телефонам горячих линий: ВТБ 24 (ПАО) — 8-800-505-24-24, 
ПАО  Сбербанк — 8-800-555-55-50, АО «Россельхозбанк» — 
8-800-200-02-90, ПАО Банк «ФК Открытие» — 8-800-700-78-77, 
ПАО «БАНК УРАЛСИБ» — 8-800-200-55-20, Агентство — 8-800-
200-08-05 (звонки на все телефоны горячих линий по России бес-
платные).

Вниманию вкладчиков: каждый из банков-агентов упол-
номочен проводить выплату возмещения только определен-
ной группе вкладчиков. Распределение по банкам-агентам 
вкладчиков ПАО БАНК «ЮГРА» произведено в зависимости 
от места жительства вкладчика, а также от начальной бук-
вы его фамилии. Распределение вкладчиков ПАО БАНК «ЮГРА» 
осуществлялось на основании сведений об адресе места жительства, 
представленных ими в банк при открытии вклада (счета). 

Для определения своего банка-агента вкладчик может восполь-
зоваться таблицей, представленной ниже.

Распределение вкладчиков 
ПАО БАНК «ЮГРА» по банкам-агентам

Регионы и населенные пункты
места жительства вкладчиков

Банк-агент
в зависимости от начальной 
буквы фамилии вкладчика

Алтайский край
Архангельская область
Республика Башкортостан
Белгородская область
Волгоградская область
Вологодская область

Воронежская область
Иркутская область
Калининградская область
Калужская область
Республика Карелия
Кемеровская область
Костромская область
Курганская область
Липецкая область
Республика Мордовия
Мурманская область
Омская область
Оренбургская область ВТБ 24 (ПАО) — все буквы
Орловская область
Приморский край
Псковская область
Рязанская область
Самарская область
Саратовская область
Смоленская область
Республика Татарстан
Томская область
Тульская область
Тюменская область, г. Тобольск
Удмуртская Республика
Чувашская Республика
Ямало-Ненецкий автономный 
округ
Ярославская область, г. Рыбинск
Ленинградская область, 
г. Всеволожск ПАО Сбербанк — все буквы
Республика Коми

Ханты-Мансийский автономный 
округ — Югра

ПАО БАНК «ФК Открытие» 
— A-Z, А-О 

ПАО Сбербанк — П-Я
Краснодарский край

АО «Россельхозбанк» — 
A-Z, А

ПАО Сбербанк — Б-С
ПАО «БАНК УРАЛСИБ» — Т

ВТБ 24 (ПАО) — У-Я

Красноярский край
Ленинградская область (кроме 
г. Всеволожска)
Москва 
Московская область
Нижегородская область
Новосибирская область
Ростовская область
Санкт-Петербург
Свердловская область
Тюменская область (кроме 
г. Тобольска)
Челябинская область
Ярославская область (кроме 
г. Рыбинска)
Регионы, не указанные выше 
в таблице ВТБ 24 (ПАО) — все буквы

Для вкладчиков ПАО БАНК «ЮГРА», проживающих в регио-
нах, не указанных в приведенной таблице, в качестве банка-агента 
выбран ВТБ 24 (ПАО) (независимо от начальной буквы фамилии 
вкладчика).

Определив таким образом свой банк-агент, вкладчик может об-
ратиться за выплатой возмещения в любое его подразделение, ука-
занное на официальном сайте Агентства в сети «Интернет». 

Чтобы убедиться в правильности определения банка-агента, 
вкладчик может воспользоваться сервисом «Найти свой банк-агент» 
на официальном сайте Агентства в сети «Интернет» (раздел «Стра-
ховые случаи/ ПАО БАНК «ЮГРА»).

Для получения возмещения вкладчик представляет в свой банк-
агент только паспорт (документ, удостоверяющий личность), 
а также заполняет заявление о выплате возмещения по установлен-
ной форме. Бланки заявлений можно получить и заполнить в под-
разделениях банков-агентов или скопировать с официального сайта 

Агентства в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, раздел «Страхование 
вкладов/Бланки документов»).

С заявлением о выплате возмещения вкладчик может обратиться 
как лично, так и через своего представителя, полномочия которого 
должны быть подтверждены нотариально удостоверенной доверен-
ностью (примерный текст доверенности размещен на официальном 
сайте Агентства в сети «Интернет»: www.asv.org.ru, раздел «Страхо-
вание вкладов/Бланки документов»).

Вкладчики ПАО БАНК «ЮГРА» могут получить возмещение 
по вкладам (счетам), открытым не для осуществления предприни-
мательской деятельности, как наличными денежными средствами, 
так и путем перечисления денежных средств на счет в банке — учас-
тнике системы обязательного страхования вкладов, указанный 
вкладчиком. 

Вкладчики ПАО БАНК «ЮГРА», проживающие вне насе-
ленных пунктов, где расположены подразделения банков-
агентов, осуществляющие выплату возмещения, также могут 
направить заявление о выплате возмещения по почте в Агентство 
по адресу: 109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4. В этом случае вы-
плата возмещения будет осуществляться в безналичном порядке пу-
тем перечисления на счет в банке — участнике системы обязатель-
ного страхования вкладов, указанный вкладчиком в заявлении о вы-
плате возмещения, или наличными денежными средствами путем 
почтового перевода по месту проживания вкладчика (кроме возме-
щения по вкладам (счетам), открытым для осуществления предпри-
нимательской деятельности). Подпись на заявлении, направляемом 
по почте (при размере возмещения более 3000 рублей), должна быть 
нотариально удостоверена. В случае отсутствия в населенном пункте 
нотариуса подлинность подписи вкладчика на заявлении может сви-
детельствовать глава местной администрации или специально упол-
номоченное должностное лицо органа местного самоуправления. 
К заявлению при его направлении по почте также необходимо при-
ложить копию документа, удостоверяющего личность вкладчика.

В случае возникновения разногласий, связанных с размером 
подлежащего выплате возмещения, или отсутствия данных 
о вкладчике в реестре обязательств ПАО БАНК «ЮГРА» вклад-
чик может подать заявление о несогласии и представить его в банк-
агент для передачи в Агентство либо самостоятельно направить такое 
заявление по почте в Агентство с приложением дополнительных до-
кументов, подтверждающих обоснованность требований вкладчика: 
договор банковского вклада (счета), приходный кассовый ордер и т.д.

Выплата возмещения по вкладам (счетам), открытым для осу-
ществления предпринимательской деятельности, производит-
ся только путем перечисления суммы возмещения на указанный 
вкладчиком счет в банке — участнике системы обязательного стра-
хования вкладов, открытый для осуществления предприниматель-
ской деятельности. Если на момент выплаты возмещения индивиду-
альный предприниматель признан несостоятельным (банкротом), 
такая выплата производится путем перечисления суммы возмеще-
ния на используемый в ходе конкурсного производства счет долж-
ника. В этом случае к заявлению о выплате возмещения необходимо 
приложить справку (или иной документ), выданную конкурсным уп-
равляющим либо принявшим решение о признании вкладчика бан-
кротом судом (если конкурсный управляющий не назначен), о том, 
что указанный счет является счетом должника (основным счетом 
должника), используемым в ходе открытого в отношении вкладчи-
ка конкурсного производства, либо расчетным счетом должника, от-
крытым от его имени конкурсным управляющим, либо депозитным 
счетом суда. Если на момент выплаты возмещения индивидуальный 
предприниматель представил документ, подтверждающий государс-
твенную регистрацию факта утраты им статуса индивидуального 
предпринимателя, то выплата возмещения может осуществляться 
как наличными денежными средствами, так и путем перечисления 
денежных средств на счет в банке — участнике системы обязатель-
ного страхования вкладов, указанный вкладчиком.

Дополнительную информацию о порядке выплаты возмещения 
можно получить по телефону горячей линии Агентства (8-800-
200-08-05) (звонки по России бесплатные), а также на офици-
альном сайте Агентства в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, раздел 
«Страхование вкладов/Страховые случаи»).

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ» 

ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
ПУБЛИЧНОЕ АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО БАНК «ЮГРА»

ОБЩЕСТВЕННЫЕ СЛУШАНИЯ
ООО СПАСФ «Природа» (г. Усинск) информирует обществен-

ность, надзорные органы, а также всех заинтересованных лиц о 
том, что 22 августа 2017 г. в 15.00 в кабинете 116 администра-
ции МО ГО «Усинск» по адресу: РК, г. Усинск, ул. Ленина, д. 13, 
состоятся общественные обсуждения в форме общественных слу-
шаний по оценке воздействия намечаемой деятельности на окру-
жающую природную среду при реализации проектной документа-
ции «Технология утилизации отходов бурения с получением 
продуктов: техническая вода и инертный наполнитель, с 
последующим их использованием при производстве работ 
на кустах скважин и одиночных скважинах на нефтегазовых 
месторождениях Республики Коми».

Разработчик проекта — АО «Комимелиоводхозпроект» (г. Сык-
тывкар).

Приглашаются все желающие принять участие в обсуждении 
проекта.

Проект доступен для просмотра, внесения замечаний и пред-
ложений в письменном виде с 22.07.2017 по 21.08.2017 в здании 
Администрации МО ГО «Усинск» по адресу: Республика Коми, 
г. Усинск, ул. Ленина, д.13, каб. 116.

По вопросам к проектной документации обращаться к главному 
инженеру проекта Фиошиной Ольге Владимировне по телефону: 
(8212) 249461; e-mail: ecolog@kmvhp.ru.

По вопросам организации общественных слушаний обращаться 
к представителю ООО СПАСФ «Природа» Огнёву Олегу Борисови-
чу по телефону: (82144) 29010, доб. 104, или e-mail: prirodaognev@
usinsknet.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТОЛЬКО В «РГ» Руководитель
баскетбольной Единой
лиги о новом формате
плей-офф и других 
изменениях в турнире 

Мяч у Илоны

Владимир Ильин

СОВЕТ баскетбольной Единой лиги ВТБ на днях принял 
решение об изменении формата плей-офф на предстоя-
щий сезон-2017/18. В интервью «РГ» трехкратная чем-
пионка Европы генеральный директор лиги Илона Кор-
стин рассказала, чем вызвано появление «Финала четы-
рех», какие особенности у нового календаря и как она 
чувствует себя в роли руководителя столь масштабного 
турнира, в котором участвуют 13 клубов из пяти стран.

Принят новый формат определения чемпиона через 
«Финал четырех». Как и когда появилась идея вынести 
это на обсуждение?
ИЛОНА КОРСТИН: Идея проведения «Финала четырех» давно 
витала в воздухе. Многие говорили, что не хватает интри-
ги именно в решающей стадии чемпионата. «Ф-4» должен 
стать в первую очередь баскетбольным праздником для 
болельщиков. Сбросить ЦСКА с трона — это не самоцель 
нового формата, как многие считают. В лиге есть еще 12 
клубов. Мы осозна-
ем, что со спортив-
ной точки зрения 
«Финал четырех» во 
многом лотерея, но 
это лотерея для силь-
нейших. Я прекрасно 
понимаю, что все мо-
жет решиться в од-
ном матче и это не 
всегда справедливо. 
В прошлом я сама 
участвовала в 14 «Ф-
4» — при этом становилась чемпионом лишь трижды! По-
беждает тот, кто лучше готов и сконцентрирован в реша-
ющий момент. Но если мы обсуждаем развитие лиги как 
маркетингового продукта, то такой формат привлечет до-
полнительный интерес болельщиков, СМИ, ТВ и спонсо-
ров не только к лиге, но и к нашему любимому баскетболу. 

Некоторые уже называют это решение клубов бархатной 
революцией. А что скажет руководитель лиги — это си-
стемное решение, всерьез и надолго, или предстоящий 
сезон станет во многом экспериментальным? 
ИЛОНА КОРСТИН: Решение принимается клубами. В то же вре-
мя я думаю, что по одному сезону судить будет сложно. 
Один «Финал четырех» будет не показателен.  Лига со сво-
ей стороны сделает максимум, чтобы событие прошло на 
самом высоком уровне. Менеджмент лиги уже доказал, 
что организовать событие такого масштаба нам по силам 
— Матч всех звезд в Сочи тому отличное подтверждение. 

Какие бы решения ни принимались на совете, всегда  
долго обсуждается календарь. Как было на этот раз? 
ИЛОНА КОРСТИН: Изначально мы обсуждали формат — на по-
вестке дня стояло проведение «Финала четырех». Клубы 
проголосовали «за». В итоге календарь с «Финалом четы-
рех» получается более компактным, нет разрыва перед 
плей-офф в связи с проведением «Ф-4» Евролиги. Наша 
стадия 1/4 финала будет проходить уже после него и затем 
команды сыграют «Ф-4» Единой лиги. Регулярный сезон 
станет менее сжатым — это даст командам участвующих в 
европейских турнирах дополнительное время на восста-

новление между матчами. Кроме того в следующем году в 
России пройдет чемпионат мира по футболу, который 
стартует 14 июня. Мы проанализировали календари, и 
получилось, что в случае проведения плей-офф у нас были 
бы пересечения по датам с футболом. Решающие матчи 
лиги были бы никому неинтересны. С новым же форма-
том «Финал четырех» закончится до 10 июня.

Совет лиги проведен. Что вам как руководителю оста-
лось сделать до начала сезона? Отпуск тоже в планах?
ИЛОНА КОРСТИН: Конечно, можно немного перевести дух. С 
другой стороны, нам нужно уже сейчас начинать гото-
виться к двум главным событиям предстоящего сезона — 
Матчу звезд, который пройдет в Санкт-Петербурге, и 
«Финалу четырех». Всей организацией занимается лига, 
это большая ответственность, но мы к этому готовы.  

Вы уже должны были освоиться в роли гендиректора и 
теперь можете объективно оценить, в чем плюсы и мину-
сы в работе чиновника. Особенно интересно, чего вам не 
хватает из того, что было в карьере спортсмена.
ИЛОНА КОРСТИН: Очень сложно сравнивать. После заверше-
ния спортивной карьеры я начала работать в лиге, однов-
ременно совмещая это с комментированием матчей на 
ТВ. Последнее отнимало у меня много времени и на какие-
то вещи меня уже просто не хватало. Прошедший сезон я 
посвятила только лиге, работы на должности генерально-
го директора было много. Если подводить итоги сезона 
работы, то считаю, что мы достигли несомненных успе-
хов — провели первый в истории Матч звезд, продлили на 
5 лет контракт с Российской федерацией баскетбола о пе-
редаче прав на чемпионат России, переподписали согла-
шение с Евролигой. Кроме того нам удалось привлечь в 
лигу двух новых спонсоров. В то же время я продолжаю 
поддерживать себя в форме — я не могу без спорта. Зани-
маюсь фитнесом, йогой, много гуляю на свежем воздухе. 
Это мое хобби, которое удается неплохо совмещать с ра-
ботой. Сейчас могу сказать, что карьера профессиональ-
ной спортсменки и работа комментатором пригодились 
мне уже на моей новой должности в лиге. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Наши ватерполистки хотят побороться за «золото» чемпионата мира

Модное поло
Анна Козина, Будапешт

В
одное поло — культовый вид 
спорта в Венгрии. Многие 
матчи собирают аншлаги. 

Что уж говорить об играх с уча-
стием национальных команд, да 
еще на «домашнем» чемпионате 
мира по водным видам спорта. 
Накануне, например, на игру 
женской сборной с Францией 
приезжали серьезные болельщи-
ки, которые оставили у VIP-входа 
свои черные «Гелендвагены» с 
водителями и охранниками. Вен-
герки в итоге победили — 24:5. И 
пока это самый крупный счет на 
турнире.

Похоже, венгерских ватерпо-
листок нужно во всех смыслах 
опасаться, а еще помнить, что у 
них большие счеты с россиянка-
ми. За последнее время они отда-
ли команде Александра Гайдуко-
ва два мачта за третье место — в 
Мировой лиге-2017 и, главное, на 
Олимпиаде в Рио-2016.

На чемпионате мира в Буда-
пеште сборная России снова го-
това побороться за медаль и даже 
за победу. На групповом этапе 
наши девушки уже обыграли Гре-
цию (9:7), уступили неудобным 
соперницам из Австралии (5:8), а 
сегодня встретятся с Казахста-
ном.

Вратарь сборной России, 
обладательница олимпийской 
«бронзы» Анна Карнаух завери-
ла корреспондента «РГ», что тут 
проблем возникнуть не должно 
и они окажутся среди трех ко-
манд, которые выйдут в плей-
офф.

Анна, австралийки не так звер-
ствовали, как в Рио (14:4), но 
все-таки выиграли. Почему?
АННА КАРНАУХ: Игра была тяжелая, 
вязкая. На 30-градусной жаре 
даже мне было некомфортно. Бо-
юсь представить, как себя чувст-

вовали девчонки. Во время игры с 
Грецией нас одолевали жуки, ко-
торые плавали в воде: буквально 
руками их разгребали. Для дево-
чек все эти насекомые страшное 
дело. Но ничего, справились и с 
ними, и с гречанками. Должны 
были австралиек побеждать, иг-
рать свою игру. Но немножко 
подсели, потому что в сборной 
Австралии достаточно большие 
спортсменки. Наверное, габари-
ты им помогли в этом матче.

Как же с ними бороться? Не на-
бирать же лишние килограммы?
АННА КАРНАУХ: Выигрывать нужно 
за счет быстрого движения, 
контратак. Они бы устали, если 
бы мы их погоняли чуть поболь-
ше. И тогда было бы все в наших 

руках. Но, повторюсь, сложно с 
такими командами играть. У них 
более мужская техника. Броски 
сильные, уверенные. А мы очень 
редко с ними встречаемся. Так 
же, как и с американками (олим-
пийскими чемпионками и чем-
пионками мира. — Прим. ред.). Но 
хорошо, что этот проигрыш слу-
чился сейчас. До финальных игр 
есть время, чтобы исправить 
ошибки, поработать над недо-
статками. В следующий раз смо-
жем рассчитывать на другой ре-
зультат. Хотя в плей-офф простых 
матчей точно не будет.

Вы упомянули про жесткие бро-
ски. Достается иногда?
АННА КАРНАУХ: Бывает и в голову, и 
под дых так попадет, что сводит 

дыхание. Приятного мало, но 
надо отбивать, защищать ворота.

В футболе поражение часто сва-
ливают на вратаря. Как в водном 
поло происходит?

АННА КАРНАУХ: В сборной мы под-
держиваем друг друга. Если у ко-
го-то не пошло, мы все равно одна 
команда. А вот от тренерского 
штаба можно и выговор полу-
чить.

Вы рассказывали в одном из ин-
тервью, что ходили на матчи 
футбольного Кубка конфедера-
ций и вам понравилось наблю-
дать разминку вратарей. Что-то 
взяли себе на заметку?
АННА КАРНАУХ: У нас, конечно, раз-
ные виды спорта, но за работой 
на резкость, на навесные броски 
я посмотрела с интересом. Я во-
обще стараюсь отовсюду брать 
информацию. Может, что-то при-
годится мне в ответственный мо-
мент.

После «бронзы» Рио ваши ожи-
дания от чемпионата мира на-
верняка стали более серьезны-
ми?
АННА КАРНАУХ: Мы всегда хотим вы-
играть медаль, думаем побороть-
ся и за «золото». А после Рио ожи-
дания стали больше скорее у бо-
лельщиков. Мы же понимаем, что 
есть примерно восемь равных ко-
манд. Тут уже действует закон: 
кому больше повезет, кто лучше 
готов психологически. Но будем 
доказывать, что и мы на многое 
способны.

Поражение от Австралии не должно помешать нашим девушкам выйти в плей-офф чемпионата мира.

НОВОСТИ

Усэйн Болт 
выступит 
в эстафете 
на ЧМ-2017

ПОБЕЖИТ 
ЗА КОМАНДУ

Сергей Сокольский

СТАЛ известен план выступле-
ний ямайского спринтера Усэй-
на Болта на чемпионате мира-
2017 по легкой атлетике, кото-
рый пройдет в августе в Лондоне. 

Как сообщает официальный 
сайт Международной ассоциа-
ции легкоатлетических федера-
ций, знаменитый спортсмен на-
мерен пробежать стометровку, а 
также помочь сборной Ямайке в 
эстафете 4х100 м. 

Раньше сообщалось, что Болт 
выступит только на дистанции 
100 метров. Напомним, ожида-
ется, что после ЧМ-2017 ямай-
ский спринтер объявит о завер-
шении карьеры.

30-летний Усэйн Болт являет-
ся восьмикратным олимпий-
ским чемпионом и 11-кратным  
чемпионом мира. Ему принадле-
жат действующие мировые ре-
корды в двух спринтерских дис-
циплинах: 100 м (9,58 секунды) 
и 200 м (19,19). Кроме того, Болт 
является единственным легкоат-
летом в истории, которому уда-
лось победить на обоих назван-
ных дистанциях в рамках трех 
олимпиад подряд.

Названы 
самые дорогие 
футболисты 
не старше 
21 года 

ЗОЛОТАЯ 
МОЛОДЕЖЬ

Илья Соболев

ПОЛУЗАЩИТНИК «Тоттенхэ-
ма» и сборной Англии Деле Алли 
является самым дорогим моло-
дым (не старше 21 года) футбо-
листом мира. Таков итог специ-
ального исследования Soccerex.

При составлении рейтинга 
учитывались такие параметры, 
как возраст, позиция на поле, 
продолжительность, количество 
голов и матчей на международ-
ном уровне. Исходя из этих по-
казателей трансферная стои-
мость Деле Алли составляет  82,6 
млн евро. Напомним, в минув-
шем сезоне хавбек в 37 матчах 
забил 18 мячей.

Второе место в рейтинге у 
форварда «Монако» и сборной 
Франции Килиана Мбаппе, кото-
рый оценен в 61,7 млн евро. На-
конец замыкает тройку самых 
дорогих молодых футболистов 
мира еще один футболист сбор-
ной Франции, Усман Дембеле, 
ныне защищающий цвета дор-
тмундской «Боруссии». Его 
трансферная стоимость состав-
ляет  60,9 млн евро. Россияне в 
этот рейтинг не вошли.

Футболист 
Мацей Рыбус 
переходит 
в «Локомотив»

ПОПОЛНИТ 
СОСТАВ

Сергей Литвинов

ПОЛЬСКИЙ полузащитник Ма-
цей Рыбус станет третьим но-
вичком «Локомотива» в это 
межсезонье. Вчера игрок «Лио-
на» прошел медосмотр в новом 
клубе и в ближайшие дни подпи-
шет с «железнодорожниками» 
трехлетний контракт.

По некоторым данным, «Ло-
комотив» заплатит за трансфер 
Рыбуса около 1,5 миллиона евро. 
Изначально «Лион» требовал за 
Мацея 4 миллиона евро, но в ито-
ге «красно-зеленые» убедили ру-
ководство французского клуба 
отпустить игрока за меньшие 
деньги. Был вариант с арендой 
Рыбуса, но «Лион» готов был 
рассматривать лишь продажу 
игрока.  

Что касается зарплаты поля-
ка в стане «железнодорожни-
ков», то она, опять же по неофи-
циальной информации, составит 
1,2 миллиона евро в год. 

Рыбус хорошо знаком рос-
сийским болельщикам. До пере-
хода в «Лион» летом 2016 года 
он пять лет защищал цвета «Те-
река». За грозненскую команду 
Мацей провел 109 встреч и забил 
в них 19 мячей.

Гендиректор Единой лиги Илона Корстин с мячом на «ты». 
Она почти полтора десятка лет отыграла в сборной России.

Илона Корстин: 
Сбросить ЦСКА с 
трона — это вовсе не 
самоцель измене-
ний в регламенте
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СИНХРОННОЕ ПЛАВАНИЕ
Российская синхронистка Светлана Колесниченко выиграла уже тре-
тье свое  «золото» нынешнего чемпионата мира. Вчера россиянка ста-
ла лучшей в произвольной программе солисток, в которой блестяще 
раскрыла образ амазонки. Второе место заняла испанка Она Карбо-
нель. Тройку сильнейших замкнула украинка Анна Волошина.
Колесниченко дебютировала на этом чемпионате мира в роли солист-
ки сборной России, сменив титулованную Наталью Ищенко. Света уже 
выиграла золотые медали в техническом соло, а также в техническом 
дуэте вместе с Александрой Пацкевич. Напомним, Колесниченко явля-
ется олимпийской чемпионкой Рио в группе.

Футбол Провал во втором тайме матча с «Динамо» главный тренер 
«Спартака» Массимо Каррера объяснил утомлением

Чемпион уже устал
Илья Соболев 

М
осковский «Спар-
т а к »  н е у д а ч н о 
стартовал в но-
вом сезоне Пре-
мьер-лиги. В мат-

че первого тура действующие 
чемпионы страны на последних 
секундах упустили победу над 
столичным «Динамо» — 2:2.

До перерыва встречи, состо-
явшейся на «Арене Химки», у 
«красно-белых» не было особых 
причин для беспокойства. «Ди-
намо», только что вернувшееся 
из дивизиона рангом ниже, вы-
глядело неготовым к повыше-
нию в классе, чем «Спартак» 
благополучно воспользовался, 
забив два безответных мяча. 

Но дерби есть дерби, что 
лишний раз подтвердила мета-
морфоза, приключившаяся во 
втором тайме. «Красно-белые» 
вдруг сжались в своей штраф-
ной, которую неистово осажда-
ли хозяева поля. Закончилось 
это тем, что «Динамо» додавило 
(именно на этом слове настаи-
вал главный тренер «бело-голу-
бых» Юрий Калитвинцев) и уже 
в дополнительное время вырва-
ло ничью.

Динамовского наставника 
зал для пресс-конференций 
встретил овацией.

— Спасибо за аплодисменты, 
я передам ребятам, — ответил 
Калитвинцев. — Они их заслу-
жили. Я отталкиваюсь не 
от счета, а от игры, ко-
торую они показа-

ли во втором тайме. В раздевал-
ке спокойно разобрали ошибки, 
и в глазах ребят я видел, что они 
выйдут на поле, не обращая вни-
мания на счет на табло. В пер-
вом тайме не справились с кол-
лективной скоростью соперни-
ка. В ФНЛ таких скоростей нет. 
Потом справились .  И даже 
предъявили сопернику больше, 
чем он. Верой в себя и самоотда-
чей заслужили ничью.

Впрочем, даже прекрасная 
игра «Динамо» не отменила во-
просов к тренерскому штабу 
«Спартака»: что стало причи-
ной провала «красно-белых» во 
втором тайме?  Ответ главного 
тренера команды Массимо Ка-
рерры удивил.

— Надеюсь, дело не в самоу-
спокоенности. Прошлый сезон 
научил, что матч не закончен, 
пока не прозвучит финальный 

свисток. Особенно если речь 
идет о дерби. Думаю, во втором 
тайме был физический спад из-
за Суперкубка. Не понимали, в 
какую игру нам надо играть. По-
лагаю, была и ментальная уста-
лость, — заключил итальянский 
специалист.

Если дело обстоит действи-
тельно так, то за «Спартак» тре-
вожно. Понятно, что на прош-
лой неделе были 120 минут 
игры с «Локомотивом», но 
в таком режиме и даже 
более жестком «кра-
сно-белым» придется 
играть  весь  сезон . 
Плюс будет Лига чем-
пионов.  В общем, 
т р е н е р с к о м у 
штабу нужно 

д ел ат ь  в ы в о д ы , 
причем срочно.

Увы, после дерби 
был повод обсудить не 
только футбол. Из-за не-
важной организации 
многие болельщики су-
мели попасть на трибу-
ны только к началу вто-
рого тайма. Но некоторые 
«любители» футбола луч-
ше бы не появлялись на 
стадионе вообще. На этот 
раз дело не ограничилось 
оскорбительными зарядами 
фанатов, не стихавшими на 
протяжении всего матча. По 
ходу игры на трибу-
нах постоянно вспы-
хива ли кон-
ф л и к т ы . 
Один из 
н и х  п е -
р е р о с  в 
формен-
ное избиение спартаковского 
болельщика, причем при пол-
ном попустительстве находив-
шихся рядом стюардов.

Но и это еще не все. Как рас-
сказал после игры полузащит-
ник «Спартака» Роман Зобнин, 
ранее выступавший за «Дина-
мо», весь матч он выслушивал 
оскорбления в свой адрес, а за-
тем часть наиболее агрессивно 
настроенных фанатов попыта-
лась проникнуть на вип-ложу, 
откуда Зобнин, восстанавлива-
ющийся после травмы, в ком-
пании супруги наблюдал за 

игрой. К счастью, не-

приятностей удалось избежать. 
Глава Контрольно-дисципли-
нарного комитета РФС Артур 
Григорьянц уже сообщил  «РГ», 
что на заседании подведомст-
венного ему органа будет рас-
сматриваться поведение фана-
тов в целом.

Что важно, оба инцидента в 
деталях были запечатлены на 
многочисленных фото и видео 
как профессиональных фотог-
рафов, так и простых обывате-
лей. Чтобы идентифицировать 
хулиганов, необязательно даже 

обращаться к камерам видеона-
блюдения. А значит, есть шанс, 
что дело не закончится лишь 
штрафами клубов, и нарушите-
ли ответят за свои действия пер-
сонально. Такие «болельщики» 
российскому футболу не нуж-
ны.

ЦИФРА

150
МАТЧЕЙ

провели между собой сто-
личные  «Спартак» и 

«Динамо» в чемпионатах 
СССР и России

Форвард «Спартака» Зе Луиш 
(справа) в матче против «Динамо» 
остался без голов.

Акцент

 Тревожно, что в «Спартаке» 
уже заговорили об усталости, 
ведь в таком режиме команде 
предстоит играть весь сезон
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